
Торговля 
встала  
из-за кассы
Сбой софта  
нарушил работу розницы  
по всей стране

С онлайн-кассами, которые 
с  июля обязаны использовать 
все крупные российские опера-
торы торговли, произошел пер-
вый массовый сбой. Из-за него 
20 декабря по всей стране на не-
сколько часов остановились ма-
газины, аптеки и автозаправки. 
В итоге недополученная только 
ритейлерами выручка оценива-
ется в 10 млрд руб.

Массовые перебои в работе 
контрольно-кассовой техники (ККТ) 
начались с самого начала среды, со-
общила ФНС. Проблемы возникли 
у фискальных регистраторов произ-
водства компании «Штрих-М» и свя-
занных с ней «РР-Электро», «Трини-
ти» и НТЦ «Измеритель». В «Штрих-
М» пояснили, что сбой коснулся тех-
ники, собственники которой отклю-
чили автоматический режим обнов-
ления (стоит по умолчанию), переве-
дя его в ручной. Для устранения не-
поладки нужно было обновить ПО, 
советовала «Штрих-М».

В течение всей среды из разных 
регионов приходили сообщения 
о проблемах, с которыми столкну-
лись потребители при обслужива-
нии в магазинах и на других объек-
тах торговли. Из продовольствен-
ных ритейлеров жертвами сбоя ста-
ли некоторые магазины у X5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»), «Магнита» и «Маг-
нолии». Часть магазинов «Магнолии» 
была закрыта. Специалист отдела ре-
кламы сети сообщила 

”
Ъ“, что толь-

ко около 20 точек работали вчера без 
сбоя (всего у сети около 200 магази-
нов в Москве и области). Некоторые 
магазины «Магнита» тоже были вы-
нуждены закрыться. Финдиректор 
сети Хачатур Помбухчан назвал си-
туацию неприятной, но не критич-
ной. По его словам, на «Штрих-М» 
приходится примерно 30–40% касс 
ритейлера. В X5 сообщили, что про-
блема затронула несколько процен-
тов кассовых аппаратов торговых се-
тей компании. По словам ее предста-
вителя, перебои были зафиксирова-
ны в 4:00 мск во время открытия ма-
газинов в Сибири, но IT-специали-
стам удалось восстановить работу 
всех касс к 15:00 мск.

деловые новости — с10

ЦБ нащупал каменный пузырь
Регулятор считает ипотечную стратегию АИЖК слишком рискованной
Возможный рост ипотеч-
ного кредитования в Рос-
сии более чем вдвое, до 
10 трлн руб. в 2020 году, 
заложенный в стратегию 
Агентства по ипотечно-
му жилищному кредито-
ванию (АИЖК), вызвал 
 серьезные опасения у ЦБ. 
Регулятор считает, что 
выполнение такого пла-
на может привести к воз-
никновению пузыря, сход-
ного с тем, что в США стал 
триггером кризиса 2008 
года. Чтобы не допустить 
этого, ЦБ готов принять 
меры, которые ужесточат 
условия выдачи ипотеч-
ных кредитов. Пока ситу-
ация обсуждается кулу-
арно, чтобы не вызывать 
паники на рынке, но экс-
перты считают позицию 
регулятора оправданной.

Источники 
”
Ъ“ рассказа-

ли, что ЦБ подготовил пись-
мо на имя главы АИЖК Алек-
сандра Плутника, выразив 
опасения относительно уг-
розы пузыря на рынке ипо-
теки и предложив обсудить 
возможные меры, которые 
содержат бурный рост в сег-
менте. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, письмо 

находится на подписи у ру-
ководства ЦБ и в ближай-
шее время будет направлено 
в АИЖК.

Как выяснил 
”
Ъ“, у регу-

лятора вызвали вопросы не-
которые пункты новой стра-
тегии АИЖК (см. 

”
Ъ“ от 5 де-

кабря). В частности, считают 
в ЦБ, рост ипотечного рын-
ка к 2020 году, ожидаемый 
АИЖК, невозможен при со-
хранении качества, и вы-
полнение прогноза может 
привести к появлению пу-
зыря. Стратегия агентства 
предполагает рост объема 
задолженности по ипотеч-

ным кредитам с 4,8 трлн руб. 
по состоянию на 1 октября 
2017 года до 10 трлн к концу 
2020 года. Ежегодный объ-
ем выдаваемых ипотечных 
кредитов должен с 1,9 трлн 
руб. в 2017 году до 3–3,5 трлн 
в 2020-м.

По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с пози-

цией регулятора, в ЦБ гото-

вы ввести новые ограниче-
ния по ипотеке, чтобы ни-
велировать риски возник-
новения пузыря. «В частно-
сти, регулятор намерен уже-
сточить требования к креди-
там с первоначальным взно-
сом менее 20% и ввести, по 
сути, заграждающие коэф-
фициенты для выдачи ипо-
теки без первоначального 
взноса,— сообщил один из 
собеседников 

”
Ъ“.— В слу-

чае если эти сдерживающие 
факторы не помогут и риск 
останется, ЦБ может уже-
сточить требования также 
к ипотечным кредитам дру-

гих категорий». По данным 
ЦБ, доля кредитов с перво-
начальным взносом менее 
20% стремительно растет. 
Так, если в четвертом квар-
тале 2016 года на них прихо-
дилось 6,8% всех выданных 
ипотечных ссуд, в третьем 
квартале 2017-го — 29,4%.

В ЦБ не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. В АИЖК сообщи-

ли, что стратегия развития 
утверждается наблюдатель-
ным советом агентства, в со-
став которого входит и Банк 
России. Замечаний по стра-
тегии от регулятора АИЖК 
не получало. «На рынке ипо-

течного кредитования Рос-
сии нет предпосылок для по-
явления ипотечного пузы-
ря. Об этом свидетельствуют 
стабильные цены на недви-
жимость, качество ипотеч-
ного портфеля (доля прос-
роченной более 90 дней за-
долженности — 2,34%), а так-
же высокие требования бан-
ков к заемщикам,— уверены 
в АИЖК.— Именно широкое 
распространение высоко-
рисковых кредитов с низ-
ким первоначальным взно-
сом, низким уровнем андер-
райтинга и дальнейшая упа-
ковка их в ипотечные цен-

ные бумаги стала одной из 
важнейших причин ипотеч-
ного кризиса в США».

• Массовое распростране-
ние жилищных кредитов 
послужило одной из ключе-
вых причин глобального фи-
нансового кризиса. В США 
в начале 2000-х банки за-
метно ослабили требова-
ния к заемщикам, парал-
лельно снижая ставки, что 
привело к взрывному росту 
выдач. Все было хорошо, по-
ка цены на недвижимость 
росли. Когда же они остано-
вились (в 2006 году), а затем 
пошли вниз, возник эффект 
домино. В 2007 году в США 
начался резкий рост невы-
плат по ипотечным креди-
там. Широко распростра-
ненные на финансовом рын-
ке США производные ценные 
бумаги, обеспеченные в том 
числе ипотечными заклад-
ными, почти полностью 
обесценились.
Возможность обсудить 

риски, связанные с взрыв-
ным ростом ипотеки, была 
у главы ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной 20 декабря на засе-
дании совета при президен-
те по стратегическому раз-
витию и приоритетным про-
ектам (см. также стр. 3). Там 
как раз обсуждался ипотеч-
ный вопрос. Присутствова-
ли президент Владимир Пу-
тин, глава Минстроя Михаил 
Мень, Александр Плутник 
и Эльвира Набиуллина. Гла-
ва АИЖК, в частности, пред-
ставлял прогнозы по росту 
ипотечного рынка. Влади-
мир Путин согласился, что 
нужно обеспечить дальней-
ший рост ипотечного креди-
тования, но «необходимо со-
здать гарантии от появления 
так называемых пузырей».

деловые новости — с8

Гражданам  
отпустили долги
Госдума объявила  
предвыборную налоговую амнистию 

Госдума вчера выполнила поручение 
Владимира Путина и приняла поправ-
ки к Налоговому кодексу, освобождаю-
щие граждан и индивидуальных пред-
принимателей (ИП) от старых налоговых 
долгов — в основном по платежам, кото-
рые уже и так не могли быть взысканы. 
Последний раз подобное решение депу-
таты принимали в также предвыборном 
2011 году, тогда гражданам простили 
безнадежную налоговую задолженность 
в размере 33 млрд руб. В этот раз раз-
мер «прощаемой» суммы будет мини-
мум вдвое больше — около 75 млрд руб. 

Госдума приняла сразу во втором чтении 
поправки к Налоговому кодексу, описыва-
ющие четыре вида «налоговой амнистии» 
для граждан и ИП. Они реализуют обещание 
Владимира Путина, данное на пресс-конфе-
ренции 14 декабря. Первое — это освобожде-
ние физлиц от задолженности по так назы-

ваемым условным доходам 2015–2017 годов. 
Они образовались при реструктуризации 
и списании долгов (по ипотеке, за ЖКХ, услу-
ги связи). Цена вопроса — 15 млрд руб. Так-
же утверждено освобождение от земельного 
налога на участки размером до 600 кв. м для 
пенсионеров и инвалидов (сейчас для них 
действует вычет по налогу в размере 10 тыс. 
руб.). По оценкам чиновников, размер выпа-
дающих доходов составит 8–9 млрд руб. 

Физлицам будут прощены неуплаченные 
имущественные налоги (на недвижимость, 
транспорт, землю) по состоянию на 1 янва-
ря 2015 года, а также пени по ним. По сло-
вам главы бюджетного комитета Андрея Ма-
карова, эти долги являются безнадежными 
«и висят в личном кабинете» — «это затрат-
ная и тяжелейшая процедура взыскания, за-
трагивающая миллионы людей». 

экономическая политика — с2

Крым собрал новые голоса
Как изменились с марта 2014 года позиции 
государств в ООН по украинской резолюции

Генеральная ассамблея ООН приняла 
резолюцию о «грубом нарушении прав 
человека в Крыму» со стороны России, 
которая названа «оккупационной дер-
жавой». Документ, предложенный Укра-
иной и странами Запада, поддержали 
70 государств из 193, входящих в ООН, 
26 выступили против. По сравнению 
с мартом 2014-го, когда Киев и его со-
юзники впервые внесли в ООН «крым-
скую резолюцию» с похожими форму-
лировками, на сей раз расклад голосов 
оказался более благоприятным для Мо-
сквы. В чем это выразилось, какие госу-
дарства изменили свою позицию и в ка-
кую сторону, разбирался обозреватель 

”Ъ“ Максим Юсин.

Позитивная динамика
По ситуации в Крыму члены Генеральной ас-
самблеи (ГА) ООН впервые голосовали в мар-
те 2014 года. Вторая резолюция, осуждаю-
щая действия российских властей на полуо-

строве, выносилась на рассмотрение ГА ООН 
в декабре 2016 года и третья — в ночь со втор-
ника на среду. За три года девять месяцев, 
прошедших с момента первого голосова-
ния, расклад сил в мире изменился — при-
чем в благоприятную для России сторону.

И хотя каждый раз резолюции были 
приняты, обращает на себя внимание рас-
пределение голосов: если в 2014 году Мо-
сква «проиграла» с разгромным счетом 
(100 стран за резолюцию и лишь 11 против), 
то в 2017-м картина была уже более прием-
лемой для российских властей. На сей раз 
за «крымскую резолюцию» проголосовали 
70 государств из 193 входящих в ООН, 26 вы-
ступили против, 76 воздержались. 21 госу-
дарство в голосовании не участвовало. По 
сравнению с прошлым годом статистика 
почти не изменилась: в декабре 2016-го на 
Генассамблее был численно такой же рас-
клад: 70 — за, 26 — против.

мировая политика — с6
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Российские власти не успели об-
новить закон о таможенном регу-
лировании до вступления в силу 
Таможенного кодекса ЕАЭС в ян-
варе 2018 года. Задержку объяс-
няют тем, что последняя страна 
пятерки, Киргизия, не закончи-
ла ратификацию документа. У но-
вого кодекса будет приоритет по 
отношению к национальным нор-
мам, но вопросы, не прописан-
ные в нем напрямую, Минфин го-
товится уточнять своими актами. 
Однако такое двойное регули-
рование может осложнить рабо-
ту участников ВЭД в переходный 
период.

Госдума вчера приняла поправки 
к закону о таможенном регулирова-
нии, закрепляющие приоритет Та-
моженного кодекса ЕАЭС над норма-
тивными актами в области таможен-
ного дела. Новая статья закона 322.1 
принята в виде поправки ко второ-
му чтению документа, отношения к 
таможенной тематике не имеюще-
го,— о контролируемых иностран-

ных компаниях. Согласно поправ-
кам, таможенные нормы РФ будут 
применяться, если они не противо-
речат договору ЕАЭС. Если же про-
тиворечие возникнет, бизнесу надо 
будет ориентироваться на будущие 
приказы Минфина, объяснил на за-
седании бюджетного комитета Гос-
думы заместитель министра финан-
сов Илья Трунин.

Необычная ситуация, когда пра-
воотношения будут регулироваться 
не законом, а ведомственными акта-
ми, возникла из-за того, что новый 
закон о таможенном регулировании 
в РФ не был принят в намеченный 
срок — до 1 декабря 2017 года. На-
помним, договор о Таможенном ко-
дексе ЕАЭС был подписан в апреле 
этого года. Процедуру его ратифика-
ции завершили четыре страны: Бе-
лоруссия, Россия, Казахстан и Арме-
ния. В Киргизии документ находит-
ся в стадии утверждения парламен-
том — последнее, третье чтение за-
планировано на 25 декабря. Вступит 
кодекс в силу после того, как ЕЭК по-

лучит последнее уведомление о ра-
тификации. Предполагается, что это 
произойдет в январе.

Кодекс описывает не все нор-
мы, необходимые для его примене-
ния на практике (особенно в части 
технического регулирования). До-
полнить его должен был новый за-
кон о таможенном регулировании 
— предполагалось, что Госдума при-
мет его до 1 декабря (предельный 
срок для акта, влияющего на бюджет 
и положение налогоплательщиков) 
и он вступит в силу одновременно с 
кодексом. Но документ не был вне-
сен в Думу в срок (в Минфине задер-
жку объясняют отсутствием ратифи-
кации кодекса Киргизией), поэтому 
пока бизнесу в 2018 году придется 
руководствоваться письмами Мин-
фина. Напомним, в 2010 году участ-
ники ВЭД уже испытывали пробле-
мы, связанные с переходом от Тамо-
женного кодекса РФ к кодексу Тамо-
женного союза.

Илья Трунин заверяет, что боль-
шая часть норм Таможенного кодек-

са ЕАЭС в законодательстве РФ отра-
жена. В Федеральной таможенной 
службе (ФТС) сообщили, что будут 
давать разъяснения о применимо-
сти норм: получать их бизнес может 
по горячим линиям с 1 декабря 2017 
года. «Внутри ФТС создан оператив-
ный штаб для принятия решений в 
случаях, когда отсутствует норматив-
ная база, но нормы кодекса должны 
применяться»,— сказал 

”
Ъ“ замести-

тель главы ФТС Тимур Максимов. 
Также в службе пояснили, что мно-
гие новации кодекса уже работают: 
ФТС применяет их в режиме экспе-
римента — в частности, речь идет об 
автоматической регистрации и ав-
товыпуске деклараций, а также об 
оформлении транзита.

По мнению бизнеса, в законода-
тельстве все же могут остаться «се-
рые зоны», когда под реализацию 
конкретной нормы потребуется со-
здать новое программное обеспе-
чение, при этом техзадание на не-
го можно будет сформировать толь-
ко после появления нормативного 

акта. «Каких-то системных рисков 
нет»,— заверяет источник в службе.

«Все страны находятся в схожей 
ситуации и занимаются внесени-
ем изменений в законодательст-
ва под новый кодекс»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ЕЭК. При этом в комиссии 

заверили, что все передовые поло-
жения и принципиальные вопро-
сы напрямую прописаны в самом 
кодексе и в уже принятых решени-
ях ЕЭК. Так, бизнес сможет приме-
нять новые нормы о работе уполно-
моченных экономических операто-
ров сразу после вступления кодекса 
в силу. Но для полного перехода на 
предписанные кодексом электрон-
ные формы обработки данных уй-
дет около полугода, ожидают в ЕЭК. 
К примеру, подать заявление о вы-
пуске товаров до подачи таможен-
ной декларации в бумажном виде 
можно будет с даты вступления в 
силу кодекса, электронная же вер-
сия заявления станет доступна с 
1 июля 2018 года.

Татьяна Едовина

Таможня не получила апдейт
Переход на кодекс ЕАЭС будут регулировать письмами Минфина

Президент Владимир Путин одо-
брил ноябрьское решение прави-
тельства о создании до 2024 года 
системы сплошной маркировки 
товаров на базе ООО «Оператор-
ЦРПТ». В компании предполагают, 
что концепция маркировки будет 
готова в начале 2018 года, пред-
лагаемая модель — единый опе-
ратор частно-государственного 
партнерства для всего товарно-
го рынка, оплата за единицу кода, 
единая маркировка для всех то-
варов. Вчера же Госдума приня-
ла поправки к законодательству, 
переносящие до 2020 года обяза-
тельность маркировки лекарств,— 
видимо, эта система будет интег-
рирована в будущую единую сеть.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо председателя правительства 
Дмитрия Медведева президенту Вла-
димиру Путину, сообщающего об одо-
брении Белым домом предложений 
ГК «Ростех» по созданию системы циф-
ровой маркировки товаров в РФ на пе-
риод до 2024 года. По данным 

”
Ъ“, в 

правительстве вопрос обсуждался на 
совещании 10 ноября, 19 декабря пре-
зидент одобрил предложение о реа-
лизации системы и о выборе схемы 
коммерческой части ее реализации 

в рамках частно-государственного 
партнерства — создании единого опе-
ратора системы на базе ООО «Опера-
тор-ЦРПТ». Центр развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ), дочерней 
структурой которого является ООО,— 
совместная компания «Элвис-Плюс 
групп» Александра Галицкого, постав-
щика биллинговых систем «МегаФо-
на» АО «Петер Сервис» и концерна «Ав-
томатика» ГК «Ростех». В совещании 10 
ноября приняли участие представите-
ли «Ростеха» и группы USM, основного 
совладельца «Мегафона».

По словам председателя совета ди-
ректоров ЦРПТ Михаила Дубина, «мо-
дель ГЧП на базе единого оператора 
является наиболее эффективной для 
реализации такого проекта — это по-
ложительно отразится и на сроках, и 
на качестве». По данным 

”
Ъ“, основ-

ными аргументами в пользу схемы 
ГЧП в проекте стали сроки его реали-
зации. Идея «сплошной» маркировки 
значительной части товарного рынка 
в мире пока не реализовывалась, од-
нако на чувствительных с точки зре-
ния обращения подделок или с на-
логовой точки зрения рынках она с 
2000-х в разных вариантах внедряет-
ся в ЕС (лекарства с 2018 года, табак с 
2019 года), Китае (проекты по лекар-

ствам и продуктам питания с 2007 
года, частично отмененные как неу-
дачные), США (лекарства с 2023 года), 
Бразилии (лекарства с 2016 года, та-
бак с 2007 года, пиво и безалкоголь-
ные напитки с 2098 года), Турции и 
еще около десяти странах мира. В ЕС 
оператором системы по лекарствам 
является госструктура EDQM, в Брази-
лии и Турции проектом занималась 
швейцарская компания SICPA, в Ки-
тае проект по лекарствам после 2014 
года реализует Alibaba, в США систе-
ма в той же сфере децентрализована.

Как указывается в презентации 
BCG по этому вопросу, схема с цент-
рализованным оператором ГЧП по-
зволяет реализовать проект доста-
точно быстро и дает возможность 
развития системы дополнительных 
услуг для бизнеса — единая марки-
ровка позволяет экономить на логи-
стике и хранении, развивать цифро-
вой маркетинг и выигрывать не толь-
ко на ограничении оборота на рын-
ке контрафакта — предельный эф-
фект для компаний на рынках на го-
ризонте пяти лет оценивается в 4,5–
5% роста продаж. Соответственно, 
стоимость маркировки на фармрын-
ке BCG оценивается в 0,2–0,3% от це-
ны упаковки лекарств, на табачном 

рынке — 0,3–0,5%. Потенциальный 
эффект для рынков оценивается пре-
дельно в 50–70 млрд руб. дополни-
тельных продаж в год (для табачного 
рынка до 90 млрд руб.), доходы опе-
ратора системы — порядка 10 млрд 
руб. в год. Основная заявленная цель 
государства в проекте не только в до-
полнительных сборах налогов, но в 
первую очередь в «обелении» бизне-
са и сокращении оборота контрафак-
та, наносящего ущерб потребителю и 
в случае с рядом рынков угрожающе-
го его жизни и здоровью.

Схема «оплата за единицу кода» 
предложена ЦРПТ как альтернати-
ва двум другим моделям (оплата за 
трансакцию и полное бюджетное фи-
нансирование) и как более дешевая 
и позволяющая оплачивать работу 
системы не потребителям или нало-
гоплательщикам, а производителям 
и импортерам. Единая система для 
всех избрана из-за многочисленно-
сти запросов на отдельные проекты в 
этой сфере — напомним, с 15 января 
Минпромторг и табачные компании 
с использованием технологий ЦРПТ 
запускают «пилот» по цифровой мар-
кировке табачных изделий, на 2018 
год, сообщил господин Дубин, пред-
полагается также «пилот» на рынке 

обуви. Есть инициативы Минсельхо-
за по отдельным группам продоволь-
ственного рынка, идет «пилот» по ле-
карствам, работает система ФНС по 
RFID-маркированию меха, наконец, 
работает создававшаяся десять лет 
госсистема маркировки алкоголь-
ных изделий ЕГАИС — затраты на 
унификацию и создание в будущем 
«шлюзов» отдельных информсистем 
для нужд Минфина и ФНС росли бы в 
геометрической прогрессии.

По словам господина Дубина, «ут-
верждение правительством концеп-
ции, в которой этапы создания в Рос-
сии транспарентного рынка товаров 
будут детализированы, планируется 
в начале следующего года». Судя по 
содержанию поправок Госдумы ко 
второму чтению к проекту о марки-
ровке лекарств (см. «Ъ-Онлайн»), ве-
роятно, с 2020 года лекарственная 
подсистема будет частью системы. 
ЦРПТ в 2018 году намерена сконцен-
трироваться на «пилотах», инфра-
структуре, локализации производ-
ства техники, интеграции системы 
с вводящимися с июля 2019 года как 
обязательные онлайн-кассами ФНС.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Гришина,  
Мария Котова

С новым кодом
Владимир Путин одобрил схему сплошной маркировки на товарном рынке до 2024 года

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,1

миллиарда долларов составил чистый спрос населения РФ на наличную валюту в октя-
бре 2017 года, сообщил ЦБ. За октябрь чистая покупка наличной валюты гражданами снизилась на 7%, 
после того как она сократились на 18% в сентябре. Спрос в октябре составлял $5,6 млрд, что на 3% 
ниже, чем в сентябре, и на 15% и 16% ниже октября 2016 и 2015 годов соответственно. Предложение 
в октябре — $3,5 млрд, что фактически столько же, что и в сентябре, но на 7% и 26% меньше, чем в 
октябре 2016 и 2015 годов. Число октябрьских сделок по продаже валюты по сравнению с сентябрем 
снизилось на 2% — до 1,8 млн, средний размер одной такой операции вырос на 6% — до $713.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Уголовный кодекс  
портит деловой климат

Ситуация с защитой предпринима-
телей от уголовного преследования 
в РФ непростая, явных улучшений 
нет, сообщил уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей в РФ 
Борис Титов, подводя итоги 2017 
года. В офис омбудсмена с момента 
создания этой структуры поступило 
44,7 тыс. обращений, из них 10% 
(4,46 тыс.) касаются уголовной 
тематики. На федеральном уровне 
бизнес обращался за защитой от не-
законного уголовного преследования 
еще чаще — в 23,3% случаев.

В аппарате уполномоченного, 
ссылаясь на Генпрокуратуру и 
судебный департамент Верховного 
суда (ВС), констатируют: число уго-
ловных дел по экономическим делам 
(ст. 159–159.6, 160, 165, 169–199.2 
УК РФ) за шесть лет выросло на 
40%, до 244 тыс. в 2016 году. 80% 
возбужденных дел не доходят до 
суда, утверждает бизнес-омбудсмен. 
Согласно опросу ФСО, проведенно-
му в апреле по инициативе уполно-

моченного, та же доля — почти 80% 
предпринимателей, подвергавшихся 
уголовному преследованию, указали, 
что их бизнес был частично или пол-
ностью разрушен. При этом число 
тех, кто находится в СИЗО и под 
домашним арестом по экономиче-
ским делам, растет. Так, численность 
бизнесменов, находящихся в СИЗО, 
выросла с 2012 года на 67%, до 
6,4 тыс. человек (на июль 2017 года, 
см. диаграмму). Пока приходится 
оказывать помощь предпринима-
телям «в ручном режиме», сетует 
господин Титов. Силами аппарата 
бизнес-омбудсмена было прекраще-
но или отказано в возбуждении 42 
уголовных дел, по 42 делам приняты 
меры прокурорского реагирования, 
в 38 случаях была изменена мера 
пресечения, еще в шести — квали-
фикация. В девяти случаях приговор 
был отменен или уголовное дело 
прекращено судом. По мнению биз-
нес-омбудсмена, государственные 
меры улучшения делового климата 
не работают и нужно сосредоточить-
ся на изменении самой системы: 
заняться комплексной декримина-
лизацией экономической сферы, 
создать единый следственный орган 
по экономическим преступлениям 
и допустить их рассмотрение судом 
присяжных, провести ротацию 
судей и расширить полномочия 
бизнес-омбудсменов. Отметим, что 
Минэкономики начало разработку 
по поручению Владимира Путина 
законопроекта о праве омбудсменам 
участвовать при рассмотрении дел 
в судах в качестве представителей 
предпринимателей — сейчас они 
могут участвовать только в делах, 
регулируемых Арбитражно-процес-
суальным кодексом.

Дарья Николаева

ЧИСЛО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, 
СОДЕРЖАЩИХСЯ В СИЗО  
И ПОД ДОМАШНИМ АРЕСТОМ (ЧЕЛ.)
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В СИЗО по экономическим 
составам

Под домашним арестом 
по экономическим составам

ИСТОЧНИК: УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ.
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Налоговые долги индивидуальных пред-
принимателей, накопившиеся на 1 января 
2015 года, также будут прощены (за исключе-
нием НДПИ, акцизов и платежей при внеш-
ней торговле). По оценкам федерального чи-
новника, потенциальный размер списания 
долгов в этой части составляет 40–45 млрд руб.

Отметим, что глубина взыскания по на-
логам составляет три года — таким образом, 
здесь прощаются те долги, которые и так не 
могут быть взысканы. Чиновники обещают, 
что все списание произойдет без участия гра-
ждан — силами самих налоговиков.

Наконец, ИП будут прощены недоимки 
и по страховым взносам — но уже за период 
до 1 января 2017 года. Также будет списана за-
долженность по пеням и штрафам. Эта задол-
женность, оцениваемая в 15 млрд руб., будет 

признана безнадежной и списана. Глава «Опо-
ры России» Александр Калинин напоминает, 
что при рассинхронизации баз данных Пенси-
онного фонда и ФНС, возникшей при переда-
че администрирования страховых взносов, у 
предпринимателей возникло много проблем 
— вплоть до блокировки счетов. «При переда-
че данных в налоговую даже 

”
Опора“ попала в 

должники — мы три месяца доказывали, что 
платили взносы в Пенсионный фонд исправ-

но»,— отмечает он. По оценке «Опоры России», 
должниками внебюджетных фондов являются 
более 800 тыс. ИП. «Это самые незащищенные 
предприниматели, у которых бизнес не задал-
ся»,— говорит господин Калинин. Он напом-
нил, что после регистрации в качестве инди-
видуального предпринимателя предпринима-
тель начинает платить за себя страховые взно-
сы даже в отсутствие доходов.

Отметим, что подобное прощение налого-
вых долгов — уже второе за последние шесть 

лет. В ноябре 2011-го депутаты одним днем 
приняли во втором и третьем чтениях поправ-
ки, списывавшие безнадежную налоговую за-
долженность граждан на сумму 33 млрд руб. 
Как говорит управляющий партнер юридиче-
ской фирмы Taxadvisor Дмитрий Костальгин, 
списание просроченной задолженности облег-
чает жизнь как гражданам, так и контролирую-
щему органу. «В любом случае повторение спи-
сания говорит о том, что проблема не исчеза-

ет — например, корректности наполнения баз 
данных»,— отмечает он. Как указывает собе-
седник 

”
Ъ“ в правительстве, «любое списание 

долгов может породить разговоры об услов-
ной несправедливости, но некорректно рассу-
ждать, что это поощряет недобросовестных на-
логоплательщиков — долги под списание уже 
стали виртуальными, их не взыщешь».

Третье чтение поправок намечено уже на 
сегодня.

Татьяна Гришина, Дарья Николаева

Гражданам отпустили долги

Динамика спроса населения 
на наличную валюту ($ млрд)
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Глава бюджетного комитета 
 Госдумы Андрей Макаров вчера 
представил нижней палате  поправки 
о втором за шесть лет списании 
 налоговых долгов граждан   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Не строй против ветра
Застройщиков отправили искать пять триллионов в банках

20 декабря в Кремле президент Рос-
сии Владимир Путин провел заседание 
Совета по стратегическому развитию 
и приоритетным проектам. Обсужда-
ли ипотеку и систему отказа от доле-
вого участия граждан в строительстве 
жилья. Спорили. В том числе и с прези-
дентом. О том, чем закончились споры 
и почему крайними в отношениях гра-
ждан и застройщиков окажутся банки,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников.

В круглом холле Первого корпуса Крем-
ля участники заседания обсуждали его пер-
спективы. Здесь были спикер Госдумы Вяче-
слав Володин, первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, глава Центробанка Эльвира На-
биуллина, министр финансов Антон Силу-
анов, помощник президента Андрей Фур-
сенко, глава Центра стратегических разра-
боток Алексей Кудрин, вице-премьер Арка-
дий Дворкович, глава аппарата правительст-
ва Сергей Приходько, министр строительст-
ва Михаил Мень, губернатор Новгородской 
области Андрей Никитин… Представитель-
ство высших чиновников страны было без 
преувеличения масштабным.

Как ни странно, в негромких разговорах 
в холле между собой они предполагали, что 
ничего такого на совете сегодня не произой-
дет. Аргументировали тем, что на самом де-
ле все решения, которые в сфере ЖКХ могут 
быть приняты, уже приняты или по крайней 
мере озвучены. И вообще, уже готовились 
люди к Новому году. Алексей Кудрин, отве-
чая на мой вопрос, рассказывал, что в школе 
его всегда, между прочим, назначали Дедом 
Морозом по причине высокого роста и что 
больше уж давно что-то никто не назначает…

Между тем Владимир Путин начал это за-
седание так, что сразу показалось: что-то да 
будет.

— Помню,— рассказал президент,— как 
совсем недавно мы еще мечтали о том, что-
бы вернуться к ипотечному кредитованию 
по ставке не больше 12%, и тогда говорили 
о том, что это будет не просто приемлемо — 
всплеск будет жилищного строительства. Но 
сейчас у нас уже ниже десяти!

Когда в мае 2015 года господин Шувалов 
в интервью говорил о том, что ставка по ипо-
теке в 2018 году упадет до 7–8%, многие смея-
лись (например, я). И вот только к концу 2017 
года выясняется, что ведь и правда, похоже, 
упадет.

— Завершается программа расселения 
аварийного жилья — правда, нужно ого-
вориться, признанного таковым на начало 
2012 года,— говорил господин Путин.— И 
надо будет еще подумать об аварийном жи-
лье в целом. В общей сложности к концу те-
кущего года в новые дома по программе пе-
реедут 684 тыс. человек.

Задачи, которые походя ставил россий-
ский президент, выглядели между тем амби-
циозными, и в какой-то момент я даже под-
умал, что примерно так формулируются наци-
ональные идеи. Эта идея состояла, видимо, в 
том, что в скором времени (к 2024 году уж точ-
но) в комфортном жилье сможет быть зареги-
стрированной каждая российская семья.

Это произойдет при помощи банковских, 
например, кредитов.

— Нужно убрать бюрократические препо-
ны в жилищном строительстве, а это, несмо-
тря на все изменения и все предпринимае-
мые попытки, все еще громоздкая регулято-
рика и дефицит земельных участков под за-
стройку,— добавил президент.— Кроме то-
го, до сих пор не у всех городов утверждены 
генеральные планы строительства.

Под рукой оказывались цифры (впрочем, 
такое впечатление, что лучше бы не оказы-
вались):

— Смотрите, с 2012 по 2017 год в рейтинге 
Doing Business по показателю «Получение раз-
решения на строительство» Россия продвину-
лась… Но продвинулась откуда и куда! Со 178-
го места на 115-е место. Вроде бы продвиже-
ние есть, но все-таки, извините, 115-е место то-
же далеко не самое лучшее! В десяти лучших 
по этому показателю регионах — девять про-
цедур и 86 дней нужно ждать; в десяти худших 
— 16 процедур и ждать нужно 165 дней.

Президент, пока все это говорил, раздра-
жался, по-моему, и сам больше всех осталь-
ных по поводу сказанного:

— Слушайте, впереди нас по этому по-
казателю 114 стран, но они-то могут это сде-
лать быстрее и качественнее! — воскликнул 
он.— Почему мы-то до сих пор на 115-м ме-
сте находимся?

Почему-то участники совещания промол-
чали.

— Обращаю внимание Минстроя (Влади-
мир путин кивнул Михаилу Меню.— А. К.): 
необходимо активизировать работу по со-
зданию удобных, прозрачных регуляторных 
правил в строительстве, снять с застройщи-
ков бюрократические обременения и избы-
точный контроль — естественно, не в ущерб 
надежности и качеству возводимых домов, 
а также интересам граждан, которые вкла-
дывают средства в строительство жилья. То 
же касается и землеотвода. Все поручения на 
этот счет тоже даны, в том числе по вводу в 
оборот пустующих, неиспользуемых участ-
ков и бывших промзон в черте городов, мно-
гие из которых находятся в федеральной 
собственности. У правительства есть все не-
обходимые рычаги, прошу их использовать 
в интересах дела.

Правда в словах участников совещания, 
которой они делились друг с другом до его 
начала, состояла в том, что и в самом деле ре-
шения в этой области уже состоялись, и во-
обще-то остается их просто исполнить. Но 
очевидно, что основная проблема именно 
в этом. И что наша национальная сверхидея 
на самом-то деле состоит в том, чтобы сде-
лать то, о чем все давно договорились.

Владимир Путин между тем заговорил 
о главном, похоже, для себя во всей этой 
истории:

— Еще одна принципиальная задача — 
это формирование устойчивого механизма 
финансирования жилищного строительства. 
Люди, которые вкладывают свои средства в 
строительство жилья, порой сталкиваются с 
высокими рисками, и мы знаем об этом уже 

не первый год… Мы договорились на одном 
из недавних совещаний, что будем постепен-
но переходить от механизма долевого строи-
тельства к банковскому, проектному финан-
сированию стройки, когда риски будут брать 
на себя не граждане, а профессиональные 
участники рынка... (Он имел в виду прежде 
всего банки.— А. К.). Нужно создать все усло-
вия для такого перехода. Здесь важно не до-
пустить сбоев, не оказаться в ситуации, ког-
да от одного механизма уже отошли, а другой 
еще не отлажен или вообще не создан.

Тут президент коснулся как раз идеи, толь-
ко что случайно сформулированной мной:

— Пятого ноября этого года вышло пору-
чение правительству, и до 15 декабря пору-
чалось утвердить план мероприятий по за-
мещению в течение трех лет средств доль-
щиков банковским кредитованием и ины-
ми формами финансирования. План есть?

— Да, Владимир Владимирович, план 
есть! — заверил Михаил Мень.— Он нахо-
дится уже в правительстве, в ближайшие 
дни будет утвержден!

Ответ, прямо скажем, был рискованным. 
Ведь господин Путин только что сказал, что 
поручил утвердить план мероприятий до 15 
декабря.

Реакция была предсказуемой:
— Он должен был быть утвержден до 15 де-

кабря! Сегодня уже не 15-е! Прошу ускорить!
Господин Путин распорядился об ускоре-

нии программы развития арендного жилья 
и о светлом будущем архитекторов:

— Считаю необходимым укрепить статус 
главных архитекторов. Они должны иметь 
возможность предлагать свои проекты и 
воплощать их в жизнь, тем самым реально 
влиять на формирование нового, современ-
ного, яркого облика российских регионов 
и городов.

Напоследок прозвучала фраза, казалось, 
уж точно претендующая на новость, но на 
самом деле и об этом уже договаривались 
раньше тоже:

— Необходимо установить предельные 
параметры изменения жилищных плате-
жей и отцепить управляющие компании от 
управления финансовыми потоками.

Министр строительства Михаил Мень 
расшифровывал тезисы президента:

— Мы предлагаем введение методики уста-
новления органами местного самоуправле-
ния стоимости минимального перечня услуг 
по содержанию дома, которая должна стать 
ценовым ориентиром как для управляющих 
компаний, так и для собственников жилья в 
случае принятия таких решений на общедо-
мовых собраниях. Также мы предлагаем по-
высить ответственность за необоснованный 
рост тарифов в этой сфере. Кроме того, рас-
сматривается вопрос установления предель-
ного индекса роста платежа за жилищные 
услуги… Берем на себя обязательство до кон-
ца первого квартала следующего года выйти с 
такой законодательной инициативой.

А я думал, это надо было решить до 15 де-
кабря.

Гендиректор АИЖК Александр Плутник 
напомнил Владимиру Путину его же собст-
венные слова:

— Еще в 2016 году вы сказали, что у нас 
есть исторический шанс решить, казалось 
бы, нерешаемую задачу — построить нуж-
ное количество комфортного жилья для гра-
ждан России!

Это было напрасно: не стоило напоми-
нать Владимиру Путину о том, что год назад 
он уже ставил такую задачу. Неужели Алек-
сандру Плутнику было не понятно, что эта 
история напоминает теперь уже знамени-
тую историю с 15 декабря?

Между тем Александр Плутник перешел, 
на мой взгляд, к главному, то есть к истории 
с дольщиками, чаще всего, как известно, об-
манутыми:

— Мы видим, как можно изменить систе-
му, заместить средства граждан банковским 
кредитованием, проектным финансирова-
нием, которое будет значительно дешевле, 
чем сегодняшние ставки по кредитованию 
застройщиков… Они должны становиться 
прозрачнее, они должны отчитываться пу-
блично, как сегодня это делают банки, о сво-
ем финансовом состоянии.

Эту тему активно продолжил глава Наци-
онального объединения застройщиков жи-
лья (то есть тех, кто предположительно обма-
нывает дольщиков.— А. К.) Леонид Казинец. 
Он предложил поправить вступающий в си-
лу с 1 июля 2018 года закон «О долевом стро-
ительстве»:

— Закон написан достаточно жестко! Ес-
тественно, в интересах защиты инвесторов, 
дольщиков! Мы просим произвести анализ 
этого закона и поправок с точки зрения не-
допущения дальнейших проблем у «здоро-
вых» застройщиков, потому что внутри него 
есть определенные нормы, сложно исполни-
мые!.. И мы боимся, что будет выплеснут ре-
бенок вместе с грязной водой! И выяснится, 
что больной умер от вскрытия!

Леонид Казинец делал то, что должен 
был: неистово лоббировал интересы за-
стройщиков.

— И если вы сочтете возможным дать пору-
чение Центральному банку как мегарегулято-
ру рассмотреть возможность того объема про-
ектного финансирования, которое мы ждем, 
потому что 3,5–4 трлн руб. дольщиков сегод-
ня в стройке и примерно 0,7 трлн всего бан-
ковского проектного финансирования. Если 
мы полностью уходим от денег дольщиков, то 
нам единовременно нужно иметь проектного 
финансирования 5 трлн! Это сложная задача! 
Если этих 5 трлн нет и денег дольщиков нет, 
то будет происходить падение объемов строи-
тельства — просто потому, что денег нет!

Да, Леонид Казинец был просто неистов 
— не по эмоциональности своей, а по смы-
слу того, о чем говорил. При этом он хотел и 
возразить президенту, и согласиться с ним:

— Очень просили бы дать поручение Эль-
вире Сахипзадовне (Набиуллиной, главе 
Центробанка.— А. К.), чтобы она посмотре-
ла: может быть, сделать такую программу и 
перечень стимулирующих мер, чтобы при 
уходе денег дольщиков с рынка эти 5 трлн 
проектного финансирования единовремен-
но банки могли нам выдать!..

Хочу повторить: Леонид Казинец был хо-
рош. Застройщики не хотели оказаться край-
ними. Они хотели, чтобы крайними оказа-
лись банки.

Но и в ответ он, на первый взгляд, полу-
чил то, на что в глубине души, увы, видимо, 
все же рассчитывал.

— У нас,— рассказал Владимир Путин,— 
проблемы с обманутыми дольщиками про-
должаются с тех пор, как мы себя помним… 
Наверное, с начала 1990-х годов (так вот с ка-
кого времени Владимир Путин себя пом-
нит.— А. К.). Это не прекращается никогда, 
несмотря на наличие, как вы сказали, «здоро-
вых» застройщиков. Они сегодня «здоровые», 
завтра — «заболели». Дай им Бог здоровья, что-
бы никто не болел… 5 трлн, о которых вы ска-
зали, где-то нужно взять. Это вопрос рисков, 
и кто за эти риски платит: либо беззащитные 
граждане (государство их не способно защи-
тить из года в год), либо это ответственный 
бизнес, который с пониманием дела относит-
ся к своей работе, к своим обязательствам.

Неожиданно к концу своего коммента-
рия Владимир Путин взял и согласился с Ле-
онидом Казинцом.

— Перед гражданами,— пожал плечами 
президент,— обязательств нет никаких: об-
манули — и дело с концом, исчезли, а перед 
банками — это другая история, и банки так 
просто деньги разбрасывать не будут!.. По-
смотреть мы, конечно, еще раз посмотрим. 
Только чтобы поправки, о которых вы гово-
рите, не выхолащивали содержание и саму 
суть предложенных мер.

И через минуту он не выдержал и еще раз 
вернулся к этой теме:

— Кто собирает деньги (на строительст-
во.— А. К.)? Банки должны деньги собирать 
и нести ответственность, их и контролируют 
как следует. А у нас деньги собирают все, кто 
угодно, в том числе и застройщики! А кто их 
контролирует? Такого контроля, как за бан-
ковским сектором, нет! За банковским-то до 
сих пор почти не было…

И тут Владимир Путин решил закончить 
это нерядовое с точки зрения решаемых 
проблем совещание:

— Вопрос важнейший для любой страны, 
а для нашей страны — особенно, потому что 
практически никогда в России вопрос с жи-
льем, с обеспечением жильем граждан не ре-
шался так, как это мы можем сделать сейчас!

То есть Владимир Путин таким образом 
на всякий случай освежил свое же выступле-
ние годичной давности.

Владимир Путин не был доволен 
тем, как защищаются интересы 
граждан. Но при этом защищал 
интересы и застройщиков   
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет президент Академии военных наук, ге-
нерал армии Махмут Гареев:
— Уважаемый Дмитрий Олегович, давно знаю Вас как 
истинного патриота и организатора оборонной про-
мышленности, человека слова и дела. Наверное, имен-
но эти важные качества позволяют Вам год от года реали-
зовывать задачи по обеспечению обороноспособности 
России. Успешная модернизация вооруженных сил, ста-
бильное выполнение государственного оборонного за-

каза, увеличение объемов выпуска высокотехнологич-
ной гражданской продукции предприятиями отечест-
венной «оборонки» — все это во многом результат Ваше-
го кропотливого и каждодневного труда. С давних вре-
мен известно, что у России два союзника — армия и 
флот. И я уверен, что Вы продолжите делать все возмож-
ное, чтобы ни один из этих союзников нас никогда не 
подводил. Здоровья Вам и дальнейших успехов в работе 
на благо России!

Сегодня исполняется 54 года  
заместителю председателя правительства РФ  
Дмитрию Рогозину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев:
— В нашей жизни редко встречаются люди, с которых 
хочется брать пример и стремиться следовать за ними. 
Таким ярким человеком для меня является Сергей Ива-
нович. Я знаю его давно, он прошел непростой путь от 
электрослесаря шахты «Есаульская» в Новокузнецке до 
одного из ведущих политиков. Он является ярким при-
мером неустанной работы над собой, преодоления все-
возможных трудностей, стремления к образованию и 
изучению нового. Его взвешенность и бесстрашие по-
зволили ему покорить Килиманджаро, горные верши-

ны Анд и Гималаев. Человек, преданный спорту, он по-
казывает свою увлеченную натуру не только как болель-
щик, но и как профессионал. В качестве участника рос-
сийской команды Сергей Иванович завоевал почетную 
бронзу на парламентских играх по теннису. Он профес-
сионал до мозга костей во всем, за что ни берется. В день 
его рождения хочу, чтобы он не останавливался на до-
стигнутом, естественно, желаю здоровья, смелости в 
принятии решений, такой же увлеченности в жизни в 
дальнейшем. Хочу также пожелать ему победы всегда, 
везде и во всем.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
заместителю председателя Государственной думы  
Сергею Неверову
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В 2018 году водители получат больше 
возможностей при оформлении аварии 
без инспекторов. Лимит ущерба, кото-
рый можно будет заявить в страховую 
компанию в рамках европротокола, бу-
дет увеличен с 50 тыс. до 100 тыс. руб. 
Кроме того, можно будет не вызывать га-
ишника в случае, если участники аварии 
не сумели договориться, кто потерпев-
ший, а кто виновник ДТП. Все эти новов-
ведения заложены в новой редакции за-
кона «Об ОСАГО». Тема европротокола, 
по данным ”Ъ“, будет в ближайшее время 
обсуждаться на уровне Верховного суда.

Поправки к закону «Об ОСАГО», подготов-
ленные Минфином, содержат несколько но-
вовведений, связанных с упрощенным спо-
собом оформления мелких аварий с уча-
стием двух машин без вызова инспектора 
ГИБДД (европротокол). Напомним, сегодня, 
попав в небольшое происшествие, водители 
могут воспользоваться упрощенным офор-
млением в случае, если договорились на ме-
сте, кто виноват, и если ущерб пострадавшей 
машине не превышает 50 тыс. руб. Если не 
угадать с размером ущерба, то страховая ком-
пания в выплате откажет.

Законопроектом, который вчера был при-
нят во втором чтении, этот лимит увеличи-
вается вдвое, до 100 тыс. руб. Кроме того, вво-
дится норма, согласно которой оформить ДТП 
по европротоколу можно и в том случае, если 
участники аварии не договорились об обстоя-
тельствах аварии. Суть разногласий надо будет 
описать в извещении о ДТП. При этом данные 
об обстоятельствах аварии должны быть «пе-
реданы в автоматизированную информаци-
онную систему обязательного страхования».

Будет предусмотрено два способа переда-
чи этих данных. Первый — с помощью спе-

циального мобильного приложения, позво-
ляющего фотографировать место аварии на 
телефон и передавать снимки страховщи-
кам. Предварительное название программы 
— «Помощник ОСАГО», над его созданием 
уже работает рабочая группа Центробанка (о 
чем сообщал 

”
Ъ“ в начале ноября 2017 года). 

Второй способ — фиксация обстоятельств 
ДТП с помощью «технических средств контр-
оля», способных на основе спутниковых дан-
ных установить факт ДТП. Речь идет об авто-
матических терминалах ЭРА-ГЛОНАСС, уста-
навливаемых сегодня на всех новых или 
ввозимых в Россию машинах. Минтранс 
уже подготовил проект постановления пра-

вительства РФ с описанием процедуры при-
менения таких терминалов для оформления 
мелких аварий. Правда, как ранее уже сооб-
щал 

”
Ъ“, автовладельцам придется заплатить 

за модернизацию уже установленных прибо-
ров ЭРА-ГЛОНАСС, чтобы иметь возможность 
оформить ДТП без инспектора. Стоимость 
«апгрейда» еще не определена.

• По данным Российского союза автостра-
ховщиков (РСА), доля водителей, оформля-
ющих ДТП без вызова сотрудников ГИБДД, 
сейчас составляет 33%, за год она выросла 
с 29,5%. За 11 месяцев 2017 года зафиксирова-
но 480 тыс. обращений потерпевших, офор-
мивших аварии европротоколом.
Юрист, редактор журнала «За рулем» Сер-

гей Смирнов поддержал идею увеличения 
лимита. «Нынешний лимит является основ-
ным сдерживающим фактором для развития 
европротокола,— объяснил он 

”
Ъ“.— Далеко 

не все способны угадать, во сколько обойдет-
ся замена, например, фары, а расширение ли-
мита даст возможность для маневров». А вот 
к урегулированию страхового случая при от-
сутствии договоренности между водителями 
господин Смирнов относится скептически: 
«Смогут ли страховщики, используя только 
фотографии и данные с ЭРА-ГЛОНАСС, устано-
вить потерпевшего и виновного — это боль-
шой вопрос». Момент аварии (координаты ме-
ста происшествия, сила удара) должен фикси-
роваться системой ЭРА-ГЛОНАСС, а уже сами 
автомобили, их повреждения, расположение 
на дороге после ДТП могут фотографировать-
ся с помощью приложения, говорит началь-
ник управления методологии урегулирова-
ния убытков РСА Андрей Маклецов. «Только 
такая 

”
двухуровневая“ конструкция нас устра-

ивает,— объяснил 
”
Ъ“ он.— В законопроекте 

же предлагается альтернатива — либо терми-

нал ЭРА-ГЛОНАСС, либо приложение. Это не-
правильно. Сделать фотографии якобы столк-
нувшихся машин можно элементарно, нач-
нется очередная волна мошенничеств. Обяза-
тельно нужен зафиксированный факт удара».

Тема европротокола, по данным 
”
Ъ“, ста-

нет одной из тем нового постановления пле-
нума Верховного суда, проект которого будет 
обсуждаться сегодня, 21 декабря. В докумен-
те планируется, в частности, разъяснить ал-
горитм действия автовладельца в случае раз-
ницы между страховой выплатой и фактиче-
ским ущербом, а также описать права и обя-
занности страховой компании в ряде случаев.

Иван Буранов

Европротоколу  
добавили возможностей
Поправки к закону «Об ОСАГО»  
приняты во втором чтении

Вчера делегаты предвыборного съезда 
ЛДПР единогласно поддержали выд-
вижение кандидатом в президенты РФ 
своего бессменного лидера Владимира 
Жириновского. Несмотря на то что для 
него это будет уже шестая президент-
ская кампания, лидер ЛДПР готов вновь 
терпеть «огромные нагрузки» и «трясти 
интеллектом». Он не исключил, что мо-
жет быть кандидатом в президенты и в 
2024 году.

На XXXI предвыборном съезде ЛДПР ре-
шили не отступать от сложившейся тради-
ции и вновь выдвинуть кандидатом в прези-
денты своего лидера Владимира Жиринов-
ского (он участвовал во всех президентских 
гонках начиная с 1991 года, пропустив лишь 
кампанию 2004 года, отправив на выборы 
бывшего главу своей охраны, депутата Гос-
думы Олега Малышкина). Предсказуемость 
всего происходящего кандидат в президен-
ты поспешил обратить в свою пользу: по его 
словам, высший пост в стране должен зани-
мать наиболее опытный человек. «Мне 71 
год, 43 года я прожил при советской власти 
и последние 30 лет при новой власти. Нель-
зя управлять Россией, не проживя с ней ос-
новные этапы истории. Я был бы рад, если 
бы я застал еще и царский период»,— объяс-
нил лидер ЛДПР. И тут же добавил, что про-
жить эти периоды нужно «в активной фазе».

Однако уловить взаимосвязь между раз-
ными блоками в речи самого Владимира 
Жириновского, длившейся больше часа, 
было очень сложно. Выступление началось 
с вечной для партии темы — националь-
ной. Господин Жириновский напомнил, 
что изучать его «в московских кабинетах, по 
архивам» нельзя, а он как раз прожил в на-
циональных регионах 20 лет. Но после про-
граммного заявления о том, что «мы подры-
ваем единство нашего государства, разви-
вая национальные регионы в нашей стра-
не лучше, чем русские», он быстро сбился 
на другие темы.

Например, о том, что у США самый боль-
шой военный бюджет — $700 млрд, но эта 
страна все равно не умеет воевать: «Трамп 
(президент США.— 

”
Ъ“) сейчас выпивает 12 

бутылок диет-колы каждый день. Он волну-
ется. Он видит, что его внутри хотят спих-
нуть, и в международных отношениях он 
сделать ничего не может — Россия громит 
боевиков на Ближнем Востоке, НАТО ему не 
нужно, и у него плохое настроение». Лидер 
ЛДПР еще немного поговорил о различных 
войнах, вспомнил, что «мы плохо воевали с 
финнами» и Гитлер это увидел. От этого он 
перешел к рассуждениям о том, что руково-
дитель страны должен знать историю. «Что 
знал Ленин? Человек никогда нигде не ра-

ботал и не учился, диплом фальшивый, ни 
на одной лекции не был, и всю жизнь Си-
бирь—заграница. Какие настроения могут 
быть у этого человека? Только отомстить — 
стране, государству, обществу. А Сталин? Ка-
кое образование? Выгнали даже из духов-
ной семинарии».

К себе господин Жириновский был менее 
критичен. Он напомнил, что закончил два 
факультета МГУ. Участие в выборах прези-
дента в шестой раз он назвал «огромной на-
грузкой», потому что избирательная кампа-
ния — «это ведь не дискотека, это не встреча 
Нового года, здесь нужно трясти своим ин-
теллектом, доказать, что твои мозги лучше 
миллионов и миллионов наших граждан». 
Усомниться в этом вряд ли было возможно. 
Поэтому губернатор Смоленской области 
Алексей Островский отметил «фундамен-
тальное аналитическое мышление» лидера 
ЛДПР, а сенатор Елена Афанасьева заявила, 
что «каждый видит в нем учителя и поддер-
жку». Партийцы Новосибирской области об-

ещали приложить даже «невозможные» уси-
лия для победы Владимира Жириновского.

Лидер ЛДПР, отвечая на вопрос 
”
Ъ“ о том, 

неужели в партии больше нет человека, ко-
торый может «трясти интеллектом», ответил, 
что такие есть, и в качестве примера привел 
«губернатора Островского, пять глав думских 
комитетов, вице-спикера Лебедева»: «Но се-
годня они (партийцы.— 

”
Ъ“) хотят, чтобы 

кандидатом стал я». Он не исключил, что бу-
дет им и в 2024 году, но «будет счастлив, если 
появятся новые кандидаты», которых он под-
держит, «так как в партии нет вождизма».

В этом он, конечно, слукавил. Например, 
за его выдвижение единодушно проголосо-
вали все 100 делегатов съезда. Между тем 
в конце ноября в Госдуме депутат от ЛДПР 
Сергей Иванов заявлял, что его поражает 
отсутствие «замечаний и полное единоду-
шие» в зале: «Как говорил Иосиф Виссарио-
нович, полное единодушие возможно толь-
ко на кладбище». На вопрос 

”
Ъ“, не беспо-

коит ли господина Жириновского единоду-
шие делегатов, он сказал, что тоже не явля-
ется сторонником «тотального единодушия 
в голосовании», но «выдвижение кандида-
та в президенты — это очень ответственно».

Софья Самохина

Владимир Жириновский 
«тряхнет интеллектом»
ЛДПР выдвинула его кандидатом в президенты в шестой раз

Правительство Севастополя может  
расторгнуть контракт на подготовку  
генплана города, а подрядчик может 
быть внесен в реестр недобросовест-
ных поставщиков услуг. В заксобрании 
Севастополя считают, что затягивание 
принятия генплана выгодно недобро-
совестным застройщикам. В свою оче-
редь, представитель Дмитрия Овсян-
никова на вопрос ”Ъ“ о том, согласен ли 
губернатор со спецпредставителем пре-
зидента по вопросам экологии Серге-
ем Ивановым, заявившим, что в урочи-
ще Ласпи нужно все снести «к чертовой 
матери», ответил, что «от защиты в суде» 
заповедной зоны устранилось заксобра-
ние. В парламенте считают, что власть 
пытается «уйти от решения вопроса за-
стройки урочища».

На «Форуме действий» ОНФ 18 декабря 
обсуждалась незаконная застройка урочи-
ща Ласпи и затягивание правительством 
Севастополя создания там особо охраняе-
мой природной территории (ООПТ). Спец-
представитель президента по вопросам 
экологии Сергей Иванов на форуме заявил, 
что «надо остановить любую стройку и обя-
зать так называемых девелоперов все там 
снести к чертовой матери». Застройку уро-
чища господин Иванов назвал варварством 
с целью получения доходов.

Ответ губернатора Дмитрия Овсяннико-
ва на вопросы 

”
Ъ“, считает ли он, что все 

строения на территории урочища необхо-
димо снести, и может ли назвать дату созда-
ния в Ласпи ООПТ, был размещен накану-
не вечером на сайте правительства Севас-
тополя. «Мы имеем дело с последствиями в 
том числе и той ситуации, когда заксобра-
ние Севастополя, являясь одной из сторон 
в процессе, инициированном прокурату-
рой в отношении застройщика — компа-
нии 

”
Агат-А“, и будучи приглашенным для 

участия в судебном заседании, не направи-
ло своих представителей»,— приводит сайт 
ответ пресс-секретаря губернатора Григо-
рия Буйлова. По его словам, заксобрание 
«фактически устранилось от защиты в суде 
интересов города, его заповедной приро-
ды и лесов», а «объяснения, что оспаривав-
шийся договор аренды земельного участ-
ка был заключен севастопольским горсове-

том, а не заксобранием, можно расценить 
как попытку оправдать бездействие». Го-
сподин Буйлов также сообщил, что губер-
натор дал поручение до 1 февраля «скор-
ректировать границы проектируемого за-
казника с тем, чтобы правительство могло 
принять решение о его создании до 1 апре-
ля 2018 года». Отметим, что на форуме ОНФ 
Сергей Иванов заявил, что стройку в Ласпи 
правительство города должно остановить 
вне зависимости от сроков юридического 
оформления ООПТ.

В заксобрании Севастополя заявление 
пресс-секретаря губернатора и очередной 
перенос сроков создания ООПТ расцени-
ли как попытку уйти от решения вопро-
са застройки урочища. Вице-спикер Алек-
сандр Кулагин заявил 

”
Ъ“, что проблема мо-

жет быть решена «одним росчерком пера» 
на постановлении, принятом правительст-
вом. «Если там даже есть какие-то недостат-
ки в границах, то это уже давно можно бы-
ло откорректировать или внести измене-
ния в постановление»,— считает он.

Весной должны пройти и повторные 
слушания генплана Севастополя, но его 
подготовка также застопорилась. Как го-
ворится в письме главы департамента ар-
хитектуры и строительства Севастополя 
Александра Моложавенко исполнителю 
генплана «НИиПИ Генплана Москвы», ор-
ганизация выполнила контракт по подго-
товке документа (стоимость около 50 млн 
руб.), заключенный в 2015 году, лишь ча-
стично. Правительству Севастополя пре-
доставлены сведения о четырех этапах го-
сконтракта из шести. Господин Моложавен-
ко потребовал до 14 декабря предоставить 
для приемки результаты исполнения услуг 
по остальным этапам госконтракта, срок 
которого истек 19 декабря. В случае неи-
сполнения требования департамент гро-
зит в одностороннем порядке отказаться от 
исполнения контракта (выплаты денег), а 
информацию об исполнителе включить «в 
реестр недобросовестных поставщиков». 
По данным 

”
Ъ“, сроки сорваны: готовый 

генплан от подрядчика получен не был. В 
пресс-службе «НИиПИ Генплана Москвы» 

”
Ъ“ сообщили, что ситуация с письмом чи-

новника, скорее всего, недоразумение. По-
лучить комментарий Александра Моложа-

венко 
”
Ъ“ не удалось. 15 декабря он заве-

рил, что генплан планируется утвердить в 
июне 2018 года.

Проект генплана Севастополя был рас-
критикован жителями на общественных 
слушаниях в мае. На них к документу по-
ступило больше 9 тыс. замечаний и предло-
жений. В основном недовольство вызвало 
измененио в генплане функционального 
назначения земель. В мае прошел митинг 
против проекта генплана, а в июне губер-
натор Дмитрий Овсянников заявил, что его 
принятие откладывается.

Глава комитета по градостроительству и 
земельным вопросам заксобрания Севасто-
поля Вячеслав Горелов сказал 

”
Ъ“, что спо-

ры идут не только между правительством 
города и подрядчиком, но и между «НИиПИ 
Генплана Москвы» и субподрядчиком — ар-
хитектурным бюро «Остоженка», которое 
разработало основную часть проекта ген-
плана. Замдиректора организации Андрей 
Гнездилов в октябре сообщил господину Го-
релову, что договор между НИиПИ и бюро 
«Остоженка» — под угрозой расторжения 
и участие «Остоженки» в работе над проек-
том фактически заморожено. Однако глав-
ной проблемой в подготовке генплана де-
путат считает то, что весной общественное 
обсуждение документа «было пущено на са-
мотек» правительством Севастополя. Если 
бы основные положения проекта генплана 
были своевременно растолкованы севасто-
польцам, документ был бы уже принят и, 
например, на склоне горы Аскети над Бала-
клавской бухтой была бы зона отдыха, а не 
коттеджный поселок, строительство кото-
рого уже начато, говорит он. Господин Горе-
лов уверен, что затягивание принятия ген-
плана выгодно в первую очередь недобро-
совестным застройщикам.

По мнению члена Общественной пала-
ты Севастополя Ивана Комелова, первона-
чальный проект документа привел к кон-
фликту с горожанами, выход из которого 
требует серьезных усилий. «Вместе с тем 
сумма контракта на подготовку генпла-
на не изменилась. Возможно, проектиров-
щики просто потеряли к нему интерес»,— 
предположил господин Комелов.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Депутаты одобрили во втором чтении 
поправки в закон об отходах, позволяю-
щие без лицензии заниматься накопле-
нием отходов магазинам и домохозяй-
ствам. Так, последние смогут напрямую 
продавать вторсырье, а производите-
ли товаров с помощью ритейлеров по-
лучат возможность наладить систему 
специализированного сбора. Средст-
ва экологического сбора теперь пойдут 
на создание мощностей по утилизации, 
а терсхемы по обращению с отходами 
станут обязательными для региональ-
ных операторов. Но закон об отходах все 
равно требует новых уточнений, настаи-
вают представители бизнеса.

Госдума приняла во втором чтении по-
правки в закон об отходах. Изменения, в 
частности, позволят домохозяйствам на-
прямую заключать договоры с транспорти-
ровщиками и переработчиками для прода-
жи вторсырья, не лицензируя свою деятель-
ность по обращению с отходами. Это сде-
лано за счет уточнения термина «сбор от-
ходов». Теперь под него подпадают только 
лица, которые осуществляют утилизацию 
и обезвреживание сырья. Предполагается, 
что корректировка также «поможет импор-
терам и производителям товаров выполнить 
норматив утилизации отходов», сказали 

”
Ъ“ 

в Минприроды. В том числе за счет того, что 
юрлица и индивидуальные предпринимате-
ли смогут без лицензии «накапливать» отхо-
ды — например, батарейки в магазинах.

«Первичная работа по накоплению, в том 
числе электроники, значительно упроща-
ется,— говорит представитель ассоциации 

”
Электроника-утилизация“ Антон Гуськов.— 

Это поможет развивать и создавать систему 
именно специализированного сбора, кото-
рой сейчас нет, а также вовлекать больше то-
варов в переработку». А лицензии теперь бу-
дут выдавать не только на конкретный от-
ход, но и на их группы и подгруппы: «Сегод-
ня многие переработчики не могут получить 
лицензию, потому что в федеральном клас-
сификационном каталоге отходов нет соот-
ветствующего отходу кода».

Поправками также уточняется, что эколо-
гический сбор, который уплачивают произ-
водители в случае неисполнения нормати-
вов утилизации выпущенных в оборот това-

ров и упаковки, расходуется на создание мощ-
ностей по утилизации. В Минприроды добав-
ляют, что это не позволит направлять средства 
экосбора на строительство мусоросжигатель-
ных заводов. При этом товары и упаковку, вве-
зенные из стран ЕАЭС, теперь тоже нужно бу-
дет утилизировать или платить экологиче-
ский сбор за невыполнение нормативов. Ра-
нее речь шла только об импорте.

Также документ обязывает региональ-
ных операторов по обращению с отходами 
исполнять территориальную схему. Напом-
ним, к 2019 году все субъекты РФ должны 
перейти на новую систему в соответствии 
с терсхемами. «Обязательность их исполне-
ния гарантирует привлечение частных ин-
вестиций в отрасль и обеспечит предприя-
тиям, включенным в терсхему, поступление 
мусора для переработки. Это повлечет разви-
тие переработки и сокращение объема захо-
ронения,— говорит исполнительный дирек-
тор ассоциации организаций, операторов и 
специалистов в сфере обращения с отхода-
ми 

”
Чистая страна“ Руслан Губайдуллин.— 

Таким образом серый бизнес останется не 
только без денег, но и без мусора, на котором 
работают нелегальные сортировки».

Но «работу по уточнению положений за-
кона нельзя считать законченной», считают 
представители бизнеса. Так, сегодня пред-
усмотрено, что производители могут пони-
зить объем своих обязательств по утилиза-
ции упаковки, если в ней есть вторсырье. 
«Но этот понижающий коэффициент не рас-
пространяют на товары, при изготовлении 
которых использовано вторсырье»,— гово-
рит Любовь Меланевская из «РусПЭК». «И до 
сих пор не ясно, когда же будут введены сти-
мулирующие тарифы для той части населе-
ния, которая озаботится раздельным сбором 
отходов»,— добавляет она.

Отметим, первоначально поправками 
предполагалось, что для тех, кто раздельно со-
бирает отходы, будет введен пониженный та-
риф на услугу по обращению с отходами (поя-
вится в квитанции после перехода к реализа-
ции мусорной реформы; см. 

”
Ъ“ от 7 июня). Но 

эту поправку было решено исключить, урегу-
лировав дифференцированный тариф поста-
новлением правительства, сказали 

”
Ъ“ в Мин-

природы: «Разработкой акта занимается ФАС».
Ольга Никитина

Дмитрий Овсянников ответил  
на претензии Сергея Иванова
В правительстве Севастополя виновным в застройке Ласпи  
объявили заксобрание

Отходы выставили  
на продажу
Поправки в законодательство разрешают 
реализацию мусора домохозяйствами

Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский готов терпеть 
огромные нагрузки ради участия  
в очередной президентской гонке 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

«Далеко не все способны угадать, во сколько обой-
дется замена, например, разбитой фары, а расши-
рение лимита даст возможность для маневров»



5

новости
Коммерсантъ   l   Четверг 21 декабря 2017 №238   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

”Ъ“ стали известны обсто-
ятельства ареста в Польше 
экс-главы НПО «Космос» Анд-
рея Чернякова, находящего-
ся в международном розыске 
МВД России за мошенничест-
во. Как выяснилось, скандаль-
но известный строитель Алабя-
но-Балтийского тоннеля бежал 
из Германии, где он жил в по-
следнее время, чтобы скрыть-
ся от конкурсных управляющих, 
назначенных на его имущест-
во британским судом. Вели-
кобританию же господин Чер-
няков, приговоренный к двум 
годам заключения за неуваже-
ние к лондонскому суду, поки-
нул, спрятавшись в грузовике, 
перевозившем мебель.

Источник в правоохранитель-
ных органах сообщил 

”
Ъ“, что Ген-

прокуратура начала готовить за-
прос в Минюст Польши о выдаче 
арестованного в Варшаве экс-гла-
вы НПО «Космос» Андрея Черняко-
ва. Следственными органами МВД 
РФ он заочно обвиняется в совер-
шении преступлений, предусмо-
тренных ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошен-
ническое хищение в сфере креди-
тования в особо крупном размере) 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). Соот-
ветствующие уголовные дела изна-
чально были возбуждены следова-
телями УВД по Центральному окру-
гу Москвы и МУ МВД России «Один-
цовское» (Московская область). Из 
фабулы этих дел следует, что, полу-
чив кредит в Банке Москвы на до-
стройку Алабяно-Балтийского тон-
неля, господин Черняков направил 
часть средств на другие проекты, 
в том числе строительство Акаде-
мии дзюдо в подмосковном Звени-
городе. В результате кредит не был 
погашен, а долги НПО перед бан-
ком, который сейчас входит в груп-
пу ВТБ, с учетом штрафов и пени 
превысили 30 млрд руб. (выступав-
ший поручителем по кредиту го-
сподин Черняков лично задолжал 
11 млрд руб.). Ущерб от махинаций 
на спортивном объекте составил 
около 30 млн руб. 25 июня 2015 го-
да МВД России объявило господи-
на Чернякова, к тому времени уже 
проживавшего за границей, в фе-
деральный, а менее чем через ме-
сяц — и в международный розыск.

Первыми его нашли кредито-
ры из Банка Москвы (присоеди-

нен к группе ВТБ). К предпринима-
телю в Высокий суд Лондона был 
подан иск, в соответствии с кото-
рым он должен был раскрыть все 
свои активы, на которые в рамках 
погашения ущерба претендова-
ли банкиры. Господин Черняков, 
утаивший часть из них, попал уже 
под уголовное преследование со 
стороны лондонского суда, обви-
нившего строителя в неуважении 
к правосудию. Приговор по этому 
делу, два года тюрьмы, был выне-
сен в ноябре заочно — как сооб-
щал 

”
Ъ“, господин Черняков поки-

нул Британию, скрывшись от суда.
По данным собеседника 

”
Ъ“, 

близкого к следствию, просматри-
вая записи камер наблюдения, 
установленных у дома господина 
Чернякова, полицейские выясни-

ли, что последняя машина, в кото-
рую он садился в день исчезнове-
ния, был фургон для перевозки ме-
бели. Возможно, спрятавшись за 
креслами и шкафами, он на том же 
фургоне был вывезен вначале во 
Францию, а оттуда — в Германию.

Около месяца назад, утвержда-
ет тот же источник,  кто-то из бди-
тельных жильцов элитного коттед-
жного поселка под Потсдамом про-
информировал местную полицию 
о том, что у них поселился русский 
бизнесмен, которого ищут право-
охранители и кредиторы. Поли-
ция без труда установила, что это 
Андрей Черняков, однако задержи-
вать экс-главу НПО «Космос» не ста-
ла, так как он имел вид на житель-
ство в Германии. При этом полиция 
сообщила о новом месте жительст-
ва господина Чернякова в МВД Бри-
тании, но, поскольку преступление 
против правосудия является для 
этой страны внутренним, запроса 
о его выдаче из Лондона не после-
довало. Вместе с тем о местонахо-

ждении экс-главы «Космоса» были 
проинформированы конкурсные 
управляющие его имуществом, на-
значенные судом. Приехав в Потс-
дам, они стали осматривать и опи-
сывать дом господина Чернякова, 
чтобы впоследствии обратить взы-
скание и на него. Переживший не-
давно похожую ситуацию в Вели-
кобритании бизнесмен снова ре-
шил бежать — среди ночи он поки-
нул Потсдам на своем автомобиле, 
направившись в Польшу. Доехав до 
аэропорта Варшавы, господин Чер-
няков купил билет на первый же са-
молет, направлявшийся в Киев, но 
был задержан при прохождении 
паспортного контроля. Сейчас он 
содержится в одном из СИЗО Вар-
шавы, ожидая рассмотрения экс-
традиционного ходатайства судом.

Российским адвокатам Андрея 
Чернякова обстоятельства его по-
бега из Германии в Польшу неиз-
вестны, поскольку они еще не по-
лучили разрешения на свидание 
со своим клиентом. Они полагают, 
что экс-глава «Космоса» мог направ-
ляться на Украину не только для то-
го, чтобы бежать от правоохрани-
тельных органов и кредиторов, 
а по делам бизнеса, который он вел 
и в этой стране. Защитники рассчи-
тывают, что власти Польши откажут 
России в выдаче беглеца, а если это 
произойдет, уповают на то, что суд 
при рассмотрении дела господина 
Чернякова по существу, как и в слу-
чае с основателем Mirax Group Сер-
геем Полонским, изменит квалифи-
кацию его действий на ч. 3 ст. 159.4 
УК РФ (мошенничество в сфере 
предпринимательской деятельнос-
ти), освободив от наказания за исте-
чением срока давности. 

Оперативно получить коммен-
тарии по этому делу в МВД и Ген-
прокуратуре России 

”
Ъ“ не уда-

лось. «Задолженность Андрея Чер-
някова перед Банком Москвы со-
ставляет более 15 млрд руб. До 
сих пор мы не увидели никакого 
стремления к диалогу с его сторо-
ны и действий, направленных на 
погашение долга. В связи с этим 
мы продолжим отстаивать свои 
интересы в рамках разбиратель-
ства с господином Черняковым 
и его структурами в судебном по-
рядке для возврата задолженности 
в полном объеме»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе группы ВТБ.
Николай Сергеев

Побег из Потсдама
Скрываясь от британского правосудия,  
экс-глава НПО «Космос» попал под польское

Более 20% российских студен-
тов сталкивались с неправомерным 
принудительным призывом в ар-
мию — таковы результаты опроса 
фонда социальной помощи молоде-
жи «Студфонд» среди 3,5 тыс. чело-
век. Авторы исследования обращают 
внимание на то, что призывники не-
достаточно осведомлены о нормах 
законодательства и собственных пра-
вах. В Генпрокуратуре (ГП) поддержа-
ли предложение фонда о повышении 
охвата информирования призывни-
ков, а в Военной прокуратуре РФ со-
общили: во время текущего призыва 
работают 172 консультационно-пра-
вовых пункта, куда могут обратить-
ся за правовой помощью призывники 
и их родственники.

«Точечному нарушению прав по во-
просу принудительного привода в воен-
комат подверглись 22% респондентов, 
что является малым показателем по срав-
нению с 77,8% опрошенных, которые не 
сталкивались с указанным отклонением 
от закона»,— представила результаты мо-
ниторинга руководитель фонда социаль-
ной помощи молодежи «Студфонд» Анна 
Лапенко в ходе открытого интерактивно-
го форума ГП «Защита поколений будуще-
го». Она объяснила, что мониторинг был 
проведен как ответ на «запрос студен-
тов по вопросу неправомерного призы-
ва в армию»: «Мы получили внушающее 
количество обращений на горячую ли-
нию и сайт». Опрос охватил 3353 челове-
ка из 238 образовательных организаций 
в 72 регионах. 26,2% опрошенных заяви-
ли, что испытывают сложности и нужда-
ются в юридической помощи по вопро-
сам призыва в армию; 48,8% утвержда-
ют, что в такой помощи не нуждаются. Го-
спожа Лапенко в разговоре с 

”
Ъ“ привела 

примеры, когда студентов пытались не-
законно призвать в армию: «Это происхо-
дит, если человек переходит из одного ву-
за в другой, если вуз лишается лицензии 
или аккредитации. Студентов не долж-
ны трогать, пока они не переведутся, но 
люди не знают своих прав». Респонден-
ты также отвечали на вопрос о желании 
служить в российской армии. Так, 22,8% 
опрошенных студентов изъявили жела-
ние пройти службу, 14,3% не хотят слу-
жить, а 32,8% «готовы служить, но не счи-
тают это своим долгом».

Заместитель главного военного про-
курора РФ Александр Никитин сооб-
щил, что весной 2017 года были призва-

ны 142 тыс. молодых людей, а в осен-
нюю призывную кампанию (проводится 
с 1 октября по 31 декабря) призыву подле-
жат 134 тыс. человек. «Это определенная 
тенденция (снижения числа призывни-
ков.— 

”
Ъ“), безусловно, связанная с тем, 

что все большее число молодых людей 
поступает на службу по контракту. Их ко-
личество уже превышает количество во-
еннослужащих по призыву»,— отметил 
он. Говоря об организации надзора за ис-
полнением законодательства о призыве, 
господин Никитин сообщил, что в 2017 
году внесено более 120 прокурорских 
представлений, около 300 должностных 
лиц привлечены к различным видам от-
ветственности, еще 57 предостережены 
о недопустимости нарушения закона. «На 
базе военных прокуратур организуется 
работа консультационно-правовых цен-
тров, куда каждый призывник или его 
родственники могут обратиться за право-
вой помощью. В ходе текущего призыва 
у нас продолжают работать 172 таких цен-
тра, в том числе в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Владивостоке, Севастополе, Сим-
ферополе, всего почти 140 населенных 
пунктов»,— сообщил господин Никитин. 
По его словам, «деятельность центров на 
протяжении последних лет полностью 
себя оправдала, поскольку позволяет по-
лучить призывникам и их родственни-
кам исчерпывающую правовую инфор-
мацию, а районным прокурорам опера-
тивно реагировать на сигналы и сообще-
ния о возможных нарушениях». В 2017 го-
ду в консультационно-правовые центры 
обратились более 2,5 тыс. человек, мно-
гие из которых интересовались вопроса-
ми права на отсрочку или освобождения 
от призыва, а также особенностью теку-
щих призывных кампаний.

Госпожа Лапенко предложила органи-
зовать образовательную программу для 
студентов, в ходе которой они узнавали 
бы о своих правах, что может быть сдела-
но при участии надзорных органов. Офи-
циальный представитель ГП РФ Алек-
сандр Куренной допустил, что «прове-
дение лекций и семинаров возможно»: 
«У нас есть прекрасно работающая Ака-
демия Генеральной прокуратуры, у кото-
рой есть филиалы в регионах, очень мно-
го специалистов». По его словам, для сту-
дентов могут быть разработаны сборни-
ки материалов, которые в электронной 
форме (чтобы не тратить средства на пе-
чать) будут распространяться в вузах.

Валерия Мишина

Генпрокуратура 
напомнит студентам 
о правах призывников
Треть российских студентов готова 
служить, но не считает это своим долгом

Вчера Мосгорсуд признал обо-
снованным заключение под стра-
жу заместителя руководителя 
Росимущества Елены Патки-
ной и бывшего бухгалтера под-
московного управления ведом-
ства Марины Чичериной. Обеим 
инкриминируется хищение у Ро-
симущества около 150 млн руб. 
Подследственные пытались убе-
дить суд, что скрываться и ме-
шать расследованию не собира-
ются, жаловались на здоровье 
и просили поместить их под до-
машний арест. Однако суд с ними 
не согласился.

Судебные заседания, где рассма-
тривались жалобы на арест Елены 
Паткиной и Марины Чичериной, ко-
торые участвовали в слушаниях с по-
мощью видеоконференции, были 
схожи по содержанию. Первым рас-
сматривался вопрос о мере пресече-
ния для 48-летней госпожи Чичери-
ной, которая сейчас числится нера-
ботающей, а ранее трудилась глав-
ным бухгалтером в управлении Ро-
симущества по Московской области.

В самом начале заседания под-
следственная, которую Тверской 
суд Москвы арестовал 24 ноября, за-
явила, что расторгает договор с за-
щищавшим ее до этого адвокатом, 
и представила нового. Тем не менее 
суд рассматривал жалобу прежнего 
защитника, а также собственное об-
ращение госпожи Чичериной, кото-
рая просила смягчить ей меру пресе-
чения с учетом того, что она гаранти-
рует, что не скроется, готова сотруд-
ничать со следствием, а также имеет 
серьезные проблемы со здоровьем.

Прежде чем суд приступил к за-
слушиванию сторон, представитель 
следственного департамента МВД 
попросила приобщить к делу рапорт 
оперативников, в котором говори-
лось, что адвокаты фигурантов рас-
следования в последнее время не раз 
общались, чтобы обсудить свои дей-
ствия. Таким образом, по мнению 
следователя, через защитников свои 

позиции пытались согласовать и об-
виняемые. Этот факт, отметила пред-
ставитель следствия, говорит в поль-
зу изоляции фигурантов в СИЗО.

В жалобе защиты между тем гово-
рилось, что суд первой инстанции, 
арестовывая бывшего главбуха, не 
изучил возможность избрания дру-
гих мер пресечения, в частности до-
машнего ареста, в пользу которого 
говорили следующие обстоятельст-
ва: загранпаспорт у госпожи Чичери-
ной изъят, следовательно, она не мо-
жет уехать за границу, она ухаживает 
за матерью, у которой тяжелое забо-
левание, наконец, она признала ви-
ну, активно сотрудничает со следст-
вием и уже дала «последовательные» 
показания, поэтому ей нет необхо-
димости согласовывать свою пози-
цию с другими фигурантами. Защи-
та просила поместить госпожу Чи-
черину под домашний арест или от-
пустить под залог 600 тыс. руб.— эта 
сумма находится на счету матери об-
виняемой. При этом было отмечено, 
что другая фигурантка дела, экс-бух-
галтер подмосковного управления 
Росимущества Наталья Нугаева, так-
же сотрудничающая со следствием, 
находится под домашним арестом. 
«Я не собираюсь скрываться, буду 
приходить к следователю по каждо-
му вызову,— сказала сама Марина 
Чичерина.— У меня больная мать, 
и у самой боли в сердце и артроз». 
Она также попросила о смягчении 
меры пресечения.

Следователь и прокурор выступи-
ли против этого, и суд признал уже 
избранную меру пресечения закон-
ной и обоснованной.

После этого была рассмотрена 
жалоба защиты 50-летней Елены 
Паткиной. И здесь к делу по прось-
бе следствия был приобщен ра-
порт о переговорах адвокатов фигу-
рантов расследования. Затем защи-
та привела свои аргументы в поль-
зу избрания госпоже Паткиной бо-
лее мягкой, чем арест, меры пресе-
чения. Как отметили адвокаты, у нее 

диагностированы болезни, при ко-
торых запрещается содержать под-
следственного в СИЗО. Кроме того, 
защитники напомнили, что Елена 
Паткина, с прошлого года являвша-
яся свидетелем по делу, исправно хо-
дила к следователю и, даже уехав не-
давно в Казань, вернулась для уча-
стия в допросе, который был назна-
чен на 12 декабря. Кроме того, в по-
следнее время она не раз выезжала 
за границу, но скрываться не соби-
ралась, а сейчас у нее изъят загран-
паспорт. Адвокаты также критиче-
ски отозвались о рапорте по поводу 
их переговоров между собой. «Непо-
нятно, какое отношение наши разго-
воры могут иметь к мере пресечения 
для наших клиентов»,— сказала од-
на из адвокатов. Кроме того, защита 
указала, что совершенное в 2014 го-
ду хищение было выявлено провер-
кой, которую инициировала сама го-
спожа Паткина (несколько дней на-
зад об этом же сообщили и в Росиму-
ществе). «Как только узнала о престу-
плении — сразу об этом всем сооб-
щила»,— подтвердила суду подслед-
ственная. Она и ее защита просили 
о домашнем аресте, однако и в этом 
случае суд в удовлетворении жало-
бы отказал.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в августе 

2017 года следственный департа-
мент МВД возбудил уголовное де-
ло по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). По 
данным 

”
Ъ“, на членов преступной 

группы, в которую входили бывшие 
и действующие сотрудники Росиму-
щества, сотрудники правоохрани-
тельных органов вышли после лик-
видации в конце прошлого года од-
ной из действовавших в столице об-
нальных площадок. По данным след-
ствия, на обнальную площадку вы-
водились деньги с так называемо-
го балансового счета подмосковно-
го управления Росимущества, кото-
рое на тот момент возглавляла Еле-
на Паткина.

Алексей Соковнин

Суду отрапортовали  
о разговорах адвокатов
Отклонены жалобы защиты фигурантов  
дела о хищении средств Росимущества

Как стало известно ”Ъ“, СКР рас-
следует дело в отношении сво-
их бывших сотрудников — и. о. 
начальника отдела СКР по горо-
ду Ногинску Дмитрия Лисанина 
и старших следователей этого 
подразделения Олега Валуе-
ва и Николая Царева. По версии 
следствия, скрыв от учета два 
уголовных дела, возбужденных 
по заявлениям дочерней компа-
нии концерна Dunlop — «Данлоп 
Тайр СНГ», фигуранты затем рас-
считывали получить от заявите-
ля «незаконное вознаграждение» 
и тем самым подорвать «автори-
тет органов власти».

Как следуют из постановления 
о возбуждении уголовного дела 
(имеется в распоряжении 

”
Ъ“), 15 

июня 2016 года старший следова-
тель отдела СКР по Ногинску Олег 
Валуев на основании выводов про-
верки возбудил уголовное дело 
в отношении руководства крупно-
го продавца шин ООО «Юнипол». 
Основанием для проверки стало за-
явление ООО «Данлоп Тайр СНГ»: 
компания утверждала, что у нее 
было похищено имущество на 
286,9 млн руб. Дело было возбужде-
но по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). От-
метим, что, согласно данным базы 
арбитражных судов, иски к «Юни-
полу» после его банкротства пода-
ли несколько производителей шин.

Далее события приняли неожи-
данный оборот. Возбудив дело и до-
ложив об этом своему начальни-
ку — и. о. руководителя ногинско-
го отдела СКР Дмитрию Лисанину, 
господин Валуев, «вопреки интере-
сам службы» и «действуя из корыст-
ной заинтересованности», решил 
скрыть расследование от учета. Для 
этого следователь с ведома началь-
ника присвоил делу номер 119716, 
уже закрепленный за другим уго-
ловным делом, а регистрировать 
его в книге учета и канцелярии от-
дела не стал. Кроме того, инфор-

мация о новом расследовании не 
была направлена, вопреки прави-
лам, ни в прокуратуру, ни в инфор-
мцентр ГУ МВД по Мособласти. По 
такой же схеме следователи посту-
пили после того, как 5 октября 2016 
года на основании заявления глав-
ного юриста «Данлоп Тайр СНГ» Та-
тьяны Коршуновой было возбужде-
но дело в отношении ООО СК-3. На 
этот раз расследование было начато 
по факту неуплаты налогов на сум-
му 27,6 млн руб. (ч. 2 ст. 199 УК РФ).

12 декабря того же года госпо-
дин Валуев перешел на работу в от-
дел СКР по городу Королеву. Пе-
ред этим он передал материалы 
обоих расследований своему кол-
леге — следователю по особо важ-
ным делам Николаю Цареву. При 
этом, по данным СКР, господин Ли-
санин и следователи не оформили 
необходимые в таких случаях по-
становления и, соответственно, не 
известили ногинскую прокурату-
ру. Между тем, считает следствие, 
оба фигуранта, скрывая дела от уче-
та «во избежание процессуального 
контроля», тем не менее проводи-
ли по ним следственные действия, 
включая обыски, допросы свидете-
лей, назначали налоговую экспер-
тизу и т. п. Не повлияло на ход со-
бытий и освобождение от должно-
сти Дмитрия Лисанина, который, 
находясь с января 2017 года в от-
ставке, тем не менее, по версии СКР, 
продолжал «активно контролиро-
вать выполнение» Царевым следст-
венных действий. Стоит отметить, 
что следователь еще до отставки 
своего шефа успел получить по его 
протекции квартиру от местной ад-
министрации.

Как говорится в материалах рас-
следования, действуя таким нео-
бычным способом, сотрудники но-
гинского отдела СКР хотели создать 
у представителей «Данлоп Тайр 
СНГ» «ложное впечатление актив-
ного расследования». По версии 
следствия, за свою активную работу 

фигуранты рассчитывали получить 
от заявителей «незаконное денеж-
ное вознаграждение». Правда, оста-
ется пока неясным, почему следова-
тели не решились требовать вознаг-
раждения при легальном расследо-
вании обоих уголовных дел.

Отметим, что афера ногинских 
следователей, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, была раскрыта случай-

но. Весной 2017 года один из адво-
катов, только что вступивших в де-
ло, направил запрос в канцелярию 
ногинского следственного отдела, 
указав номера интересовавших его 
дел. Однако сотрудник канцелярии 
быстро выяснил, что под этими но-
мерами в книге учета значатся сов-
сем другие расследования. После 
этого адвокат обратился в город-
скую прокуратуру. Там, в свою оче-
редь, обнаружили, что в ведомст-
ве вообще нет информации о делах 
по заявлениям ООО «Данлоп Тайр 
СНГ», и сообщили об этом в Генпро-
куратуру и ГСУ СКР по Московской 
области, которое начало проверку, 
закончившуюся уголовным пресле-
дованием уже бывших ногинских 
следователей. Действия Олега Ва-
луева, Дмитрия Лисанина и Нико-
лая Царева квалифицированы как 
злоупотребление должностными 
полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ). 
Как отмечает следствие, действия-
ми фигурантов были «существен-
но  нарушены охраняемые зако-
ном интересы государства», закон-
ные интересы ООО «Данлоп Тайер 
СНГ», кроме того, подследственные 
подрывали авторитет органов влас-
ти. Постановления о возбуждении 
скрытых уголовных дел отменены, 
по ним проводится дополнитель-
ная проверка.

В подмосковном управлении 
СКР, подтвердив факт начала рас-
следования, отказались раскры-
вать его подробности. В «Данлоп 
Тайер СНГ» получить комментарий 
не удалось.

Владислав Трифонов

Ногинские следователи работали 
в тайном режиме
Уголовные дела были скрыты от учета с целью получения 
вознаграждения

Строитель Алабяно-
Балтийского тоннеля 
Андрей Черняков  
оказался в Польше 
по  дороге на Украину 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА



Крым собрал новые голоса

Полное название последней резолю-
ции — «Положение в области прав человека 
в Автономной Республике Крым и городе Се-
вастополе, Украина». В документе действия 
российских властей в отношении Крымско-
го полуострова названы «аннексией» и «вре-
менной оккупацией».

При этом в резолюции утверждается, 
что с 2014 года ситуация с соблюдением 
прав человека в Крыму резко ухудшилась. 
Как следует из документа, там имеют ме-
сто такие серьезные нарушения и злоупо-
требления, как «внесудебные убийства, по-
хищения, насильственные исчезновения, 
политически мотивированные уголовные 
преследования, дискриминация, притес-
нения, запугивание, насилие (в том числе 
сексуальное), произвольные задержания, 
пытки и жестокое обращение с заключен-
ными, ущемление свободы выражения 
мнений, свободы религии и права на мир-
ные собрания».

«Мы считаем неправильными эти форму-
лировки и не согласны с ними»,— проком-
ментировал резолюцию пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков. В свою 
очередь, президент Украины Петр Порошен-
ко поблагодарил «настоящих друзей украин-
ского Крыма — как соавторов резолюции, 
так и тех, кто ее поддержал».

Непреклонная Европа
В число 36 соавторов документа вошли 
23 страны Евросоюза. Не присоединились 
к ним только Венгрия, Греция, Италия, Кипр 
и Румыния. При этом все страны ЕС, вклю-
чая упомянутую пятерку, сплоченно высту-
пили за принятие резолюции. Подавляю-
щее большинство не входящих в ЕС стран ев-
ропейского континента (если не брать в рас-
чет постсоветское пространство) также под-
держало резолюцию.

Особую позицию в Европе вновь, как и год 
назад, заняли лишь проголосовавшая против 
Сербия и воздержавшаяся Босния и Герцего-

вина. Черногория документ не просто под-
держала, но вошла в число его соавторов.

Приятной новостью для Москвы стала по-
зиция постсоветских республик. Из 12 госу-
дарств бывшего СССР (не считая стран Бал-
тии) семь проголосовали против «крымской 
резолюции» (в декабре прошлого года бы-
ло пять, а в 2014-м — три). К России, Бело-
руссии, Армении, Казахстану и Узбекистану 
в этот раз добавилась Таджикистан и Кирги-
зия (год назад они воздержались).

В остальном «постсоветская картина» 
осталась прежней. Солидарно с Украиной 
выступили Грузия и Молдавия, также став-
шие соавторами документа. Азербайджан 
и Туркмения, как и год назад, в голосовании 
не участвовали. В 2014 году, напомним, Баку 
поддержал украинскую позицию.

Среди государств Азии в «украинском ла-
гере» оказались пять стран — Япония, Катар, 

Йемен, Бутан и Турция, несмотря на все ре-
верансы президента Эрдогана в адрес Крем-
ля. Против резолюции выступили Филиппи-
ны, Мьянма, Камбоджа и КНДР. Не поддержа-
ли ее Иран и Сирия.

Показательно, что по сравнению с 2014 
годом резко уменьшилось количество араб-
ских стран, поддержавших «крымскую резо-
люцию». Из этого списка выпали Бахрейн, 
Иордания, Кувейт, Тунис и ключевое госу-
дарство региона — Саудовская Аравия.

Из 47 стран Черной Африки в поддержку 
«крымской резолюции» выступили лишь 
три государства — традиционно ориенти-
рующаяся на США Либерия, Сейшельские 
Острова и Ботсвана.

Ставка на БРИКС
Зато члены БРИКС, как и в прошлом году, 
Мос кву не подвели. Китай, Индия и ЮАР про-

голосовали против документа, Бразилия воз-
держалась. Показательно, что в 2014-м и Пе-
кин, и Дели, и Претория предпочли не вста-
вать ни на одну из сторон и воздержаться.

Наиболее «комфортным» для России 
регионом оказалась Южная Америка: ни 
один ее представитель резолюцию не под-
держал. Напомним, что в 2014 году такого 
единодушия не наблюдалось — за «крым-
ский документ» тогда проголосовали Чили, 
Перу и Колумбия.

В Центральной Америке ситуация для Мо-
сквы заметно хуже. Пять из восьми стран ре-
гиона поддержали украинский проект — 
Гватемала, Гондурас, Панама, Коста-Рика 
и Белиз. Никарагуа проголосовало против, 
Мексика и Сальвадор воздержались.

Помимо европейцев, американцев и ка-
надцев в поддержку документа выступили 
Австралия, Новая Зеландия, островные го-
сударства Тихого океана (многие из кото-
рых ориентируются на Канберру), а также 
три страны Карибского бассейна — Антигуа 
и Барбуда, Гаити и Барбадос.

В отличие от 2014-го, когда он вообще не 
стал голосовать, в этот раз, как и в прошлом 
году, за «крымскую резолюцию» высказался 
Израиль.

Против нее помимо уже упомянутых го-
сударств выступили Боливия, Бурунди, Ве-
несуэла, Куба, Судан, Уганда, Эритрея и Зим-
бабве (несмотря на недавнюю смену власти 
в этой стране).

По сравнению с 2016 годом среди голосо-
вавших против «крымской резолюции» го-
сударств произошла такая ротация: в спи-
сок добавились Киргизия, Таджикистан 
и Мьянма, а выбыли из него три африкан-
ские страны — Ангола, Коморские Острова 
и Южный Судан.

Максим Юсин

Многие постпреды при ООН 
от участия в голосовании 
по резолюции о Крыме 
воздержались, но большинство — 
представители 70 стран — 
документ поддержало  ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т С Ш А  П Р И Г Р О З И Л И  « З А П О М Н И Т Ь  В С Е Х »

На чрезвычайной сессии Генассамблеи ООН сегодня 
рассмотрят проект резолюции об отмене решения США 
о признании Иерусалима столицей Израиля. Документ 
подготовлен турецкой делегацией, причем на голосова-
нии будет лично присутствовать министр иностранных 
дел этой страны — Мевлют Чавушоглу, и не один. Вчера 
в Стамбуле господин Чавушоглу встретился с главой 
МИД Палестины Риядом аль-Малики, с которым обсудил 
ситуацию вокруг Иерусалима. После этого дипломаты 
вместе отправились в Нью-Йорк, надеясь добиться как 
можно большей поддержки.

Это уже не первая попытка мусульманских стран 
оспорить американскую инициативу о признании Иеруса-
лима столицей Израиля. В понедельник, 18 декабря, 
в Совбезе ООН прошло голосование по египетской 
резолюции, составленной вместе с другими арабскими 
странами. Суть документа была той же — признание 
решения Вашингтона о статусе Иерусалима недейст-
вительным. В частности, резолюция призывала другие 
государства «воздержаться от создания дипломатических 
миссий в Иерусалиме». Но, несмотря на поддержку 
14 из 15 членов Совбеза, документ не был принят — 
США воспользовались правом вето. «Считаем, что эта 
резолюция принесла бы больше вреда, чем пользы»,— 

пояснила решение американской делегации представи-
тель Гос департамента Хизер Науэрт.

После голосования Совбеза постоянный наблю-
датель от Палестины при ООН Рияд Мансур заявил, 
что на Генассамблее страны — «не опасаясь вето» — 
продемонстрируют «отказ международного сообще-
ства принимать одностороннюю позицию Америки». 
Впрочем, у этих стран может появиться другой повод 
для опасения — недовольство Вашингтона. «Когда мы 
приняли решение по воле американского народа о том, 
где расположить наше посольство, мы не ожидали, что 
те, кому мы помогали, выступят против нас,— написала 
вчера в Twitter представитель США в ООН Никки Хейли.— 
В четверг будет голосование, цель которого — раскрити-
ковать наш выбор. Мы запомним всех (кто проголосует 
за этот документ.— ”Ъ“)». Американский дипломат 
сообщила, что за голосованием будет лично следить 
президент США Дональд Трамп.

Напомним, схожую риторику и даже те же самые 
слова госпожа Хейли использовала в январе, когда 
впервые выступала в ООН в качестве американского 
представителя. «Тем, от кого мы не получаем поддержки, 
а мы запоминаем имена, мы будем отвечать тем же»,— 
пригрозила она тогда. Кирилл Кривошеев

Австрия напомнила об оставленном в Италии
Правительство Себастьяна Курца начинает работу с конфликта с Римом из-за Южного Тироля

Новый канцлер Австрии и самый 
 молодой глава правительства в мире 
 Себастьян Курц завершил вчера свой 
первый зарубежный визит — в Брюс-
сель. Встреча с представителями евро-
пейских структур сразу после приведе-
ния к присяге его правительства была 
воспринята однозначно — как попытка 
заверить партнеров по ЕС в проевропей-
ском курсе Вены. Такой шаг был необ-
ходим: за три дня у власти австрийское 
правительство уже успело сделать ряд 
противоречивых заявлений и поссорить-
ся с соседней Италией.

Завершившийся вчера визит в Брюссель 
далеко не первый для Себастьяна Курца, до 
сих пор занимавшего пост главы МИД Ав-
стрии, но первый для него в роли канцле-
ра. Несмотря на смену статуса, 31-летний по-
литик прилетел из Вены как обычно — рей-
совым самолетом, причем экономклассом. 
В повестке его двухдневной поездки были 
встречи с председателями Европейского со-
вета, Еврокомиссии и Европарламента. По 
мнению администрации канцлера, эта по-
ездка должна была подать партнерам Ав-
стрии «проевропейский сигнал». «Австрия 
расположена в сердце Европы. Мы хотим 

стать строителями мостов между Востоком 
и Западом, развивать сотрудничество»,— за-
верил канцлер.

В Вене неслучайно пытаются успокоить 
Брюссель: в понедельник в Австрии приве-
дено к присяге новое правительство, в кото-
рое вместе с правоцентристской Австрий-
ской народной партией вошла Австрийская 
партия свободы (АПС). Созданная в 1955 го-
ду и тогда воспринимавшаяся как неона-
цистская, АПС со временем смягчила свои 

политические взгляды и сейчас характе-
ризуется как крайне правая или скорее 
правопопулистская.

Когда в 1999 году она точно так же вошла 
в правительство Австрии, другие страны ЕС 
ввели в отношении Вены санкции, а столич-
ный квартал вокруг президентского дворца 
Хофбург, где проходила присяга, блокирова-
ли более 150 тыс. разгневанных австрийцев.

На этот раз инаугурация прошла куда спо-
койнее: к акциям протеста присоединились 

всего 6 тыс. человек, Еврокомиссия коммен-
тировать смену власти не стала, а другие за-
падноевропейские страны отреагировали 
сдержанно. Впрочем, сама церемония не 
обошлась без заминки: президент Австрии 
Александр Ван дер Беллен (который, как пи-
шут австрийские СМИ, предпочел бы дру-
гой состав правительства) сначала забыл 
пожать руку лидеру АПС Хансу-Кристиану 
Штрахе и принять его присягу. Не исправь 
президент свою ошибку, это формально оз-
начало бы, что господин Штрахе так и не за-
нял пост вице-канцлера.

«Мы исходим из того, что сотрудничест-
во (с австрийскими властями.— 

”
Ъ“) будет 

возможно»,— заявил официальный пред-
ставитель правительства ФРГ Штеффен Зай-
берт. Куда благосклоннее смену власти в Ве-
не принял премьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан, правительство которого также 
характеризуют как правопопулистское. Он 
заявил, что с нетерпением ждет сотрудни-
чества с австрийским кабинетом, «который 
опирается на христианские и консерватив-
ные ценности».

Отметим, что правительство Себастья-
на Курца уже выступило за «продвижение 
политики разрядки между Западом и Рос-

сией». В планах также ужесточение иммиг-
рационной политики и возможный отказ 
от системы квот на переселение беженцев 
внутри ЕС.

Кроме того, уже на следующий день по-
сле инаугурации канцлер Курц подтвер-
дил, что его правительство будет готово по-
сле «тесных консультаций с Римом» выда-
вать австрийские паспорта жителям Юж-
ного Тироля. Эта область с XIV века относи-
лась к Австрии, но после Первой мировой 
войны перешла к Италии; для 64% из полу-
миллиона жителей родной язык — немец-
кий, еще для 4% — ладинский (принадле-
жит к ретороманской группе). «Обещание 
в одностороннем порядке предоставить ав-
стрийское гражданство итальянцам, гово-
рящим на немецком или ладинском язы-
ках, сделано в бархатной перчатке европе-
изма, но несет в себе знак этнонационали-
стического железного кулака,— возмутил-
ся заместитель главы МИД Италии Бенедет-
то Делла Ведова.— Курц и Штрахе ведут се-
бя как слоны в посудной лавке, ведь эта ак-
ция может разжечь (противоречия.— 

”
Ъ“) 

и в других регионах». В Вене все обвинения 
в свой адрес отвергают.

Галина Дудина
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ПРОТОКОЛ

МИД РФ ждут  
кадровые перестановки
Как стало известно ”Ъ“, в российском МИДе в ближай-
шее время произойдут важные кадровые перестановки. 
В Москву из Нью-Йорка вернется Петр Ильичев, ныне 
занимающий пост первого заместителя постпреда РФ 
при ООН Василия Небензи. Как ожидается, он возглавит 
департамент международных организаций (ДМО). 
До недавнего времени этим подразделением руководил 
Александр Панкин, в октябре назначенный указом пре-
зидента РФ Владимира Путина заместителем министра 
иностранных дел.

51-летний Петр Ильичев в постпредстве России при 
ООН в Нью-Йорке работает с 2012 года. Ранее он зани-
мал ряд высоких должностей в центральном аппарате 
МИДа и учреждениях министерства за рубежом (в том чи-
сле в США, Кении и Маврикии). Опыт работы в ДМО у ди-
пломата уже есть — он был начальником одного из отде-
лов, а затем и заместителем директора департамента.

В Нью-Йорке Петра Ильичева сменит Дмитрий По-
лянский, до недавнего времени руководивший предста-
вительством Московско-Тайбэйской координационной 
комиссии по экономическому и культурному сотрудни-
честву. Он получил образование в ИСАА МГУ (историк-
востоковед) и Дипломатической академии (экономист-
международник). Дмитрий Полянский неоднократно вы-
езжал в длительные командировки за рубеж (в том чи-
сле занимал пост советника-посланника в посольстве 
РФ в Польше). В 2011–2015 годах он был заместителем 
директора первого департамента стран СНГ и куриро-
вал евразийскую экономическую интеграцию. Опыт ра-
боты с Василием Небензей у него есть — когда нынеш-
ний постпред РФ при ООН был заместителем министра 
иностранных дел, он среди прочего занимался вопроса-
ми евразийской интеграции.

Должность первого заместителя постпреда РФ при 
ООН в системе МИДа считается одной из самых важ-
ных, но непростых, особенно с учетом нынешних проти-
воречий среди постоянных членов Совета Безопасно-
сти. Она подразумевает активное участие в составлении 
выносимых на рассмотрение Совбеза и Генеральной 
ассамблеи документов, разъяснительную работу с де-
легациями других стран и публичное отстаивание пози-
ции России. Елена Черненко

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Президенту Франции 
положили под елку рейтинг
Эмманюэль Макрон может записать себе в актив пер-
вый год на посту президента Франции. По данным ком-
пании Odoxa, его деятельность одобряют 54% граждан 
страны. Это на 9% больше, чем по итогам ноябрьских 
опросов. Все лето популярность президента, заступив-
шего на пост 14 мая, падала. К августу рейтинг снизился 
до 40%, с сентября он начал выправляться. Но нынеш-
них показателей не ожидал никто. Предшественник Эм-
манюэля Макрона — Франсуа Олланд — ни разу не по-
лучал такой поддержки после того, как стремительно 
прошла первая эйфория, связанная с его избранием 
в 2012 году.

В поддержку президента Макрона высказываются 
70% правых и даже 25% ультраправых (преимуществен-
но сторонники «Национального фронта»). Среди левых 
популярность предсказуемо ниже, но также достигает 
45%. Из этого следует, что Эмманюэль Макрон, даже 
став во главе Франции, сумел сохранить свое уникаль-
ное положение «право-левого» кандидата.

В числе причин популярности господина Макрона 
французские эксперты называют его решимость в вы-
полнении предвыборной программы и готовность к при-
нятию жестких решений (как это было с продавливани-
ем нового Трудового кодекса, сокращением социаль-
ных выплат и ужесточением полицейского контроля 
над иммиграцией). Нет сейчас у Эмманюэля Макрона 
и сильных противников.

Импонирует французам и сама личность президен-
та, который в своем пиаре ориентируется скорее на 
Америку, но при этом не забывает и о традициях старой 
Европы. К примеру, свое сорокалетие он отпраздновал 
в королевском замке Шамбор (тут критики вновь хором 
заговорили о его «бонапартизме»), а потом демократич-
но пригласил в Елисейский дворец на елку 557 детей 
(как подчеркивают в пресс-службе, им всем вручили по-
дарки «унисекс», то есть не подчеркивающие различия 
между девочками и мальчиками). Наконец, на рейтингах 
могли отразиться последние выступления Эмманюэля 
Макрона — и не только на саммитах. В начале декабря 
французы оценили речь президента на рокерском про-
щании с певцом и композитором Джонни Холлидеем, 
а до этого — на строгих государственных похоронах пи-
сателя-академика Жана д’Ормессона. Как отмечали 
французские СМИ, президент Макрон проявил умение 
обращаться к разной аудитории и получил высокий рей-
тинг к рождественским праздникам. 

Алексей Тарханов, Париж

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Е Б А С Т Ь Я Н  К У Р Ц

Себастьян Курц родился 27 августа 1986 года в Вене. 
С 2005 года учился на факультете права Венского 
университета.

В 2003 году вступил в молодежную организацию 
Австрийской народной партии (АНП). С 2007 по 2012 
год — председатель венского отделения молодежного 
крыла АНП. С 2009 года — глава молодежной орга-
низации АНП. С октября 2010 по апрель 2011 года — 
депутат ландтага (земельного парламента) и член 
городского совета Вены, участвовал в организации 
нестандартных молодежных политических акций.

С апреля 2011 по октябрь 2013 года — государ-
ственный статс-секретарь по вопросам интеграции 
в Министерстве внутренних дел. Являлся активным сто-

ронником поддерживающих программ для мигрантов, 
инициировал ряд мер по улучшению условий интеграции 
иностранцев в австрийское общество. В сентябре 2013 
года был избран депутатом парламента Австрии от АНП. 
С 16 декабря 2013 года — министр по делам Европы, 
интеграции и иностранных дел. На тот момент был 
самым молодым министром в истории страны и самым 
молодым главой МИДа в Евросоюзе. Являлся сторонни-
ком жестких мер по борьбе с миграционным кризисом.

С сентября 2015 года — председатель политиче-
ской академии Австрийской народной партии. С мая 
2017 года — председатель АНП, самый молодой 
в истории. 18 декабря 2017 года возглавил прави-
тельство Австрии.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22891,72 (+23,72)
РТС 1129,33 (−5,25)
FTSE 100 7525,22 (−18,87)

DAX 30 13069,17 (−146,62)
DJIA* 24765,4 (+10,65)
NASDAQ Composite* 6955,72 (−8,13)

*На 20:12.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.12.17
Австралийский доллар 45,0301
Английский фунт 78,5927
Белорусский рубль** 29,2124
Датская крона* 93,4731

Доллар США 58,7170
Евро 69,5033
Индийская рупия*** 91,6647
Казахский тенге*** 17,4943

Канадский доллар 45,6480
Китайский юань* 89,2451
Норвежская крона* 70,2693
СДР 83,0223

Сингапурский доллар 43,6331
Новая турецкая лира 15,3248
Украинская гривна* 21,0757
Шведская крона* 70,0237

Швейцарский франк 59,5749
Японская иена*** 51,8999
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Неделю назад помощник президен-
та по экономике Андрей Белоусов 
предложил «Роскосмосу» взять при-
мер с «Росатома» десятилетней дав-
ности (

”
Ъ“ писал об этом 13 декабря). 

Цитата чиновника стоит того, чтобы 
привести ее хотя бы частично: «Ки-
риенко (до 2016 года глава 

”
Росато-

ма“.— 
”
Ъ“) что сказал? Эту програм-

му (ФЦП по строительству АЭС.— 

”
Ъ“) закройте и дайте мне деньги в 

капитал, и я сам буду зарабатывать 
на этих деньгах прибыль и доход». 
Примерно ту же самую стратегию 
поведения господин Белоусов посо-
ветовал и «Роскосмосу».

Андрей Белоусов десять лет на-
зад был заместителем главы Мин-
экономики и, полагаю, должен хо-
рошо помнить историю «Росатома». 
Но тем не менее решимость атомной 
госкорпорации отказаться от ФЦП 
он сильно утрирует. Деньги от госу-
дарства за последние десять лет «Ро-
сатом» получал и получает доволь-
но большие и самыми разными спо-
собами — и через несколько ФЦП (в 
том числе на строительство АЭС), и 

из ФНБ... Например, ФЦП по разви-
тию атомного энергопромышлен-
ного комплекса на 2007–2010 и до 
2017 года предполагала выделение 
из бюджета 674,8 млрд руб.

Причина того, что господин Бело-
усов рисует «Роскосмосу» перспек-
тиву жизни без госденег, возможно, 
в другом — в разнице между 2007 
и 2017 годами. В сытом для России 
прошлом десятилетии глава «Роса-
тома» мог, допустим, заявить, что го-
скорпорация готова зарабатывать 
сама, и при этом рассчитывать, что 
в первые годы государство все рав-
но будет помогать деньгами. Сейчас 
«Роскосмосу», полагаю, такой щедро-
сти никто обещать не готов, бюджет 
нынче тощ.

Но и рынок для «Росатома» десять 
лет назад был, видимо, более удоб-
ным, чем сейчас для «Роскосмоса». 
Атомная монополия за последние 
годы смогла сменить как минимум 
три стратегии развития. Сначала «Ро-
сатом» должен был строить много 
новых АЭС в России, так как прави-
тельство в 2000-х годах так боялось 
энергодефицита, что решилось даже 
на реформу энергетики. Потом вы-
яснилось, что энергодефицит не слу-
чится, и госкорпорации пришлось 
заняться внешними рынками. «Роса-
том» набирал заказы на АЭС за рубе-
жом, пользуясь тем, что привычные 
конкуренты — США и Франция — не 
имели такой господдержки, а новые 
— Китай и Корея — еще не разверну-
лись. Причем многие из этих проек-
тов финансировала РФ. Сейчас стра-
тегия опять меняется: «Росатом» де-
факто признал, что дошел до пика 
возможностей по сбору заказов на 
АЭС и начал расширяться в неатом-
ные области — от новых материалов 
до Арктики.

Есть ли сейчас возможность для 
такой гибкости у «Роскосмоса», ска-
зать сложно. Государство новых де-
нег не обещает, за рубежом говорят 
об успехах Илона Маска, чем о рос-
сийских ракетах, да и неизвестно, 
есть ли еще у госкорпорации техно-
логические компетенции для экс-
пансии. Оттого и сомнения, что ре-
цепты 2007 года можно легко повто-
рить в 2017-м.

обсудить 
kommersant.ru/12207
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Рецепты «Росатома» 
от 2007 года, рекомен-
дованные «Роскосмо-
су» в 2017-м, могут 
уже и не сработать

принятые десять лет назад, 
вспоминает редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Китайские грузовики выезжают в Сибирь
Beiben Trucks собирается начать сборку в РФ
Новосибирская «Скоми Авто»  вместе 
с китайской корпорацией Norinco 
G планирует в 2018 году начать строи-
тельство автосборочного завода в Но-
восибирской области. Инвестиции 
в проект крупноузловой сборки мощ-
ностью до 1,5 тыс. грузовиков составят 
$17 млн. Эксперты отмечают, что спрос 
на коммерческий сегмент будет расти, 
но сомневаются, что китайская сборка 
в РФ сможет конкурировать с лидера-
ми рынка. 

В Новосибирской области может быть со-
здано первое в России автосборочное пред-
приятие китайских грузовиков Beiben Trucks 
Group вместе с дилерским центром, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор ООО «Скоми Авто» Юрий Сто-

янов. Партнером в проекте станет государст-
венная Северная китайская индустриальная 
корпорация Norinco G (CNGC), чьим дистри-
бутором в России выступает «Скоми Авто». 
«Проект полностью готов к реализации, одо-
брены инвестиции. Построить такой завод в 
регионе планировалось еще пять лет назад, 
но из-за кризиса в экономике страны планы 
были отложены»,— пояснил господин Стоя-

нов. По его словам, сейчас компания начина-
ет сертификацию моделей: «Процесс займет 
около пяти месяцев, после получения серти-
фикатов на ввоз и выпуск техники приступим 
к строительству». Затраты на сертификацию 
составят около $2 млн, инвестиции в стро-
ительство и запуск — примерно $15 млн. В 
Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, что обращений 

за господдержкой от компаний не поступало. 

• CNGC основана в 1980 году, находится в ве-
дении комитета по науке, технике и промыш-
ленности при Минобороны КНР. Beiben Trucks 
Group Co. Ltd. входит в состав CNGC, произво-
дит грузовые, легковые автомобили и дета-
ли к ним. С 1995 года, после заключения согла-
шения с Daimler, компания начала использо-
вать технологии Mercedes-Benz при выпуске 
грузовиков. 
Norinco хорошо известна на мировом рын-

ке вооружения. В России ее называют пря-
мым конкурентом «Алмаз-Антея» и предпри-
ятий, входящих в «Ростех» (например, «Мо-
товилихинские заводы»). Концерн произво-
дит системы залпового огня, автомобили-ам-
фибии, противоракетные системы, системы 
ПВО, танки, оборудование для ночного виде-

ния, информационные системы, высокоэф-
фективные системы подавления, авиабом-
бы, оружие для проведения антитеррористи-
ческих операций. Также компания занимает-
ся зенитно-ракетными комплексами, раке-
тами для белорусских РСЗО «Полонез» (по су-
ти, аналог китайской системы залпового ог-
ня Norinco AR3).

Планируется, что автоконцерн разместит-
ся на участке 6 га в районе северного объезда 
Новосибирска. На первом этапе будет постро-
ен дилерский центр для продажи и обслужи-
вания грузовиков и спецтехники под бренда-
ми Beiben и North Benz. Затем планируется 
строительство таможенного склада для нужд 
компании, третий этап — строительство сбо-
рочного завода с тремя производственными 
линиями и склада комплектующих для круп-
ноузловой сборки. По словам Юрия Стояно-
ва, на заводе будет выпускаться около 25 ти-
пов автомобилей — от самосвалов до фурго-
нов, техники для нефтесервиса — на осно-
ве шасси грузовиков Beiben. Мощность заво-
да — в пределах 1,5 тыс. штук. Общую потреб-
ность российского рынка в грузовиках в ком-
пании оценивают в 40 тыс. машин в год. «Ско-

ми Авто» рассчитывает реализовать первый 
этап за восемь месяцев, а вывести предприя-
тие на проектную мощность за три года после 
запуска. Срок окупаемости проекта — четы-
ре-пять лет. 

Интерес инвесторов к российскому рын-
ку грузовых автомобилей оправдан: сейчас 
это самый быстрорастущий сегмент, отмеча-
ют эксперты. По данным «Автостата», за ян-
варь—ноябрь рынок грузовиков вырос на 
50%, до 69,7 тыс. штук. С учетом роста грузоо-
борота и активного обновления парка после 
почти двухлетнего затишья рынок вполне мо-
жет «переварить» дополнительные 1,5 тыс. 
грузовиков, говорит управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жарский. При 
этом он сомневается, что Beiben сможет все-
рьез конкурировать с лидерами рынка — Ка-
мАЗом и группой ГАЗ. По мнению начальни-
ка отдела аналитики «Автостата» Андрея Топ-
туна, для российского рынка марки Beiben и 
North Benz — пока «темные лошадки без осо-
бых успехов присутствия».

Оксана Павлова, Новосибирск; 
Александра Джорджевич, 
Яна Циноева

Взыскателям ограничат рекламу
ФАС взялась за серых коллекторов
Жалобы коллекторов на незаконную 
рекламу услуг по взысканию просро-
ченной задолженности начали прино-
сить результаты. Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) впервые 
возбудила дело по признакам наруше-
ния законодательства о рекламе в отно-
шении компаний, предоставляющих 
услуги по взысканию долгов населе-
ния, но не состоящих в реестре Феде-
ральной службы судебных приставов 
(ФССП). Эксперты отмечают, что вмеша-
тельство ФАС может оказаться эффек-
тивным. «Яндекс» уже начал запраши-
вать у рекламодателей подтверждение 
присутствия в реестре.

Как стало известно 
”
Ъ“, ФАС в ответ на жа-

лобы коллекторов о рекламе компаний, за-
нимающихся незаконным взысканием дол-
гов физлиц, возбудила первое дело по при-
знакам нарушения законодательства о рекла-
ме. В ФАС сообщили, что дело было возбужде-
но в отношении юридической фирмы «Лорд», 
Альянса системного консалтинга, «Правового 
совета» и физического лица. Чиновники уви-
дели признаки нарушения закона «О рекла-
ме», по нему не допускается реклама товаров, 
на производство и (или) реализацию которых 

требуется получение лицензий или иных спе-
циальных разрешений, в случае отсутствия 
таких разрешений. С 1 января 2017 года досу-
дебным взысканием долгов физлиц могут за-
ниматься только компании, состоящие в рее-
стре ФССП. В соответствии с ч. 1 ст. 14.3 КоАП 
РФ за нарушение законодательства о рекламе 
на юридическое лицо может быть наложен 
штраф 100–500 тыс. руб.

По словам гендиректора фирмы «Лорд» Ан-
дрея Бойчука, она занимается судебным пред-
ставительством, эта деятельность не являет-
ся лицензируемой. «В определении о возбу-
ждении дела имеется одна ссылка на реклам-
ную кампанию фирмы, где заголовком явля-
ется 

”
Взыскание долга с физлица“,— пояснил 

он.— Все страницы нашего сайта указывают, 
что организация занимается консультирова-
нием по вопросу взыскания задолженности и 
судебным представительством». В компании 
«Правовой совет» сообщили, что им неизвест-
но о возбуждении дела, связаться с Альянсом 
системного консалтинга не удалось.

Национальная ассоциация профессио-
нальных коллекторских агентств (НАПКА) 
уже обращалась в ФАС, а также компании 
«Яндекс» и Google с просьбой посодейство-
вать в устранении нарушений законодатель-

ства в сфере интернет-рекламы компаний, 
незаконно занимающихся досудебным взы-
сканием долгов граждан (см. 

”
Ъ“ от 11 сентя-

бря). По словам директора НАПКА Бориса Во-
ронина, сотрудничество с ФАС на деле оказа-
лось значительно результативней, чем пись-
ма агрегаторам рекламы. Хотя «Яндекс» на 
прошлой неделе начал рассылать письма с 
пояснением, что реклама деятельности по 
взысканию долгов физлиц ограничена про-
фильным законом. В связи с этим сервис про-
сит компании, представить копию свиде-
тельства о включении в госреестр. «Если вы 
не сможете представить подтверждающие 
документы, объявления будут остановлены 
за несоответствие действующему законода-
тельству»,— говорится в письме. В Google не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Проблема недобросовестной рекламы на 
финансовом рынке не нова, однако в основ-
ном она касалась организаций, подконтроль-
ных ЦБ,— микрофинансовых компаний, 
кредитных кооперативов и др. «Мы регуляр-
но обнаруживаем в интернете рекламу недо-
бросовестных практик,— говорит управляю-
щий Федерального общественно-государст-
венного фонда по защите прав вкладчиков и 
акционеров Марат Сафиулин.— Свои услуги 

рекламируют, например, финансовые пира-
миды, кредитные кооперативы и микрофи-
нансовые компании, которые более 90 дней 
уже не состоят в реестре ЦБ и соответственно 
не имеют права привлекать денежные сред-
ства». По его словам, при обнаружении подоб-
ной рекламы фонд обращается в Банк России.

В ЦБ 
”
Ъ“ заверили, что внимательно из-

учают все обращения, касающиеся недобро-
совестных практик. «Мы инициируем разде-
легирование выявленных фишинговых сай-
тов, относящихся к сфере финансовых рын-
ков, а также взаимодействуем с правоохрани-
тельными органами при блокировке сайтов, 
рекламирующих незаконные товары и услу-
ги,— пояснили там.— Кроме того, мы сотруд-
ничаем с ФАС, куда передаем информацию о 
ресурсах с недобросовестной рекламой фи-
нансовых услуг». По данным ЦБ, в этом году 
было снято с делегирования более 600 домен-
ных имен. Инициативно обращались в ФАС 
до сих пор только лицензированные участ-
ники форекс-рынка с жалобами на рекламу 
зарубежных игроков. В результате, как пи-
сал 

”
Ъ“ 6 декабря, московское УФАС возбуди-

ло два дела по факту незаконной рекламы фо-
рекс-услуг.

Светлана Самусева

Рестораны и отели не обязаны 
отвечать за идентификацию 
пользователей Wi-Fi, это сфера 
операторов связи, разъяснили 
участникам рынка в Минком-
связи. Заведения общепита, 
жалующиеся на «администра-
тивное давление» со стороны 
проверяющих органов, над-
еются, что такое толкование 
снимет с них риски подверг-
нуться штрафам. Закон об обя-
зательной авторизации в Wi-Fi 
пока соблюдается не слишком 
строго: Роскомнадзор в 2017 го-
ду обнаружил нарушения в 7% 
проверенных точек.

Федерация рестораторов и отель-
еров России попросила члена коми-
тета Совета федерации по социаль-
ной политике Игоря Фомина обра-
титься в Минкомсвязи за разъясне-
ниями по идентификации пользо-
вателей бесплатного Wi-Fi, следу-
ет из письма, направленного в на-
чале декабря (копия есть у 

”
Ъ“). По 

мнению авторов обращения, из-за 
отсутствия четких разъяснений по 
разграничению обязанностей меж-
ду операторами связи и ресторана-
ми, кафе и отелями «возникает по-
чва для двоякого толкования зако-
нодательства контролирующими 
органами (прокуратурой и террито-
риальными органами Роскомнад-
зора)» и создаются условия «для до-
полнительного административного 
давления на бизнес».

Обязательная идентификация 
пользователей бесплатного Wi-Fi 
предусмотрена законом, внесен-
ным группой депутатов во главе с 

Ириной Яровой и принятым в мае 
2014 года. За раздачу Wi-Fi без авто-
ризации компаниям грозит штраф в 
размере 50–300 тыс. руб. Роскомнад-
зор за 11 месяцев 2017 года прове-
рил более 28 тыс. точек доступа Wi-
Fi. Нарушение порядка идентифи-
кации пользователей выявлено бо-
лее чем в 1,9 тыс. случаев, то есть око-
ло 7% от всех проверенных точек, со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомст-

ва. По итогам проверок территори-
альные органы Роскомнадзора воз-
будили 300 дел об административ-
ных правонарушениях, наложили 

штрафы на сумму 1,2 млн руб. и вы-
несли 28 предупреждений.

Из ответа Минкомсвязи (копия 
есть у 

”
Ъ“) на обращение сенатора 

следует, что «идентификация поль-
зователей услугами связи, как и спо-
соб выбора такой идентификации, 
осуществляется непосредственно 
оператором связи». В ответе подчер-
кивается, что «услуги связи оказыва-
ются только операторами связи на 
основании лицензии». Такое разъ-
яснение «полностью исключает дво-
якое толкование нормативных тре-
бований и исключает риски штраф-

ных санкций для отельеров и ресто-
раторов», уверен господин Фомин. 
При этом в документе Минкомсвязи 
не содержится прямого ответа на во-
прос Федерации рестораторов и от-
ельеров о том, «на кого возлагается 
административная ответственность 
за отсутствие идентификации».

При этом, по данным «ТМТ Кон-
салтинг», в России насчитывается 
20–30 тыс. точек публичного Wi-Fi, 
которые владельцы заведений орга-
низуют самостоятельно. Это значит, 
что организация платит операто-
ру только за доступ в интернет, при 

этом оборудование приобретает и 
настраивает сама, поясняет анали-
тик «ТМТ Консалтинга» Ирина Яки-
менко. Компании при этом не всег-
да приобретают услуги по иденти-
фикации у операторов. В таком слу-
чае ответственность за идентифика-
цию пользователей ложится на са-
му компанию, считает она. В Мин-
комсвязи вчера это не прокоммен-
тировали. Всего на конец 2017 года 
в России будет насчитываться более 
96 тыс. точек публичного Wi-Fi, орга-
низованных и обслуживаемых опе-
раторами связи. Из них 24% прихо-
дятся на отели, рестораны и кафе.

Крупные ресторанные сети пра-
ктически повсеместно ввели иден-
тификацию пользователей Wi-Fi. 
Например, McDonald’s запустил ее 
во всех российских ресторанах сети 
в июне 2015 года. «Она производит-
ся посредством СМС-регистрации, 
которую посетитель выполняет са-
мостоятельно. При этом между опе-
ратором связи и посетителем возни-
кает соглашение об оказании услуг 
связи»,— пояснили в пресс-службе 
компании. Такая услуга предполага-
ет подключение на объекте клиента 
интернет-канала и установку точек 
доступа Wi-Fi, в ее стоимость входит 
аренда оборудования и авториза-
ция по СМС, подтвердили в «Росте-
лекоме», предоставляющем Wi-Fi, 
например, в «Шоколаднице». В МТС 
отметили, что запустили услугу «Wi-
Fi для бизнеса» осенью 2016 года. В 
«Вымпелкоме» и «МегаФоне» ком-
ментарии не предоставили.

Юлия Тишина, 
Александра Мерцалова

Рестораны не попали под раздачу
Ответственность за авторизацию в Wi-Fi оставили на операторах связи
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейшие российские компа-
нии в 2017 году увеличили рас-
ходы на советы директоров (СД). 
Составы руководящих органов 
немного «повзрослели» по срав-
нению с прошлыми периодами, 
однако остаются самыми моло-
дыми в Европе. При этом их 
 постепенно покидают экспаты 
при одновременном увеличе-
нии количества директоров-
женщин.

Международная консалтинговая 
компания Spencer Stuart представи-
ла новый обзор «Российский индекс 
советов директоров-2017», отражаю-
щий динамику изменений в корпо-
ративном управлении российских 
компаний. Базой исследования ста-
ли результаты опроса 43 российских 
эмитента, входящих в список «Экс-
перт-400», по которым была зареги-
стрирована крупнейшая рыночная 
капитализация на конец мая 2017 го-
да по индексу РТС.

За прошедший год составы СД рас-
ширились как по числу, так и по раз-
нообразию категорий членов, свиде-
тельствуют данные обзора. К настоя-
щему времени среднее количество 
директоров в российских компани-
ях составляет 10,4 человека (в 2016 го-
ду — 10,1 человека), причем двое из 
них (18,8%) — «новички», назначен-
ные в течение последнего финансо-
вого года. Выросла и доля женщин в 
руководстве компаний. В 2017 году 
она достигла 8%, тогда как год назад 
составляла 7,2%. Однако этот показа-
тель остается одним из самых низких 
в Европе. Так, в Норвегии женщины 
в среднем занимают почти половину 
СД (45,4%), во Франции их доля дости-
гла 42%, в Швеции — превысила 38%.

При этом российские советы ди-
ректоров в среднем значительно «мо-
ложе», чем на Западе. Так, средний 
возраст директора российской ком-

пании составил в 2017 году 54,3 года. 
Это чуть больше, чем в прошлом году 
(53,3 года), однако в США, Швейца-
рии, Германии, Нидерландах и Испа-
нии средний возраст состава СД пре-
вышает 60 лет. «Это естественный по-
казатель в экономике, чей возраст со-
ставляет всего 25 лет,— считает ди-
ректор российского офиса Spencer 
Stuart Ярослав Глазунов.— В Европе и 
США специалисты, как правило, 
проходят не менее чем сорокалет-
нюю практику, причем не менее 20 
лет — на высших руководящих долж-
ностях». Они заканчивают карьеру в 
должности СЕО и, выходя на пенсию, 
идут в советы директоров. «Мы при-
дем к этому не ранее чем через 10–15 
лет»,— оценивает господин Глазунов.

Опережая рост количественного 
состава, росли и расходы на СД — на 
13,6% по сравнению с прошлым го-
дом. Средний размер вознагражде-
ния за выполняемые функции в СД 
независимых и неисполнительных 
директоров составил 7,85 млн руб.
(€106 тыс.), а с учетом дополнитель-
ного вознаграждения за членство в 
комитетах — 10,53 млн руб. 
(€142 тыс.). Это значительно выше, 
чем в среднем по Европе. Только 
члены СД в Швейцарии получают 
больше — €270 тыс. В Испании сред-
нее вознаграждение неисполни-
тельных и независимых директоров 
в 2017 году чуть более €130 тыс., в Ве-
ликобритании — €107 тыс., в Нидер-
ландах — €94 тыс.

Еще один интересный тренд ухо-
дящего года — сокращение числа 
иностранцев в руководящих органах 
российских компаний. Доля экспа-
тов снизилась с 28,2% в прошлом го-
ду до 22,8% в 2017 году. В 13 компани-
ях (30,2%) вообще нет иностранцев в 
составе совета директоров. «Сокра-
щение числа иностранцев в советах 
может иметь двойственную причи-

ну. С одной стороны, после 2014 года 
доходы директоров в долларовом 
выражении сократились почти 
вдвое из-за резкого снижения курса 
рубля. И это могло стать причиной 
уменьшения их заинтересованности 
в работе в России,— рассуждает ди-
ректор по корпоративному управле-
нию Deloitte Олег Швырков.— С дру-
гой стороны, этот же фактор мог по-
влиять на снижение заинтересован-
ности самих компаний в привлече-
нии таких специалистов — из соо-
бражений экономии». Кроме того, 
отмечает господин Швырков, кос-
венным фактором могло послужить 
общее изменение восприятия Рос-
сии в 2014 году, снизившее привле-
кательность работы в российских со-
ветах директоров в глазах иностран-
ных специалистов.

Тем не менее общее состояние 
корпоративного управления в круп-
нейших российских компаниях 
улучшается с каждым годом. «Об этом 
свидетельствуют прежде всего дан-
ные по оценке эффективности рабо-
ты СД»,— отмечает господин Глазу-
нов. Российский кодекс корпоратив-
ного управления рекомендует прово-
дить оценку эффективности СД с 
привлечением сторонней организа-
ции не реже одного раза в три года. 
Помимо этого им надлежит ежегодно 
проходить внутреннюю и внешнюю 
оценку эффективности. «В нашей вы-
борке стран 30% компаний либо не 
проводили оценку эффективности в 
2016 году, либо не раскрывали ин-
формацию о ней»,— указано в обзо-
ре. В России же в 2016 году 19% компа-
ний провели оценку эффективности 
советов директоров с помощью сто-
ронних организаций. Это самый вы-
сокий показатель за все три года. В 
2015 году таких компаний было 11%, 
в 2014 году — всего 6%.

Мария Сарычева

Бонусы не сокращаются
В руководстве российских компаний  
предпочитают молодых и местных

Уникальная атака на банк 
« Глобэкс», в рамках которой 
средства выводились через сис-
тему SWIFT, удалась лишь отча-
сти. Из 55 млн руб. которые пы-
тались похитить злоумышлен-
ники, вывести удалось менее 
10%. По информации 

”
Ъ“, в бан-

ке смогли оперативно заметить 
действия мошенников и остано-
вить трансакции, обратив вни-
мание на крупные суммы опе-
раций — в среднем более 3 млн 
руб., в том числе валютных. Экс-
перты предупреждают, что заме-
тить и остановить атаку — лишь 
первый шаг, для решения про-
блемы необходимо провести 
анализ всех систем и устранить 
риски повторного проникнове-
ния хакеров.

О деталях недавней хакерской 
атаки на «Глобэкс» 

”
Ъ“ рассказали 

источники, знакомые с ситуацией. 
По их словам, хакеры пытались вы-
вести из банка около 55 млн руб., од-
нако удалось провести операции на 
сумму около $100 тыс. «В банке доста-
точно оперативно обратили внима-
ние на проблему в том числе благода-
ря жадности хакеров,— отмечает 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей.— Злоумышленники выводили 
средства крупными суммами, всего 
было совершено около полутора де-
сятка трансакций, большая часть ко-
торых была заблокирована». При-
влек внимание и тот факт, что прово-
дились валютные операции, добав-
ляет собеседник 

”
Ъ“.

Официально в банке не комменти-
руют детали атаки. Там лишь сообщи-
ли, что попытка атаки была на прош-
лой неделе, «денежные средства кли-
ентов не пострадали». Однако источ-
ник 

”
Ъ“ в «Глобэксе», знакомый с ситу-

ацией в банке, рассказал, что атака 

осуществлялась в течение несколь-
ких месяцев путем внедрения нового 
вредоносного ПО, не выявляемого ан-
тивирусными средствами банка. «Но 
завершающая фаза атаки — отправка 
хакерами платежных сообщений по 
сети SWIFT — была своевременно вы-
явлена и остановлена»,— указывает 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, после 

этого в сотрудничестве со SWIFT и «Ла-
бораторией Касперского» были опе-
ративно проведены мероприятия по 
устранению последствий атаки и уда-
лению вредоносного ПО, внедрены 
новые специализированные реше-
ния по защите от хакерских атак.

Уникальность данной атаки заклю-
чалась в том, что в рамках нее впер-
вые в России для вывода средств была 
использована международная меж-
банковская система передачи инфор-
мации и совершения платежей 
SWIFT. «В последние два года мы ста-
ли свидетелями того, как злоумыш-
ленники целенаправленно атакова-
ли SWIFT — основополагающий ком-
понент финансовой экосистемы,— 
отмечает ведущий антивирусный экс-
перт 

”
Лаборатории Касперского“ Сер-

гей Голованов.— В результате дейст-
вий преступников ранее пострадали 
банки более чем в десяти странах ми-
ра. 

”
Глобэкс“ стал первым банком в 

России, где была задетектирована 
комплексная целевая атака, при кото-
рой использовались совершенно но-
вые техники и образцы вредоносного 
ПО, позволившие в итоге осущест-
вить несанкционированные перево-
ды через систему SWIFT». Наши экс-
перты продолжают исследовать этот 
инцидент, добавил он.

Несмотря на то что атаку удалось 
выявить и предотвратить вывод су-
щественной части средств, рассла-
бляться рано, отмечают эксперты. В 
ассоциации «Россвифт» не исключа-

ют возможности проникновения в 
систему SWIFT (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря). 

Учитывая это, на первом этапе необ-
ходимо максимально изолировать 
внутренние банковские системы от 
SWIFT. «Необходимо создание воз-
душного зазора между системами пе-
редачи информации и корпоратив-
ной сетью»,— говорит директор цен-
тра мониторинга и реагирования на 
кибератаки Solar JSOC Владимир 
Дрюков. Так называемый воздушный 
зазор — это отключение от основной 
сети банка системы SWIFT, чтобы вся 
информация на компьютер, подклю-
ченный к SWIFT, передавалась, на-
пример, через флешку.

Впрочем, изоляция SWIFT лишь 
первый шаг. К атаке на банк причаст-
на преступная группировка Cobalt, от 
которой пострадали более 50 банков 
по всему миру. Группа известна тем, 
что нередко совершает повторные на-
падения на банки, оставляя в систе-
мах лазейки. По оценкам руководите-
ля экспертного центра безопасности 
Positive Technologies (PT Expert 
Security Center) Алексея Новикова, в 
среднем работа по устранению по-
следствий атаки занимает от трех 
дней до нескольких месяцев в случае 
большой территориально распреде-
ленной инфраструктуры. «Для предо-
твращения повторных атак банку не-
обходимо провести полноценное рас-
следование инцидента: выявить все 
скомпрометированные системы, до-
сконально их изучить и убедиться в 
отсутствии backdoor, оставленных 
злоумышленниками, а также моди-
фицировать инфраструктуру»,— про-
должает он. По экспертным оценкам, 
лишь на приобретение необходимо-
го оборудования банку может потре-
боваться не менее 50 млн руб.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Жадность хакеров сгубила
«Глобэкс» остановил вывод средств через SWIFT

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Эльвира Набиуллина дискуссию 
не поддержала, что, впрочем, неуди-
вительно, поскольку публичные заяв-
ления о риске ипотечного кризиса в 
России могут спровоцировать панику 
на рынке.

Тем не менее проблема существует, 
и говорить о ней придется, указывают 
экономисты. «Спрос населения на 
ипотеку есть. Но также видно, что объ-
емы вводимого в эксплуатацию жилья 
снижаются,— отмечает главный эко-
номист 

”
ПФ капитал“ Евгений Надор-

шин.— И если эти два процесса про-

должат развиваться, то может сло-
житься ситуация, когда ипотека будет 
выдаваться со все более снижающи-
мися стандартами качества, чтобы 
поддерживать рост объема. Это приве-
дет к росту цен на жилую недвижи-
мость, носящему спекулятивный ха-
рактер, и, соответственно, возникно-
вению пузыря». Если он лопнет, это 
дестабилизирует ситуацию в финан-
совом секторе, заключает эксперт.

По мнению экономиста Олега Вью-
гина, прогнозы АИЖК носят умозри-
тельный характер. «В нынешних реа-
лиях при условии, что банки будут вы-
давать кредиты только финансово со-

стоятельным заемщикам, рынок суме-
ет к 2020 году вырасти скорее до объе-
ма задолженности по ипотеке 7–8 тр-
лн руб.»,— считает он. Олег Вьюгин до-
бавляет, что если быстрый рост объе-
мов будет достигаться за счет выдачи 
кредитов без первоначального взноса 
и заемщикам со слабым финансовым 
положением, которые станут дефолт-
ными при малейшем снижении дохо-
да, это «неизбежно приведет к чрезвы-
чайно неприятным последствиям для 
банковской системы».

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

ЦБ нащупал каменный пузырь

В среду Минфин привлек 
на внут реннем рынке рекорд-
ный с мая объем средств — 
45 млрд руб. Высокий интерес 
к ОФЗ проявляют иностранные 
инвесторы, которых воодуше-
вило решение Банка России 
 снизить на последнем заседа-
нии  совета директоров в этом 
году ключевую ставку на 0,5 п. п. 
Тем более что эти аукционы мо-
гут оказаться последними, в ко-
торых иностранные инвесторы 
участвуют без ограничений.

В среду Минфин провел два аукци-
она по размещению облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) с погашением 
через семь и пятнадцать лет. Инвесто-
рам были предложены бумаги общим 
объемом 45 млрд руб. Спрос значи-
тельно превысил предложение, сово-
купно составив 132 млрд руб. В резуль-
тате Минфину удалось полностью раз-
местить оба выпуска.

Столь значительные объемы ми-
нистерство не привлекало на пер-
вичном рынке более семи месяцев. К 
тому же из проведенных в этом году 
48 размещений лишь в шести случа-
ях инвесторам предлагался анало-
гичный объем госбумаг. При этом 
суммарный объем спроса является 
третьим по величине в этом году. 
Спрос на рублевые госбумаги резко 
сократился в ноябре, что сказалось и 
на объемах предложения. Это прои-
зошло на фоне снижения спроса со 
стороны иностранных инвесторов, 
которые были разочарованы недо-
статочно быстрыми шагами ЦБ по 
снижению ключевой ставки. В октя-
бре Банк России снизил ставку на 

0,25 п. п., тогда как нерезиденты жда-
ли снижения на 0,5 п. п. Еще одним 
фактором, негативно отразившимся 
на настроениях инвесторов, стало 
усиление санкционной риторики 
американских властей.

Спустя два месяца ЦБ пошел на аг-
рессивное снижение ставки сразу на 
0,5 п. п.— до 7,25%, тогда как большин-
ство участников рынка ожидали, что 
ставка будет снижена на 0,25 п. п. «Ре-
шение Банка России воодушевило 
иностранных инвесторов, начавших 
скупать короткие и среднесрочные 
бумаги»,— отмечает аналитик «ВТБ 
Капитала» Максим Коровин. По сло-
вам главного аналитика долговых 
рынков БК «Регион» Александра Ерма-
ка, интерес инвесторов поддержива-
ет и заявление регулятора о возмож-
ном продолжении снижения ключе-
вой ставки в первом полугодии 2018 
года, а также сохраняющийся высо-
кий уровень реальных ставок (более 
5% при текущей инфляции 2,5%).

Высокий интерес иностранных 
инвесторов подстегивается опасени-
ями расширения антироссийских 
санкций, которое может произойти в 

феврале будущего года, в том числе и 
в отношении новых выпусков ОФЗ. 
«С учетом того что закон не имеет 
обратной силы, его действие не будет 
распространяться на приобретен-
ные ранее выпуски. Поэтому ино-
странные инвесторы, возможно, на-
капливают российский суверенный 
долг в своих портфелях»,— отмечает 
господин Ермак.

В случае попадания ОФЗ в санкци-
онный список реакция рынка будет 
негативной, но скоротечной, считают 
участники рынка, поскольку вну-
тренние инвесторы смогут заменить 
иностранных. По данным ЦБ, на его 
депозитах российские банки держат 
почти 2 трлн руб., которые могут вый-
ти на рынок ОФЗ. «Если иностранцы 
уйдут, то Минфину придется зани-
мать дороже, а следовательно, можно 
ожидать возвращения доходности к 
уровням начала 2017 года. И если бан-
ки решат, что это может скомпенсиро-
вать их риски, то спрос на более до-
ходные ОФЗ сохранится»,— отмечает 
гендиректор «Спутник — Управление 
капиталом» Александр Лосев.

Виталий Гайдаев

Минфин занял у иностранцев
Нерезиденты спешат инвестировать в ОФЗ
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Росавиация приступила к уже-
сточению условий работы чар-
терных перевозчиков. Вслед за 
введением новых правил допу-
ска регулятор сократил новогод-
ние международные чартерные 
программы. Корректировки на 
20–30%, по версии ведомства, за-
тронули шесть авиакомпаний. 
Чиновники впервые прибегают 
к такой мере, пытаясь предо-
твратить повторение краха 
«ВИМ-Авиа». Туроператоры уве-
ряют, что на пассажирах измене-
ния не скажутся. Однако реаль-
но предсказать последствия по-
ка сложно: некоторые перевоз-
чики вообще об ограничениях 
не знают, а другие настаивают, 
что о сокращении программ ре-
чи не идет.

Рабочая группа Росавиации сокра-
тила новогоднюю международную 
чартерную программу шести авиа-
компаний, говорится в сообщении 
регулятора. В качестве причины на-
зывается «несоответствие количества 
заявленных рейсов и реального чи-
сла самолетов», имеющихся в распо-
ряжении перевозчиков, что не «позво-
лит перевезти пассажиров без ущерба 
для регулярности». По данным Роса-
виации, Azur Air пришлось сократить 
чартеры на 15%, Royal Flight — на 5%. 
Регулятор также направил уведомле-
ния с просьбой сократить чартеры на 
30% в «Якутию», «Саратовские авиали-
нии», «Северный ветер». «Икар» долж-
на сократить рейсы на 20%. Обо всех 
решениях уже проинформирован Ро-
стуризм.

Советник главы Ростуризма 
Дмитрий Горин заверил 

”
Ъ“, что из-

менение чартерных программ не 
окажет серьезного влияния на туро-
ператоров и не приведет к аннуля-

ции или корректировке новогодних 
туров: «Программы формировались 
уже после 4 декабря, когда стало из-
вестно о новых правилах получения 
допусков к чартерным перевозкам и 
сокращение оказалось ожидае-
мым». По словам господина Горина, 
в совещании в Росавиации по этому 
поводу приняли участие представи-
тели «Пегас туристик» (партнер ави-
акомпаний Nordwind и «Икар»), 
Anex Tour (Azur Air) и Coral Travel 
(Royal Flight). В «Пегас туристик» под-
тверждают, что сокращения были 
учтены и обязательства перед тури-
стами будут выполнены. В Anex Tour 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Предста-

витель Coral Travel был недоступен 
для звонков. Господин Горин под-
черкнул, что все туроператоры зая-
вили, что проблем с перевозкой ту-
ристов не будет.

• Вопрос ужесточения ответствен
ности чартерных перевозчиков об
суждается с августа на фоне краха 
«ВИМАвиа» (прекратила полеты 
15 октября). Осенью появились новые 
правила допуска к чартерным рей
сам. Запрос на три и более оборот
ных чартера в месяц надо направ
лять не позже чем за 14 дней (раньше 
— за сутки), обязательно иметь ре
зервный парк и исправность само
летов не менее чем на 75%. Запрос 
на коррекцию чартерной программы 
должен направляться минимум 
за сутки до вылета. Переносы допу
скаются только изза метеоусловий 
или форсмажоров. Авиакомпании 
могут лишиться права на чартеры 
уже при задержке 10% таких рейсов 
в месяц, а время вылета чартеров 
не может переноситься более чем 
на 24 часа (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря).

Однако данные перевозчиков рас-
ходятся с информацией Росавиации 

и Ростуризма. Так, Анастасия Матю-
шина из Azur Air пояснила 

”
Ъ“, что 

речь идет не о корректировке количе-
ства рейсов, а об изменении времени 
вылета для «удобства резервирования 
воздушных судов». По ее словам, Роса-
виация согласовала авиакомпании 
всю чартерную программу до середи-
ны января. В «Северном ветре» отказа-
лись от комментариев, отметив, что 
там «пока об изменениях ничего не 
известно». Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

позицией Royal Flight, говорит, что 
«формулировка Росавиации вызыва-
ет недоумение, поскольку все коррек-
тировки коснулись расписания». Дру-
гие авиакомпании на запросы 

”
Ъ“ не 

ответили. Всего на новогодние празд-
ники 15 авиакомпаний запланирова-
ли международные чартеры в 17 
стран. Из 586 заявок Росавиация со-
гласовала 292 рейса.

Дмитрий Горин уточнил, что на са-
мом деле корректировки произошли 
еще 28 ноября, перевозчики исходно 
подали больше заявок, чем было не-
обходимо, и «сохраненный объем 
полностью обеспечивает существую-
щую потребность». То есть, добавляет 
чиновник, теперь просто не будет го-
рящих туров, дешевле их покупать за-
ранее. Для чартеров из московского 
Шереметьево существуют дополни-
тельные риски. После того как в нача-
ле декабря плохая погода привела к 
массовым задержкам и отменам рей-
сов «Аэрофлота», министр транспорта 
Максим Соколов рекомендовал Ше-
реметьево в моменты «напряжения 
трафика» в первую очередь обслужи-
вать регулярные рейсы, а для чартер-
ных рейсов рассмотреть возможность 
переноса в менее загруженные аэро-
порты столичного авиаузла.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

Авиаторов не пустили 
на каникулы
Власти отменили часть чартеров  
на новогодние праздники

ФАС предлагает отказаться 
от ценового регулирования 
на предоставление буксиров 
в морских портах. Этот вопрос 
во вторник обсудят на правле-
нии ФАС, идею поддерживают 
Минтранс и участники отрасли. 
Но либерализация портовых та-
рифов в 2012–2013 годах приве-
ла к росту цен, что в этом году 
вызвало конфликт ФАС со сти-
видорами. Однако эксперты 
считают, что отмена тарифов 
на буксиры не должна привес-
ти к серьезному росту цен.

По данным 
”
Ъ“, в четверг правле-

ние ФАС обсудит вопрос возможной 
отмены регулирования цен на бук-
сирные услуги в морских портах 
(проект приказа служба разместила 
19 декабря на regulation.gov.ru). Там 
указаны 28 организаций, среди них 
«Атомфлот» и «Росморпорт», ГУП «Се-
вастопольский морской порт» и 
«Крымские морские порты», «Порто-
вый флот», «Восточный порт», 
«Роснефтефлот» и другие.

Как отмечается в пояснительной 
записке (копия есть у 

”
Ъ“), ФАС после 

анализа нашла «устойчивую внутри-
видовую конкуренцию» на рынке 
услуг буксиров в большинстве пор-
тов, а также отметила низкие барьеры 
входа на рынок, что способствует уве-
личению числа игроков и развитию 
конкуренции. Это стало основанием 
для отказа от ценового регулирова-
ния, говорится в документе. Как отме-

чает ФАС, самостоятельное установле-
ние тарифов позволит естественным 
монополиям проводить «гибкую та-
рифную политику, учитывая конъюн-
ктуру рынка». Служба подчеркивает, 
что буксирные компании не исклю-
чаются из реестра монополий на 
транспорте, поэтому они по-прежне-
му обязаны предоставлять информа-
цию о тарифах и ежеквартально пу-
бликовать их в интернете. Так ФАС со-
храняет госконтроль за счет монито-
ринга тарифов на буксиры.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что 

поддерживают предложение ФАС. В 
UCL Holding (владеет рядом порто-
вых терминалов) Владимира Лисина 
также поддерживают идею. Буксир-
ные услуги давно пора вывести из 
перечня естественных монополий, 
говорят в компании, здесь давно 
сформировалась развитая конкурен-
ция. Сегодня в некоторых портах 
сложилась ситуация, когда одна ком-
пания является естественной моно-
полией по предоставлению букси-
ров (например, Туапсе и Таганрог), 
но при этом занимает меньшую до-
лю рынка, чем другие компании в 
тех же портах, не считающиеся мо-
нополистами, говорят в UCL Holding. 
Отмена регулирования положитель-
ным образом повлияет на ценовую 
политику, заключают в компании. 
Другие стивидоры и ведомства на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Спор о выведении стивидоров из 
реестра естественных монополий 

ведется несколько лет, либерализа-
ция отрасли началась в 2012–2013 
годах. Но после жалоб ОАО РЖД и 
нефтяников ФАС проанализирова-
ла рынок за 2013–2015 годы и при-
шла к выводу, что тарифы на пере-
валку в портах после дерегулирова-
ния кратно выросли. Служба в этом 
году возбудила девять антимоно-
польных дел и обвинила портови-
ков в завышении цен и доминиро-
вании на рынке. В итоге трем пор-
там ФАС штрафов не выставила, три 
стивидора пошли на мировую со 
службой в суде, один (входящий в 
UCL Holding КТСП) еще судится, а 
два стивидора выиграли в двух ин-
станциях суд с ведомством. Опера-
торы терминалов настаивают, что 
на рынке давно существует конку-
ренция, сейчас по поручению вице-
премьера Аркадия Дворковича ве-
дется ее анализ.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что решение о выводе дан-
ных услуг из реестра естественных 
монополий назрело давно. Так у ком-
паний повысится гибкость тариф-
ной политики, им будет легче при-
нимать оперативные решения, на-
пример, в форс-мажорных ситуаци-
ях, что положительно отразится на 
безопасности судоходства, считает 
эксперт. Это широкий и устоявший-
ся рынок, в связи с чем не стоит ожи-
дать повышения цен на услуги, за-
ключает госпожа Малышева.

Анастасия Веденеева

Бурлаки на воле
ФАС хочет отменить тариф на буксиры

Из-за роста цен на энергорынке 
РФ Минск в 2018 году откажет-
ся от закупок электроэнергии 
у «Интер РАО», загрузив собст-
венные газовые ТЭС. Отказ 
от импорта может привести 
к подорожанию энергии в Бе-
лоруссии уже с 2019 года, если 
будет создан единый энергоры-
нок ЕАЭС: цена российского газа 
для Минска все еще выше, чем 
для российских энергетиков. 
Но пока прогресса в перегово-
рах РФ и Белоруссии по газу нет.

Белоруссия не будет в 2018 году 
покупать электроэнергию у россий-
ского «Интер РАО» из-за высокой це-
ны, заявил 20 декабря глава Минэ-
нерго страны Владимир Потупчик. 
По его словам, Минск будет заме-
щать объемы собственной выработ-
кой. Вице-премьер Владимир Се-
машко добавил, что с 2020 года, ког-
да введут Белорусскую АЭС, в стране 
«будут излишки» и Белоруссия отка-
жется от энергоимпорта окончатель-
но. В «Интер РАО» (экспортер энергии 
из РФ) заявили, что готовы к помесяч-
ным поставкам, если будут достигну-
ты договоренности об их экономиче-
ской целесообразности. В Минэнер-
го РФ не получали информации об 
отказе Минска от переговоров по 
энергоимпорту.

Белоруссия — один из крупней-
ших клиентов «Интер РАО». В 2016 го-
ду на Минск пришлось 18,7% экспор-
та (3,2 млн кВт•ч), за январь—сен-
тябрь текущего года — 19,4% 
(2,46 млн кВт•ч). При этом поставки в 
нынешнем году снизились на 18,5%, 
но страна вышла на второе место по 
закупкам после Финляндии — тради-
ционно самого высокомаржиналь-
ного направления. Цены не раскры-
ваются, но по МСФО за девять меся-
цев 2017 года EBITDA сегмента «Трей-
динг» «Интер РАО» составил 2,24 мл-
рд руб. при EBITDA по холдингу 
19,66 млрд руб. Выручка по направ-
лению «Белоруссия» упала на 18,5%, 

до 6,8 млрд руб. (около 2,77 руб. на по-
ставленный 1 кВт•ч).

Источник 
”
Ъ“ поясняет: причиной 

повышения стоимости для Белорус-
сии на 2018 год является ожидаемый 
подъем цен на оптовом энергорынке 
РФ, в первую очередь на мощность. 

Рост идет за счет нерыночных надба-
вок по договорам на поставку мощно-
сти (ДПМ, гарантируют возврат инве-
стиций в новые мощности ТЭС, АЭС и 
ГЭС за счет повышенных платежей 
потребителей), выплат за ДПМ для зе-
леной генерации, целевых надбавок 
для регионов и т. д. Собеседник 

”
Ъ“ 

оценивает рост цен на мощность в 
2018 году в 15%. «Совет рынка» (регу-
лятор энергорынков) прогнозирует 
на первое полугодие 2018 года сред-
невзвешенную пиковую цену мощно-
сти в первой ценовой зоне (европей-
ская часть РФ и Урал) 652 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц, из этого на ДПМ прихо-
дится 431,7 тыс. руб.

Основа энергетики Белоруссии — 
9,8 ГВт газовых ТЭС, их средний воз-
раст — около 30 лет, говорит Николай 

Посыпанко из Vygon Consulting. Он 
отмечает, что с 2014 года цена мощно-
сти на оптовом рынке РФ выросла 
вдвое, что снизило привлекатель-
ность закупок энергии в РФ. Средние 
цены экспорта, по словам эксперта, 
выросли за этот период на 25%.

Но переход на свои ТЭС может 
стать проблемой для Минска уже в 
2019 году, если к тому времени созда-
дут единый энергорынок ЕАЭС. Как 
отметил Владимир Семашко, еди-
ный газовый рынок создается лишь 
с 2025 года. «Это глупость, это невоз-
можно»,— сказал чиновник, пояс-
нив, что в Белоруссии «газ в два раза 
дороже, а в себестоимости киловатт-
часа газ доходит до 85%». «Тогда надо 
закрывать свои станции»,— считает 
он. В ЕЭК 

”
Ъ“ отметили, что сроки 

стоят в Договоре о ЕАЭС, а предложе-
ний об их изменении от членов сою-
за не поступало.

Пока по цене на газ есть временное 
решение: Белоруссия платит $143,54 
за тысячу кубометров в 2017 году, 
$129 — в 2018 году и $127 — в 2019 го-
ду. Оптовые цены для Смоленской об-
ласти составляют $75 за тысячу кубо-
метров по текущему курсу. К 2019 году 
стороны должны договориться о 
принципах единого рынка газа: бело-
русские компании могли бы поку-
пать газ в России, платя «Газпрому» 
только за транспортировку. В этом го-
ду Владимир Семашко и вице-премь-
ер РФ Аркадий Дворкович провели 
несколько раундов переговоров, но 
пока не достигли соглашения.

Илья Зашляпин из SBS Consulting 
считает, что создание единого рынка 
газа также не позволит белорусской 
энергетике конкурировать с россий-
ской. В Белоруссии в стоимость кило-
ватт-часа включается амортизация, 
замечает он, а схожая с российской 
модель ценообразования повлечет 
рост тарифов для населения.

Владимир Дзагуто,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Российские цены в Минске 
не зажигают 
Белоруссия откажется от энергоимпорта в 2018 году

На стивидорном рынке состоя-
лась одна из крупнейших сде-
лок: ГК «Дело» Сергея Шишкаре-
ва, владеющая крупными пор-
товыми активами на юге Рос-
сии, приобретает 30,75% в круп-
нейшем операторе контейнер-
ных терминалов РФ Global Ports. 
Продавцы — «Н-Транс» Никиты 
Мишина, Константина Николае-
ва и Андрея Филатова — намере-
ны направить средства на про-
екты в различных отраслях. 
По оценкам аналитиков, сделка 
выгодна для «Н-Транса» с учетом 
жесткой конкуренции в портах 
Петербурга и высокой долговой 
нагрузки Global Ports, а «Делу» 
придется активно отвоевывать 
утраченные позиции на тради-
ционных рынках.

Global Ports вчера объявила, что 
Transportation Investments Holding 
Ltd (группа «Н-Транс» Никиты Миши-
на, Константина Николаева и Андрея 
Филатова) уведомила компанию о за-
ключении соглашения о продаже 
30,75% акций ГК «Дело» Сергея Шиш-
карева. Закрытие ожидается в апреле. 
Сделка подлежит антимонопольному 
согласованию и требует от покупате-
ля выполнения ряда условий (как по-
ясняет источник, знакомый с ситуа-
цией, это может быть присоединение 
к акционерному соглашению, финан-
сирование и так далее). Цена сделки 
не раскрывается, из капитализации 
компании во вторник ($774 млн) доля 
оценивается в $238 млн.

• В управлении Global Ports пять кон
тейнерных терминалов на СевероЗа
паде и Дальнем Востоке РФ с контей
нерооборотом в первом полугодии 
670 тыс. TEU и два — в Финляндии. 

Выручка по МСФО в первом полугодии 
— $162,5 млн, EBITDA — $97,3 млн, 
 чистый убыток — $11,9 млн (против 
прибыли $113,4 млн годом ранее). 
 Чистый долг — $1,03 млрд. 30,75% 
 акций у датской A.P. MoellerMaersk 
A/S  через APM Terminals B.V., еще 
по 9% — у Ilibrinio Establishment Limi 
ted и Polozio Enterprises Limited.

• В ГК «Дело» входит стивидорное 
ООО «Делопортс», включающее кон
тейнерный терминал НУТЭП, бунке
ровочную компанию ТОС, зерновой 
терминал КСК. Консолидированная 
выручка «Делопортс» в 2016 году — 
7,8 млрд руб., грузооборот за девять 
месяцев — 5,2 млн тонн. Также груп
пе принадлежат судоремонтные, 
 же лезнодорожные и зерновые активы.
Слухи о продаже доли в Global 

Ports ходили давно. Одним из возмож-
ных покупателей называли Виталия 
Южилина — экс-депутата Госдумы и 
совладельца Национальной контей-
нерной компании (НКК), вошедшей в 
2013 году в Global Ports.

Полученные средства, сообщили 

”
Ъ“ в «Н-Транс», акционеры намерены 

направить на проекты в различных 
отраслях. Господин Филатов планиру-
ет инвестиции в газовое месторожде-
ние в Узбекистане (см. 

”
Ъ“ от 30 ноя-

бря). В «Н-Трансе» добавили, что у ак-
ционеров нет плана по выходу из дру-
гих транспортных активов. Андрей 
Филатов, Константин Николаев и Ни-
кита Мишин владеют долями в 
Globaltrans, у господина Филатова 
также 7% в «Трансойле» Геннадия Тим-
ченко. Он создал и авиакомпанию 
Chess Aviation Club для чартерных 
бизнес-перевозок.

В «Деле» Global Ports сочли хорошо 
проинвестированными активами с 

отличным корпоративным управле-
нием и сильным международным 
партнером. Группа поддерживает 
стратегию Global Ports, а сделка дает 
возможность «Делу» выйти из Ново-
российской бухты к Дальнему Восто-
ку и Северо-Западу. Global Ports обре-
менена долгами после покупки НКК, 
что делает акционерную часть сделки 
«вполне подъемной» для «Дела».

Как рассказывает источник 
”
Ъ“ на 

рынке, «Дело» продолжит снижать 
ставки на терминалах Global Ports, 
чтобы отвоевать потерянные пози-
ции, но сделать это будет трудно при 
конкуренции терминалов Северо-
Запада. Global Ports за последнее вре-
мя потеряла грузопоток, следует 
ожидать борьбы за другие виды гру-
за, говорит он, расширение сорта-
мента на новых терминалах «Дела» 
будет стимулировать его к перепро-
филированию терминалов или про-
даже. Собеседник 

”
Ъ“ не исключает, 

что у «Дела» могут быть сложности в 
отношениях с Maersk «как у всякого 
нового акционера с клиентом». В 
Maersk не ответили 

”
Ъ“.

Для «Н-Транса» это хорошая сделка: 
потенциал роста капитализации биз-
неса при текущей стратегии исчерпан 
в условиях усиления конкуренции, 
роста профицита мощностей на Бал-
тике и чрезвычайно высокой долго-
вой нагрузки Global Ports, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. От «Дела» сделка потребует 
быстрых изменений в коммерческой 
политике терминалов Global Ports. 
Константин Юминов из Райффайзен-
банка полагает, что изначально высо-
кий долг учтен в условиях сделки.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Global Ports пошла в «Дело»
Группа купила 30,75% портового оператора
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Мы до конца года четко 
письменно обозначим 

предложения и представим 
их. В них будут содержаться 

разногласия по ряду 
моментов, но формально 
мы поручение выполним

— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ,  

о переговорах по газу с Белоруссией,  
8 декабря (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет врио председателя правления банка 
«Возрождение» Марк Нахманович:
— Уважаемый Виктор Владимирович! Поздравляю Вас с 
юбилеем и хочу выразить безграничное уважение Ваше-
му авторитету, жизненному опыту, трудолюбию. Силь-
ный характер, твердые убеждения, умение широко 
взглянуть на реальность — все эти качества позволяли 

Вам профессионально управлять сложнейшими процес-
сами формирования банковской системы в самые труд-
ные времена. Ваше мнение, без преувеличения, одина-
ково авторитетно как среди банкиров, финансистов, так 
и среди простых граждан. Долгих и счастливых лет Вам 
в кругу родных и близких!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет  
экс-председателю Центробанка РФ Виктору Геращенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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С 15 февраля 2018 года браузер 
Google Chrome начнет блокиро
вать мешающую пользователям 
рекламу, к которой компания 
относит, например, автомати
чески запускающиеся видео 
и всплывающие окна со звуко
вым сопровождением. Поддер
жать инициативу может и «Ян
декс», который разрабатывает 
собственные стандарты качест
венной рекламы. Издатели по
ка расходятся в оценках эффек
та такой инициативы.

Браузер Google Chrome с 15 фев-
раля перестанет показывать «некаче-
ственные» рекламные объявления 
на сайтах, сообщила компания на 
своем ресурсе Google Developers. К 
ним относятся всплывающие окна, 
полноэкранная реклама, видеоре-
клама со звуком, а также с обратным 
отсчетом времени до закрытия.

Google Chrome — самый популяр-
ный браузер на российском рынке: 
по данным LiveInternet, его доля в но-
ябре 2017 года составила 54%. За ним 
идут мобильная версия Safari с долей 
18,3% и «Яндекс.Браузер» с 10%. Объем 
рынка рекламы в рунете по итогам 
трех кварталов 2017 года составил 
115–116 млрд руб. (рост на 23%), сооб-
щала в ноябре Ассоциация коммуни-
кационных агентств России.

«Яндекс» также раздумывает о том, 
чтобы определить форматы некачест-
венной рекламы и начать блокиро-
вать ее. Такой блокировщик, скорее 
всего, появится в «Яндекс.Браузере», 
рассказали несколько собеседников 

”
Ъ“ на медиарынке. В самом «Яндек-

се» утверждают, что такое решение 
еще не принято. «В сентябре 2017 года 
мы выступили с инициативой опре-
деления российских стандартов каче-
ственной рекламы и сейчас ведем над 
этим работу с представителями инду-
стрии в IAB Russia. Мы обращали и об-

ращаем внимание владельцев сайтов 
на то, что раздражающие форматы ре-
кламы подрывают доверие пользова-
телей к любой рекламе, даже полез-
ной, мотивируют их подключать бло-
кировщики»,— заявили в пресс-служ-
бе «Яндекса».

Действительно, на площадке IAB 
Russia отраслевое сообщество сейчас 
обсуждает, какие рекламные форма-
ты признать нежелательными, под-
тверждает директор Hearst Shkulev 
Digital Сергей Астапенко. «Это эво-
люция рекламного рынка, его оздо-
ровление. Речь идет о том, чтобы не 
только 

”
Яндекс“ или Google ограни-

чивали размещение плохих реклам-
ных форматов, а также и издатели за-
ботились о своей аудитории, а зна-
чит, и о рекламодателях. Я как поль-
зователь буду только рад, если 
всплывающий на весь экран баннер 

в mobile без возможности его за-
крыть в течение пяти секунд издате-
ли перестанут размещать на своих 
площадках»,— рассуждает он.

Гендиректор Рекламного альянса 
издателей (РАИ) Елена Шитикова 
также не видит в таком решении не-
гатива. По ее мнению, это может по-
служить дополнительным стимулом 
для издателей консолидироваться и 
научиться отказываться от агрессив-
ных форматов рекламы. Не ожидает 
«трагических последствий» от реше-
ния Google и заместитель гендирек-
тора «Комсомольской правды» (КП) 
Владислав Гемст. По его словам, на 
сайте КП давно отключен автозапуск 
рекламных роликов и подобная на-
вязчивая реклама не размещается. 
Следят за качеством рекламы и дру-
гие крупные издатели, так что мера 
не повлечет для них значимого сни-
жения рекламных доходов, считает 
он. Раздражающие пользователей 
форматы в большей мере использу-
ют небольшие сайты, которым важ-
но монетизировать максимум своей 
аудитории или у которых органичен 
рекламный инвентарь, добавляет 
директор по медиапланированию 
Dentsu Aegis Network Russia Екатери-
на Полякова.

Впрочем, не все издатели разде-
ляют эту точку зрения. «Мы предпо-
лагаем, что инициатива Google кос-
нется нас в ближайшем будущем. 
Позиция РБК в этой ситуации пре-
дельна ясна и категорична: реклам-
ные форматы на rbc.ru — это наш 
диалог с аудиторией и рекламодате-
лями. Только государство может вы-
ступать регулятором в этом диалоге, 
и там нет места для еще одного 
участника»,— категоричен дирек-
тор по b2c-продуктам digital-направ-
ления РБК Кирилл Титов.

Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

Google и «Яндекс»  
перекроют баннеры
Компании планируют блокировать некачественную рекламу Также, по данным СМИ, проблемы 

были у региональных сетей «Мария-
Ра», «Аникс», «Ярче». В ГК «Дикси», 
«Ленте», «Ашане», «Азбуке вкуса», 
Metro Cash & Carry заявили, что их ма-
газинов сбой не коснулся.

Нарушения в работе кассового 
оборудования «Штрих-М» в течение 
пары часов были у части магазинов 
сети бытовой техники и электрони-
ки «Эльдорадо», сообщила ее пред-
ставитель Юлия Завьялова. В этот пе-
риод, сказала она, расчет шел без ККТ 
с разрешения ФНС. Эмоционально 
на ситуацию отреагировал совладе-
лец сети DNS Дмитрий Алексеев: на 
своей странице в Facebook он назвал 
происходящее «страшным сном роз-
ницы», отметив, что перебои при-
шлись на предновогодние дни. В ма-
газинах «М.Видео» (используют обо-
рудование «Атол») и «Детского мира» 
(«Пилот» и «Кристалл») кассы вчера 
работали без сбоев, сказали предста-
вители ритейлеров. Гендиректор ап-
течной сети «Ригла» Александр Фи-
липпов рассказал, что в среду десят-
ки аптек, работающих с кассами 
«Штрих-М», останавливали работу. В 
аптеках «36,6» сбоев не фиксировали.

П о  д а н н ы м  ге н д и р е к то ра 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, онлайн-кассами с фи-
скальными регистраторами от 
«Штрих-М» пользуются 22% россий-

ских ритейлеров. Их общие потери 
от перебоев с продажами в среду он 
оценил более чем в 9 млрд руб. Это 
совпадает с оценкой президента Ас-
социации компаний интернет-тор-
говли Алексея Федорова: он считает, 
что ритейлеры совокупно потеряли 
10 млрд руб. выручки и недополучи-
ли 2,5 млрд руб. прибыли.

От оборудования «Штрих-М» по-
страдали и АЗС российских топлив-
ных компаний. У «Роснефти» удар 
пришелся на технику, установленную 
на заправках «Туланефтепродукт», 
«РН-Востокнефтепродукт» и большей 
части заправок «Башнефть-розницы», 
сообщила нефтекомпания. Также по-
страдали АЗС ЛУКОЙЛа и «Газпром 
нефти». По трем крупнейшим россий-
ским нефтекомпаниям проблемы 
коснулись более 500 заправок, сооб-
щил источник в нефтяной отрасли.

• АО «Штрих-М» создано в 2001 году. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
компанией в равных долях владеют 
Марат Валиев, Олег Глошкин, Анд-
рей Журавлев (гендиректор), Андрей 
Сурин и Юрий Хавкин. Финансовые 
показатели «Штрих-М» не раскры-
ваются.

• Использование онлайн-касс стало 
обязательным для крупных опера-
торов торговли с 1 июля 2017 года. 
Кассы в автоматическом режиме 
передают данные в ФНС, что долж-
но сделать торговлю полностью 
прозрачной для налоговых органов.

Ликвидировать массовый сбой в 
работе онлайн-касс в среду удалось 
после 17 часов, сообщили «РИА Но-
вости» в пресс-службе ФНС. Глава 
«Штрих-М» Андрей Журавлев, ком-
ментируя 

”
Ъ“ происшедшее, сооб-

щил, что всего у компании 450 тыс. 
устройств по всей России: неполад-
ка возникла только у двух моделей 
— около 15% от общего числа ККТ. К 
концу среды, по словам господина 
Журавлева, неисправными остава-
лись примерно 12% устройств, с ко-
торыми возникли проблемы. В 
«Штрих-М» не исключают, что кто-то 
из ее клиентов может потребовать 
возмещения убытков. Повторения 
подобной ситуации в преддверии 
новогодних праздников в компа-
нии не ждут.

Василий Малинин из юридиче-
ской компании «Рустам Курмаев и 
партнеры» считает, что привлечь к 
имущественной ответственности 
производителя кассовых аппаратов 
можно только в случае, если будет 
доказан либо брак оборудования, 
либо его некачественное обслужива-
ние. «В случае неверной эксплуата-
ции кассовых аппаратов со стороны 
пользователей производитель мо-
жет быть освобожден от ответствен-
ности»,— говорит юрист.

Ольга Дубравицкая,  
Олег Трутнев,  
Дмитрий Козлов,  
Мария Котова

Торговля встала из-за кассы
с1

Российские книгоиздатели отмечают сниже
ние закупок так называемого шлейфа к учебни
кам — рабочих тетрадей, атласов и методиче
ских пособий. У крупнейшего издателя учебной 
литературы — «Просвещения» — падение про
даж в этом сегменте по итогам 2017 года соста
вит 30 млн экземпляров. Участники рынка 
 связывают это с ужесточившимся контролем 
над школами, которые теперь опасаются реко
мендовать родителям закупку дополнитель
ных материалов.

Продажи «шлейфа» к учебникам — рабочих тетра-
дей, пособий и методических материалов — издательст-
ва «Просвещение» по итогам 2017 года сократятся при-
мерно на 30 млн экземпляров, рассказал 

”
Ъ“ президент 

«Просвещения» Владимир Узун. По его словам, это при-
мерно 20% от запланированного на год объема. Всего 
этот сегмент занимает около 60% в общем объеме про-
даж учебной и учебно-методической литературы. В ча-
сти регионов, особенно в дотационных, в целом сокра-
тились бюджетные закупки учебной литературы, отме-
чает господин Узун. «Количество детей в стране растет, а 
финансирование — нет. Это закономерно сокращает 
расходы по данному направлению»,— поясняет он. При 
этом общая выручка «Просвещения» по итогам 2017 го-
да вырастет с 13,9 млрд до 17,4 млрд руб., а выпускаемые 
тиражи увеличатся с 79 млн до 97 млн экземпляров.

Сокращение продаж «шлейфа» к учебникам связано в 
том числе с сокращением затрат со стороны родителей, 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“ на издательском рын-

ке. По его словам, из-за усиления контроля над школами 
многие учреждения отказываются не только от взносов, 

например на ремонт или поздравления учителей, но и от 
покупки учебных материалов за счет родителей.

Такую тенденцию подтверждает президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков. Он считает, что продажи «шлейфа» снижают-
ся из-за противоречия с законодательством, по которому 
школа должна обеспечивать учеников всеми необходимы-
ми материалами. «В число материалов, закупка которых 
финансируется школами, входят только учебники, а на по-
купку 

”
шлейфа“ деньги не выделялись никогда. Остальные 

составляющие учебно-методических комплектов — в том 
числе рабочие тетради, атласы, контурные карты — рань-
ше приобретались за деньги родителей. Сейчас же во мно-
гих регионах школы проверяет прокуратура, поскольку ре-
комендации по покупке 

”
шлейфа“ теперь считаются нару-

шением. Это вызывает опасения со стороны школьных ад-
министраций, и те стали массово отказываться от закупок 

”
шлейфовой“ литературы. В результате продажи послед-

ней сокращаются, и это негативно влияет на качество обра-
зовательного процесса»,— объясняет господин Новиков.

Рынок учебной литературы в целом в 2017 году вырос на 
15%, превысив темпы роста предыдущих лет, оценивают в 
корпорации «Российский учебник» (входит в «Эксмо-АСТ»). 
Таким образом, объем рынка превысил 31 млрд руб. Об-
щий объем тиражей корпорации за год вырос на 8,5%, до 
42 млн экземпляров, а бюджетные продажи в структуре до-
ходов выросли на 7–8%, указывает гендиректор «Россий-
ского учебника» Александр Брычкин. Потенциал учебной 
литературы в долгосрочной перспективе ниже, чем у ком-
мерческой, но рост сегмента, конечно, радует, добавляет 
Олег Новиков. По его словам, в 2017 году цены на учебники 
корпорации росли на уровне инфляции, то есть на 3–4%.

Елизавета Макарова

Школы наступили на шлейф
У издателей сократились продажи  
дополнительных материалов к учебникам

Концерн «Крост» Алексея Доба
шина готовится стать актив
ным участником программы 
переселения москвичей из хру
щевок: девелопер предложил 
городу свой вариант перестрой
ки кварталов ХорошевоМнев
ников. За 38,7 млрд руб. компа
ния предлагает снести 265 тыс. 
кв. м старого жилья и постро
ить 371 тыс. кв. м нового.

Подконтрольная концерну 
«Крост» студия «А-проект» предлагает 
городу построить 371 тыс. кв. м жилья 
на месте 83 домов (общая площадь 
265 тыс. кв. м, где проживают 27 тыс. 
человек), попавших в программу ре-
новации в районе Хорошево-Мнев-
ники. Об этом говорится в концеп-
ции реновации четырех кварталов, 
которую «Крост» в четверг представит 
на общественное обсуждение. Уча-
сток, проект застройки которого раз-
работал «Крост», ограничен Карамы-
шевской набережной, улицами Де-
мьяна Бедного, Народного Ополче-
ния, Генерала Карбышева и Маршала 
Тухачевского. По расчетам девелопе-
ра, срок реализации проекта шесть 
лет, объем вложений — 38,7 млрд 
руб., которые «Крост» предлагает вер-
нуть за счет строительства на части 
77-го квартала (6,8 га) 194 тыс. кв. м 
коммерческой недвижимости.

Девелопер предлагает выставить 
на торги на инвестиционных усло-
виях права аренды участка. Рыноч-
ная стоимость земли составляет 2,5–
3 млрд руб., объем инвестиций в 
строительство — еще 14–15 млрд 
руб., подсчитал партнер Colliers 
International Владимир Сергунин. 
Доход от аренды может достигать 
1,5–2 млрд руб., добавляет эксперт. 
«Крост» предлагает компенсировать 
затраты на реновацию также за счет 
продажи 39,23 тыс. кв. м помещений 
на первых этажах домов. За эти объ-
екты можно выручить 5,5 млрд руб., 
предполагает господин Сергунин. 
Сам «Крост» делает более позитив-
ный прогноз: к 2023 году город смо-
жет вернуть 10,3 млрд руб., еще 
5,7 млрд руб.— за счет сдачи в аренду 
коммерческих площадей. Поступле-
ния за счет налогов составят 1,2 млрд 
руб. в год, подчитали в компании.

Концепцию реновации кварта-
лов Хорошево-Мневников девело-
пер разработал в рамках конкурса, 
объявленного мэрией. По его усло-
виям, компании представляют свои 
варианты реновации для пяти стар-
товых площадок. Было подано 132 
заявки на участие в конкурсе, но во 
второй этап прошли 20 компаний. 
Итоги конкурса власти объявят в на-
чале 2018 года.

Проект реновации Кузьминок раз-
работала группа ПИК Сергея Гордее-
ва, предложившая за 97,3 млрд руб. 
снести 327 тыс. кв. м и построить 
426,3 тыс. кв. м жилья для переселен-
цев. (см. 

”
Ъ“ от 30 ноября). Свою кон-

цепцию застройки площадки в Цари-
цыно представил консорциум 
Progress, Design Erick van Egeraat BV и 
Cushman & Wakefield: этот план пред-
полагает на месте 464 тыс. кв. м сно-
симого жилья построить 874 тыс. 
кв. м жилья и 320 тыс. кв. м других 
объектов. Основатель Progress Петр 
Анурин говорит, что проблема, выяв-
ленная в ходе конкурса, показывает: 
в мире практически нет примеров 
сноса жилья в условиях смешанной 
застройки и связанного с этим пере-
селения жителей.

Даже в случае проигрыша в конкур-
се у его участников есть возможность 
адаптировать проект под другую пло-
щадку, говорит партнер практики 
«Инжиниринг» АО «НЭО Центр» Алек-
сей Ефанов. По данным президента ГК 
«Гранель» Ильшата Нигматуллина, 
разработка концепции может стоить 
2,5–5 млн руб. Он объясняет, что, уча-
ствуя в подобных конкурсах, «Крост» в 
случае одобрения его проекта окажет-
ся приоритетным исполнителем.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

«Крост» пристроится к Мневникам
Компания разработала проект реновации района

Сеть «Углече Поле. Органик 
 маркет», управляющая сегодня 
магазинами площадью менее 
100 кв. м,  задумалась о разви
тии формата супермаркетов. 
Но этим планам может поме
шать ограниченное количест
во поставщиков органических 
продуктов, предупреждают 
 эксперты.

Управляющее розничной сетью 
«Углече Поле. Органик маркет» ООО 
«Органикмаркет» в конце ноября 2017 
года подало в Роспатент заявку на ре-
гистрацию торгового знака «Углече 
Поле. Органик супермаркет», следует 
из данных базы «СПАРК-Интерфакс». 
«Углече Поле. Органик маркет» входит 
в холдинг «АгриВолга» по производст-
ву мясных и молочных продуктов в 
Ярославской области. Ассортимент 
магазинов включает продукцию «Аг-
риВолги» и других компаний, в том 
числе косметику, натуральные быто-
вые средства и пр. Холдингом владеет 
Сергей Бачин — гендиректор горно-
лыжного курорта «Роза Хутор», при-
надлежащего «Интерросу».

Гендиректор «Углече Поле. Орга-
ник маркет» Максим Огладков заявил 

”
Ъ“, что сегодня сеть постоянно по-

полняет линейку товаров и в будущем 
развитие бизнеса может привести к 
расширению существующих магази-

нов — до формата супермаркетов. Он 
не стал раскрывать подробности.

Сегодня «Углече Поле. Органик 
маркет» управляет одним магазином 
в Ярославле, четырьмя — на Ново-
рижском шоссе в Подмосковье, од-
ним — в Барвихе и двумя — в Москве. 
Средняя площадь одного объекта — 
не более 100 кв. м. Один из москов-
ских магазинов — в Трехпрудном пе-
реулке в районе Патриарших Прудов 
— «Углече Поле. Органик маркет» раз-
вивает совместно с Ginza Project. Ис-
полнительный директор Ginza Павел 
Гогнидзе заявил, что компания ведет 
переговоры с «Углече Поле. Органик 
маркет» о дальнейшем развитии, но 
говорить о конкретных планах пока 
рано. В 2018 году планируется откры-
тие еще четырех-пяти новых магази-
нов «Углече Поле. Органик маркет», 
заявил господин Огладков.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров оценил затраты на от-
крытие супермаркета площадью 
150–200 кв. м в 10–12 млн руб. «Боль-
шая площадь вряд ли потребуется, 
так как формировать необходимый 
ассортимент будет непросто из-за ог-
раниченного количества поставщи-
ков органических продуктов. У сети 

”
ВкусВилл“ на расширение ушло бо-

лее двух лет, и процесс формирова-
ния товарной матрицы все еще про-

должается»,— объясняет он. Относи-
тельно широкая линейка органиче-
ских или близких к ним продуктов 
примерно из 700 SKU сегодня пред-
ставлена в сети гипермаркетов Glo-
bus, для супермаркета площадью бо-
лее 200 кв. м такого количества това-
ра вряд ли хватит, соглашается кон-
сультант Jos De Vries The Retail Com-
pany Ирина Болотова. При этом, по 
ее мнению, для покупателей «Углече 
Поле» формат небольшого магазина 
может быть более привлекательным, 
чем формат супермаркета, так как он 
больше ассоциируется с ремеслен-
ным производством, характерным 
для «органики».

По словам представителя «Азбуки 
вкуса» Андрея Голубкова, при расши-
рении формата «Углече Поле» придет-
ся конкурировать в основном с сетью 
«ВкусВилл», позиционирование кото-
рой в глазах потребителей схоже с 
«органикой». Госпожа Болотова счита-
ет, что «Углече Поле» логичнее откры-
вать супермаркеты в районах присут-
ствия сети с наиболее высоким чи-
слом потенциальных покупателей, 
прежде всего в центре Москвы. Миха-
ил Бурмистров оценил годовой обо-
рот рынка органических продуктов в 
Москве и Подмосковье более чем в 
60 млрд руб.

Анатолий Костырев

Прилавки расширяются под органикой
«Углече Поле» дорастет до супермаркетов

Применение рекламной 
модели позволило сделать 

продукты и сервисы 
доступными людям по очень 
невысокой цене либо вообще 

бесплатно. Чтобы эта 
модель продолжала 

работать, нам необходимо 
поддерживать высокие 

стандарты
— Мэтт Бриттин,

президент Google в регионе EMEA,  
в интервью 

”
Ъ“
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За пару недель до наступления 
2018-го, объявленного годом Ма-
риуса Петипа, Театр балета име-
ни Леонида Якобсона показал на 
сцене Александринского театра 
премьеру «Дон Кихота», одного 
из столпов академического балет-
ного репертуара. Рассказывает 
 Ольга Федорченко.

 А ндриан Фадеев, художествен-
ный руководитель театра, не скрывает 
стремления насытить репертуар тра-
диционной классикой в самом доброт-
ном исполнении: годичной давности 
премьера «Спящей красавицы» тому 
подтверждение. Приходится, впрочем, 
учитывать «полевые условия» (компакт-
ность труппы и отсутствие постоянной 
сценической площадки), не теряя при 
этом драйва первоисточника и завле-
кая зрителей приманками покруче, чем 
финальный фонтан в «Спящей» или жи-
вые конь и осел в «Дон Кихоте». Такой 
приманкой в последних двух постанов-
ках театра стало участие Йохана Коб-
борга в качестве балетмейстера.

С 1869 года, когда Петипа впервые 
представил в Москве своего «Дон Ки-
хота», число действующих и танцую-
щих лиц увеличивается от постановки 
к постановке. Внес свой вклад в улуч-
шение демографии балета и господин 
Кобборг: он вывел на сцену Мигеля де 
Сервантеса, который в Прологе муча-
ется творческим кризисом. Балетный 
Сервантес (Артем Пыхачов), браво раз-
махивающий, в отличие от однорукого 
прототипа, обеими дланями, находит 
среди барселонской молодежи героев 
будущего романа и с упоением погру-
жается в писательство.

Сам сюжет не претерпел сколько-
нибудь значительных изменений, а пе-
рестановка сцен (поменялись места-
ми цыганский табор и кабачок) толь-
ко приблизила балет к сценарию Пе-
типа. Зато «Дон Кихот» Кобборга щедр 
на семейные ценности: в финале го-

товность к построению ячейки обще-
ства помимо Китри и Базиля изъявля-
ют Уличная танцовщица и Эспада, Сан-
чо Панса и хорошенькая официантка. 
А традиционно выбрасываемый за ку-
лисы незадачливый Гамаш обнаружи-
вает склонность к религии и выражает 
готовность принять сан.

Массовые характерные танцы де-
монстрируют усвоенные размаши-
стость и разудалость, которые выда-
ются за страстность «испанской» мане-
ры. Балетмейстер окончательно вычи-
стил хореографическое «декадентство» 
редакции Александра Горского, сохра-
няющееся в Мариинском театре в виде 
асимметричных построений классиче-
ского кордебалета в сцене сна: дриады 
теперь порхают ровными рядами. Про-
блема отсутствия в труппе достаточно-
го числа классических солисток, кото-
рые необходимы «Дон Кихоту» (две цве-
точницы, Уличная танцовщица, Пове-
лительница дриад, Амур, вставная ва-
риация в Pas de deux), решена карди-
нально: имеющиеся артистки совме-
щают по несколько партий. Уличная 
танцовщица (Светлана Свинко) выхо-
дит и Повелительницей дриад; двой-
ка цветочниц (Анна Скворцова и На-
на Кураути) вдвоем же танцует вариа-
цию в Pas de deux; безымянная барыш-
ня, подрабатывающая официанткой то 
у Лоренцо, то в таверне во втором акте, 
оказывается Амуром (Ольга Михайло-
ва). Знаменитый танец Мерседес в та-
верне на столе сообразили на троих — 
частично узнаваемые фрагменты хоре-
ографии Нины Анисимовой «доложи-
ли» Санта Качанова, Ангелина Григорь-
ева и Дарья Токарева.

Как автор хореографической версии 
господин Кобборг изрядно проапгрей-
дил первоисточник, пересочинив пра-
ктически каждый номер и добавив с пя-
ток новых вариаций и танцев. Активно 
заплясали Санчо Панса и Гамаш — каж-
дый получил по паре заковыристых со-
ло, а Гамаш дважды скрутил «женские» 
фуэте общим числом 18 штук. Эспада 
помимо двух сольных фрагментов раз-

жился еще двумя танцами. В «Таверне» 
(на добавленную музыку «Танца тореа-
доров» из первого акта) он устраивает 
заварушку между тореро и горожанами 
и пытается соблазнить Китри; в заклю-
чительном акте, на свадьбе главных 
героев, исполняет «помолвочный» ду-
эт с Уличной танцовщицей. Танцы, мо-
жет, и не самые занимательные, но дра-
матургически оправданные, проясняю-
щие непростой характер героя и даль-
нейшую судьбу. Андрей Гудыма в этой 
партии яростно демонстрирует темпе-
рамент, но вот за что ему следовало бы 
вызвать балетмейстера на дуэль — так 
это за купирование финальной диагона-
ли эффектнейших ранверсе с плащом 
и заменой ее большими пируэтами.

Добавлено несколько новых танцев 
для Китри и Базиля — выходная вариа-
ция главного героя, дуэт в таборе на му-
зыку знаменитого «Цыганского танца», 
в финале которого на самых драмати-
ческих аккордах папаша Лоренцо на-
стигает блудную дочь и принуждает ее 
к браку с Гамашем. Две пары солистов 
гармонично вписались в новую редак-
цию «Дон Кихота». Утонченная Алла Бо-
чарова в паре с Андреем Сорокиным 
не поражала эмоциональной откры-
тостью, но преемственность академи-
ческих традиций при очень чистом ис-
полнении продемонстрировала. Вто-
рой премьерный спектакль обнару-
жил новое дарование в лице Софии Ма-
тюшенской, которая, ничуть не смуща-
ясь нестоличной выучкой, очень зади-
ристо станцевала сложнейшую партию 
при поддержке легконогого и задорно-
го Ким Кимина.

Что до задавленного рефлексией 
Дон Кихота в исполнении Сергея Давы-
дова, то он, нелепый герой-мечтатель, 
стремящийся изменить мир, испыты-
вает прямо-таки физическую боль, ког-
да осознает, что он со своими идеалами 
в общем-то никому и не нужен. Даже 
ветряным мельницам: наверное, это 
единственный «Дон Кихот», в котором 
главного героя лишили удовольствия 
поболтаться на мельничных крыльях.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Сервантесу приложили руку
«Дон Кихот» в Театре имени Якобсона

В прокат выходит фильм Салли 
Поттер «Вечеринка» (The Party). 
Нечто подобное этой черной 
(и черно-белой) комедии о лице-
мерии и озверении благопристой-
ного общества Михаил Трофимен-
ков читал и видел не раз, однако 
прелесть «Вечеринки» состоит 
именно в ее предсказуемости.

 Если на экране собираются, 
чтобы совместно решить бытовую про-
блему или скромно что-то отпраздно-
вать, гуманные и прогрессивные пред-
ставители цивилизованного общества, 
жди не просто беды. Жди резни — мета-
форической, а то и физической, на гра-
ни которой обрывается «Вечеринка». 
Собственно говоря, больше всего «Ве-
черинка», сочиненная самой Поттер, 
а не основанная, как может показать-
ся, на каком-нибудь театральном хите, 
напоминает «Резню» Полански, снятую 
по пьесе Ясмина Резы. Театральность 
здесь — не режиссерская слабость, а со-
знательный прием.

Условное ружье — его роль играет пи-
столет финансиста Тома (Киллиан Мёр-
фи), у которого кокаин разве что из ушей 
не сыпется,— не висит на стене, а испол-
няет некий ритуальный танец. То ныряет 
в мусорный контейнер, то выныривает, 
порхает из рук в руки, а в прологе и фи-
нале буквально целится в зрителя. Его 

с полным правом можно назвать вось-
мым участником вечеринки в честь на-
значения Джанет (Кристин Скотт Томас) 
министром здравоохранения в теневом, 
очевидно, лейбористском правительст-
ве. Должность скромная — во всяком слу-
чае не повод «корчить из себя Маргарет 
Тэтчер», так и вечеринка скромна: только 
старые друзья, единомышленники-про-
грессисты, почти что члены семьи Джа-
нет и Билла (Тимоти Сполл).

Помимо Тома, мужа так и не появ-
ляющейся Мэри Энн, будущей заме-
стительницы Джанет, в гости приходят 
две пары. Одна — лесбийская: Джин-
ни (Эмили Мортимер) как раз обрадо-
вала Марту (Черри Джонс) сообщени-
ем, что вынашивает тройню. Другая — 
традиционная: разочарованная в пар-
ламентской демократии американка 
Эйприл (Патриша Кларксон) и ее муж, 
гуру нетрадиционной медицины Годф-
ри (Бруно Ганц).

Их религия — рационализм, сим-
вол веры — «правда и примирение». 
Но стоит кому-то одному вытащить на 
свет божий правду многоступенчатых 
и потайных отношений, существую-
щих в их сообществе, как ни о каком 
примирении и речи быть не может. По-
литкорректность летит под откос, Эй-
прил припоминает Годфри немецкие 
корни: «Ткни в ароматерапевта — по-
падешь в нациста». Джинни реаними-
рует давно отвергнутое феминизмом 
представление о мужчинах как «воло-
сатых насильниках». А Билл, сообщив-
ший разом о своем смертельном диаг-

нозе и супружеской неверности, три-
жды получает по морде — да так, что 
едва не отправляется к пращурам.

Тем прелестнее запоздалые вспыш-
ки политкорректности в разгар необра-
тимой «резни». Джанет возмущена тем, 
что Билл обратился — вопреки лейбо-
ристским принципам — к частному вра-
чу. Биллу заодно прилетает и за мрако-
бесное слово «грех». Марта ни к селу ни 
к городу упоминает свои выдающиеся 
заслуги в изучении «гендерного разде-
ления труда в американском утопизме».

Салли Поттер бьет своих, чтобы чу-
жие боялись. Круг Джанет и Билла — 
это, безусловно, ее круг. Но что толку 
бить чужих — условно правых — в ми-
ре, где различия между статусными пра-
выми и левыми давно сводятся к оттен-
кам социальной демагогии. При таком 
раскладе правые предстают даже в бо-
лее выигрышном свете, поскольку ли-
цемерие — не самая сильная их сторо-
на. Гораздо противнее благообразный 
истеблишмент. Пропитанный лицеме-
рием, механически повторяющий про-
грессистские банальности, изображаю-
щий из себя серьезных ученых и влия-
тельных политиков. И если Поттер ко-
му-то хоть чуть-чуть симпатизирует, так 
это самым «нецивилизованным» из ге-
роев — Годфри, способному на челове-
ческое сочувствие, и Тому, сохранивше-
му дар ярости и трусости.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нормы двуличия
На экранах «Вечеринка» Салли Поттер

Вечером 20 декабря из интер-
вью главы Bosco di Ciliegi Ми-
хаила Куснировича агентст-
ву Reuters стало известно, 
что у него неожиданно появи-
лись вопросы к Международ-
ному олимпийскому комите-
ту (МОК) по поводу парадной 
и спортивной формы для 
членов МОК. Господин Кус-
нирович в более или менее 
безапелляционной форме 
предлагает им отказаться от 
логотипа Bosco, настаивает, 
что его необходимо убрать, 
и предлагает свою помощь 
в этом неординарном деле. 
Специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников позд-
ним вечером выяснял у Миха-
ила Куснировича, зачем же он 
идет на этот жест своей воли.

— Сначала вы формулируете 
более или менее аккуратно. Вы 
говорите, что отказываетесь от 
активации своих прав, а потом 
вдруг и о том, что членам МОК 
надо бы избавиться от бренда 
Bosco на всей одежде, которую 
вы для них не только пошили, 
но уже, насколько я знаю, и от-
правили каждому из них. В чем 
состоят ваши, собственно, пра-
ва и в чем ваши обязанности?
— Обычно за набор спонсорских 
услуг спонсору предоставляется 
ряд полномочий, встречных обя-
зательств. В частности, самое есте-
ственное для зрителя-болельщика 
проявление этих полномочий — 
визуализация нашего присутст-
вия, нашего бренда, логотипа на 
форме тех, кто ее носит. Если го-
ворить про предыдущий опыт ра-
боты с российской олимпийской 
командой, то на всех спортсменах 
форма имеет явно выраженный 
дизайнерский характер и разре-
шенного размера логотип. После 
чего болельщики смотрят это на 
аренах и по телевизору, радуются, 
хотят проявить сопричастность, 
идут в магазины и приобретают 
реплики этой продукции. Таким 
образом мы надеемся конверти-
ровать наше спонсорское учас-
тие в конкурентное преимущест-
во. С Международным олимпий-
ским комитетом абсолютно такая 
же история, но в качестве носите-
лей бренда выступают сами чле-
ны МОК: при награждении на пье-
дестале, при участии в официаль-
ных церемониях… Везде, где теле-
визионная картинка или фоторе-
портаж выхватывает образ члена 
МОК — от президента до сотруд-
ника Олимпийского музея в Ло-
занне. Везде явственно должна 
была фигурировать надпись на-
шего логотипа Bosco. Ну помимо 
этого, конечно, существуют и сов-
местные коммюнике, и совмест-
ные пресс-конференции, и персо-
нальное участие в эстафете олим-
пийского огня.
— Ваше личное?
— Мое! И программа hospitality, 
которая предоставляется МОК, 
и так далее…
— Если можно, ближе к делу! 
Причем к делу, которое на вас 
обязательно, я думаю, заведет 
теперь МОК.
— К сожалению, фон, который 
сейчас существует, я говорю пре-
жде всего об эмоциональном фо-
не, моем лично, моих коллег… 
Для меня всегда, с детских пор 
Олимпиада была праздником. 
И даже в 1980 году, когда была 
Олимпиада в Москве, я, юный 
мальчик 13 лет, еще не осознавал, 
что тот праздник, который мы 
должны были все получить, и па-
па, который строил олимпийские 
объекты, Олимпийскую деревню, 
и болельщики и все-все, был, мо-
жет быть, неполноценным.
— А он был?
— И вы, значит, не осознавали. 
И когда Себастьян Коу выиграл 
в «Лужниках» свое олимпийское 
золото, я не до конца отдавал се-
бе отчет в том, что флаг поднима-
ется не Великобритании, а олим-
пийский. Когда в 1984 году наша 
команда не поехала на Олимпиа-
ду в США, я уже очень точно пони-
мал, что в Лос-Анджелесе празд-
ника нет, и я даже помню заметку, 
что орел не взлетел…
— Конечно, вам помогли по-
нять это все советские СМИ…
— И это тоже. Я не был на церемо-
нии открытия Игр в Лос-Андже-
лесе, но казалось, своими глаза-
ми видел, что орел все машет-ма-
шет крыльями и не может взле-
теть! Для меня явственно было, 

что к празднику готовились, но 
вот не получилось… Сейчас, уже 
повзрослев заметно, я понимаю: 
что бы ни случилось, полноценно-
го такого эмоционального празд-
ника спорта, мира, добра, дружбы 
в Южной Корее не выйдет, к сожа-
лению для всего мира и для орга-
низаторов.
— А для нас?
— Да, к несчастью, основные ли-
шенцы праздника — это моя стра-
на и команда моей страны. Как 
в этой ситуации проявлять гор-
дость за созданное, я не очень по-
нимаю. Я же вместе с моими кол-
легами создавал все эти куртки, 
свитера и шапочки, чтобы гор-
диться, а мне придется стеснять-
ся. Это получается зачем?
— Но у вас же контракт с МОК, 
причем не на одну Олимпиаду.
— Мы полностью выполнили все 
обязательства, мы поставили пол-
ные комплекты одежды… Мы 
уже делали это, кстати, в Рио-де-
Жанейро. Собственно, вот и все. 
Я надеюсь, что это укладывается 
в рамки моих прав на интеллекту-
альную собственность, на бренд, 
ведь для МОК важно было, чтобы 
куртки и брюки теплые были по-
ставлены. А то, что я хочу соответ-
ствовать внутренне и внешне сво-
ему состоянию эмоционально-
му… Я считаю, у меня такое пра-
во есть. Да, мы выйдем с предло-
жением о приостановке в одно-
стороннем порядке наших спон-
сорских прав до момента восста-
новления аккредитации Олим-
пийского комитета России в МОК, 
и тогда, уже, может быть, на следу-
ющей Олимпиаде…
— Там будете, думаете, гордить-
ся страной, формой и собой без 
стеснения? Это если они захо-
тят гордиться вами…
— На следующей Олимпиаде, 
в Токио, мы будем гордиться пол-
ноценно. Пик кризиса минет. 
А пока такая ситуация.
— То есть вы в самом деле пред-
лагаете членам МОК срезать 
отовсюду, со спортивной и па-
радной одежды, логотип Bosco?
— Поскольку это двусторонние 
отношения, они должны быть ак-
цептованы и другой стороной. 
Мы будем настаивать, чтобы на-
ша интеллектуальная собствен-
ность, наш бренд не использовал-
ся ни членами, ни сотрудниками 
МОК на нашей одежде на Олимпи-
аде в Пхёнчхане. Но да, мы попро-
сим не использовать бренд Bosco 
на нашей одежде…
— Да это уже их одежда. И как 
это вы себе представляете?
— Разными техническими спо-
собами это можно сделать. Где-то 
у нас патчи, где-то прямая вышив-
ка… Будем, исходя из технологи-
ческой возможности, это убирать 
из прямого видения телекамер 
и фотокорреспондентов.
— Ну члены МОК же просто не 
будут тогда вообще носить эту 
форму! Если им будут предла-
гать спороть с нее что-то… Это 
же унизительно для них бу-
дет. У них же собственная гор-
дость есть. Думаете, что, мо-
жет, и нет?
— Понимаете, я же за себя дол-
жен отвечать. У меня есть, мо-
жет быть, не всем понятно, то-
же собственная гордость. У чле-
нов МОК, кстати говоря, тоже 
непростая ситуация. Давайте на 
минуточку себе представим, что 
МОК — это не единый коллектив 
абсолютных единомышленни-
ков, а что в нем существуют раз-
ные предпочтения, течения, кто-
то более лоялен…
— Кто-то будет рад заклеить 
бренд Bosco в знак солидарно-
сти со сборной России?
— А кто-то демонстративно сак-
центирует внимание как раз на 
том, что как же так, члены МОК 

разве могут использовать рос-
сийского поставщика и спонсора 
в этой сложной ситуации!
— А вы вообще уже проинфор-
мировали МОК о неожиданном 
решении?
— Ну как вам сказать… Вот по-
средством вас информирую, я то-
же был информирован недавно из 
газет о многом…
— Вы имеете в виду отстране-
ние сборной России?
— Разумеется.
— А вы хорошо подумали? Не 
сегодня ли утром возникла 
идея?
— Нет, что вы! Вчера вечером.
— Может, если говорить пря-
мо, вы решили сделать это как 
можно быстрее, не дожидаясь 
такого же их решения? Чтобы 
не оказаться в унизительной 
ситуации?
— Просто я вижу несоответствие 
наших ожиданий текущей ситу-
ации.
— Но вы же членов МОК остав-
ляете голыми в этой ситуации!
— Мы все комплекты поставили…
— Но у них, еще раз повторю, 
собственная гордость, и я ду-
маю, что, услышав об этом ре-
шении, они скажут: «Тогда мы 
вообще не будем, конечно, это 
носить. Зачем? Да нет, голыми 
не останемся… Есть у нас еще 
костюмы, слава богу. Что нам, 
надеть нечего?..» Так что не 
ждите праздника для себя те-
перь и в 2020 году.
— Ну смотрите,— вздыхает госпо-
дин Куснирович.— Мы сейчас на-
ходимся в кануне 2018 года, и что 
будет в 2020 году, я не берусь пред-
сказывать сейчас. Потому что в ка-
нуне 2015 или 2014 года я точно 
не думал, что мы окажемся в та-
кой ситуации — и с нашей коман-
дой, и с нашими спортсменами, 
и с этой формой, и со всем… По-
этому да, иногда драматическим 
образом меняется ситуация.
— А вам не кажется, что реше-
ние МОК, может быть, выстра-
данное, и вдруг оно тяжелое 
для них было, и вообще осно-
вания-то были, скорее всего…
— Мне ничего не известно об 
основаниях, но даже если в при-
фронтовой госпиталь поступает 
раненый боец и налицо признаки 
гангрены и нужно ампутировать 
ногу, чтобы он в палате не умер… 
То я не думаю, что доктора долж-
ны одновременно ему еще и гла-
за выковыривать, и уши отрезать, 
и пальцы отрубать… Зачем же го-
товить инвалида прям стопро-
центного? Без ноги жизнь тяжела, 
а если вообще искалечить челове-
ка, то это очень странное для не-
го благо.
— Но вы, мне кажется, таким 
образом искалечите отноше-
ния с МОК в результате. Вы 
просчитали как бизнес-ориен-
тированный, по вашему же вы-
ражению, человек эти послед-
ствия?
— Ну я должен был подумать, ка-
кие отношения калечить, а какие 
не калечить… Я не хотел калечить 
прежде всего мои отношения со 
мной.
— Хорошо, выяснится экспе-
риментальным путем, кто кого 
в результате покалечит…
— Мы, еще раз скажу, выполнили 
наши обязательства и поставили 
одежду всем — от членов МОК до 
водителей…
— А можно хотя бы разрешить 
им пользоваться брендом, то 
есть снять… возможно, это бу-
дут заклейки… Хотя бы на це-
ремонии закрытия Олимпиа-
ды, когда сборная пойдет уже 
с флагом?! Как бы они ухвати-
лись за такую возможность!
— Вы очень оптимистичны. А впе-
реди большой путь. Мне кажется, 
я предельно корректно сформу-
лировал, что именно мы приоста-
навливаем и до какого времени: 
до момента восстановления ак-
кредитации Олимпийского коми-
тета России.
— Я правильно понимаю, что 
это одно из больших решений 
в вашей жизни. Или были по-
больше?
— Были побольше, конечно.
— Или все-таки большое?
— Поживем — увидим. Большое 
видится на расстоянии. Лицом 
к лицу лица не увидать. Теплень-
кая пошла…
— Вы можете в конце концов 
сказать: почему?!
— Становлюсь характерным. Ста-
рею…

ПХЕНЧХАН-2018

«Я должен был подумать, 
какие отношения калечить, 
а какие не калечить»
Почему Михаил Куснирович решил лишить МОК 
своей интеллектуальной собственности

Для режиссера Салли   
Поттер нарочитая театраль-
ность — не слабость, а созна-
тельный прием  ФОТО FILMCOOPI
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